
газета администрации областного центра

АрхАнгельск       
ÎÎ№Î123 (1317),Î
 Î 22 ноябряÎ2023Îгодалюди и события • Политика и экономика • культура и сПорт 

город воинской слАвы

агвс.рф

Подписывайтесь на нас в социальных сетях 
и будьте в курсе всего, что происходит в городе!

vk.com/
agvs29

А
t.me/

agvs29

Тираж газеты  

20 000  
экземпляров

Один день кардиохирургов:  
лечат опухоли в сердце 
и внедряют новые технологии

8 512
ЧитайтеÎвÎномере

Глава Архангельска Дмитрий МОрев 
заявил о старте программы  
«Комплексное развитие территорий»

Директор МКУ «Чистый город»  
Алексей БельКОв подвел итоги  
первого года работы предприятия

Застройщик расселил находящи-
еся там три аварийных деревян-
ных дома – все жители получи-
ли квартиры или денежные сред-

ства. Чтобы обеспечить комплекс-
ное освоение этой территории, так-
же были выкуплены земли у част-
ных лиц. Таким образом, на участ-

ке общей площадью порядка 1,8 га 
строятся разновысотные жилые 
комплексы «Аквилон City», «Акви-
лон City Towers» и «Аквилон City 
Residence», а также встроенно-при-
строенное здание для размещения 
дошкольного учреждения, которое 
будет передано муниципалитету.

В настоящее время на ЖК «Ак-
вилон City» завершена кирпич-
ная кладка стен и внутренних пе-
регородок 12-этажного здания, на 

50% выполнено устройство кров-
ли. Оконные блоки установле-
ны на 90%, остекление балконов 
осуществлено на 50%. Внутрен-
ние сети выполнены: отопления и 
электроснабжения – на 90%, водо-
снабжения и канализации – на 60%. 
Ведется чистовая отделка мест об-
щего пользования и прокладка на-
ружных сетей.

На ЖК «Аквилон City Towers» 
(1-я очередь) ведутся монолитные 

работы по возведению каркаса 11-
го этажа, они выполнены на 35%. 
Ведется устройство наружных 
стен на третьем-четвертом этажах. 
Внутренние перегородки на вто-
ром этаже смонтированы на 25%.

На четырехэтажном ЖК «Акви-
лон City Residence» завершена раз-
работка котлована, началось по-
гружение основного объема свай.

Окончание на стр. 2

Группа Аквилон продолжает реализацию в Архангельске проекта комплексной застройки  
в районе проспекта Обводный канал – улицы Поморской – улицы Володарского

Аквилон:
стройка продолжается

ГеоргийÎГУДИМ-ЛЕВКОВИЧ

Напомним, в 2020 году на открытом аукционе, проведенном 
администрацией города в рамках программы развития за-
строенных территорий, Группа Аквилон приобрела земель-
ный участок площадью 1,23 гектара в районе проспекта Об-
водный канал – улицы Поморской. 

До Нового года осталось 39 дней!
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проекты власти

Начало на стр. 1

Все здания возводятся по кон-
цепции Э4, разработанной Груп-
пой Аквилон и включающей четы-
ре компонента: эргономика, энер-
гоэффективность класса А+ (очень 
высокая), экологичность и эконо-
мия. Применяется монолитно-кир-
пичная технология строительства, 
с увеличенным слоем утеплите-
ля цоколя и кровли, что миними-
зирует теплопотери и обеспечива-
ет существенную экономию ком-
мунальных платежей. Также уве-
личена толщина межквартирных 
перегородок и межэтажных пере-
крытий, что повышает звукоизо-
ляцию помещений. Устанавлива-
ются передовые инженерные си-
стемы: автоматизированный те-
пловой пункт с датчиками темпе-
ратуры, коллекторная бесстояко-
вая разводка системы отопления 

с поквартирным учетом потребле-
ния теплоэнергии, двухтарифные 
счетчики, энергоэффективные со-
временные лифты. 

Жилые комплексы оснащаются 
набором умных систем inHOME, 
который предлагает широкий 
функционал по взаимодействию 
с управляющей компанией и воз-
можностям контроля за квартирой 

через мобильное приложение, а 
также видеонаблюдением.

Необходимо отметить, что за-
стройка Группы Аквилон занимает 
только 20% общей площади кварта-
ла. Благоустройство дворовой тер-
ритории будет выполнено согласно 
всем современным стандартам.

В текущем году Группа Аквилон, 
которая в октябре отметила 20-ле-

тие, ввела в строй в Архангельске 
и Северодвинске пять жилых ком-
плексов, 112 тысяч кв. метров ново-
го жилья –  1705 квартир. Все они 
приобретены северянами. 

В настоящее время Группа Ак-
вилон строит в Архангельске и Се-
веродвинске 15 жилых комплек-
сов общей площадью более 360 тыс. 
кв. м. В рамках социальных обяза-
тельств компания строит два дет-
сада, общедоступные парк и сквер, 
расселяет более 30 аварийных до-
мов, передаст региону для предо-
ставления нуждающимся более 200 
квартир. В планах на ближайшее 
время – проектирование и строи-
тельство более 300 тысяч кв. ме-
тров нового жилья, в том числе по 
программам комплексного разви-
тия территорий с расселением за 
счет застройщика аварийных и вет-
хих домов. 

Строительство 44-квартирной 
двухподъездной пятиэтажки в 
центре поселка обошлось в 134 
млн рублей. 

На данный момент все работы за-
вершены, к дому подведены инже-
нерные коммуникации, а в кварти-

рах выполнена чистовая отделка. 
Также благоустроена придомовая 
территория: оборудованы парков-
ка, детская и спортивная площад-
ки. Расселяемая площадь составля-
ет 1,7 тысячи квадратных метров. В 
многоквартирном доме 44 кварти-

ры, новое жилье получат 106 чело-
век. 

Объект уже готов к вводу в строй. 
Губернатор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский по-
ручил главе Приморского района 
Валентине Рудкиной организо-
вать все необходимые процедуры, 
связанные с оформлением доку-
ментов и предоставлением квартир 
новоселам.

– Люди годами, а иногда и де-
сятками лет ждут переезда в 
новое жилье, поэтому тормо-

зить этот процесс бюрократи-
ческими проволочками недопу-
стимо, – подчеркнул Александр  
Цыбульский.

По адресной программе «Пересе-
ление граждан из аварийного жи-
лищного фонда на 2019–2025 годы» 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда» до 30 сентября 2024 года в ре-
гионе необходимо расселить поряд-
ка 26,77 тысячи человек из 466,9 ты-
сячи квадратных метров аварийно-
го жилфонда

сюдаÎпереселятÎлюдейÎизÎаварийногоÎжилья

ГруппаÎАквилонÎпродолжаетÎреализациюÎвÎАрхангельскеÎпроектаÎкомплекснойÎзастройкиÎÎ
вÎрайонеÎпроспектаÎОбводныйÎканалÎ–ÎулицыÎПоморскойÎ–ÎулицыÎВолодарского

Аквилон: стройка продолжается

Новый дом в Талагах
Объем финанси-
рования област-
ной адресной 
программы по 
переселению се-
верян из аварий-
ного жилья со-
ставляет 25 млрд 
рублей

АлександрÎнИКОЛАЕВ

Многоквартирный дом, предназначенный для расселения 
аварийного жилфонда, построен в рамках нацпроекта «Жи-
лье и городская среда», инициированного президентом рос-
сии владимиром Путиным. 

�� О компании
Группа Аквилон – одна из ведущих 

девелоперских компаний, предоставля-
ющих полный спектр услуг на рынке не-
движимости – создана в Архангельске 
13 октября 2003 года. Компания является 
10-кратным обладателем Золотого знака 
«Надежный застройщик России» в 2014-
22 годах. Также Группа Аквилон входит 
в ТОП-20 Единого реестра застройщиков 
России, пятерку крупнейших строитель-
ных компаний Санкт-Петербурга и воз-
главляет рейтинг девелоперов Архан-
гельской области. 

В активе холдинга более 200 объек-
тов различного назначения общей пло-
щадью более 2 млн кв. метров: совре-
менных жилых комплексов с подземны-
ми паркингами, детсадов, школ, много-
функциональных торгово-развлекатель-
ных, бизнес-центров. Все здания были 
введены в эксплуатацию без замеча-
ний со стороны органов государствен-
ного строительного надзора и точно в 
срок. Сегодня компания представлена 
в Архангельске, Северодвинске, Санкт-
Петербурге и Ленинградской области, 
а также Москве. В портфеле холдинга – 
около 2 млн кв. метров строящейся не-
движимости.

Конечным продуктом, предлагае-
мым фирмой на рынке, являются квар-
тиры и объекты коммерческой недви-
жимости. Партнерами Группы Аквилон 
являются ведущие финансово-кредит-
ные учреждения РФ, которые предлага-
ют клиентам холдинга специальные ус-
ловия на кредитные продукты.  

Центральный офис в Архангель-
ске:

ул. Попова, 14, Торгово-деловой центр 
«Аквилон», 6 этаж. 

Телефон/факс: (8182) 65-00-08
Электронная почта: invest@akvilon-

invest.ru
Офис в Северодвинске:
ул. Ломоносова, 85, к.1 (1-й этаж), теле-

фон: (8184) 52-00-00

Напомним, в 2020 году на открытом 
аукционе, проведенном администра-
цией города в рамках программы раз-
вития застроенных территорий, Группа 
Аквилон приобрела земельный участок 
площадью 1,23 гектара в районе про-
спекта Обводный канал – улицы 
Поморской

партнерскийÎматериал

Î� фОтО:ÎПрЕсс-сЛУжбАÎГУбЕрнАтОрАÎИÎПрАВИтЕЛьстВАÎОбЛАстИ
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В Архангельской городской Думе 
состоялось заседание постоянных 
комиссий по социальным вопро-
сам и по вопросам экономики и 
инвестиционной политики.

В повестке дня – строительство 
нового здания средней школы № 27 
в округе Варавино-Фактория.

Директор департамента эко-
номического развития Сергей  
Засолоцкий сообщил, что по по-
ручению главы Архангельска 
Дмитрия Морева проведена ра-
бота по образованию и выделению 
на кадастровый учет двух земель-
ных участков, в границах которых 
планируется строительство шко-
лы на 1000 мест и детского сада на 
280 мест.

– Сейчас начат процесс меропри-
ятий по внесению изменений в гра-
достроительную документацию и 
прорабатываются вопросы обеспе-
чения данных земельных участ-
ков инженерной инфраструктурой, 
в том числе определению мощно-
стей по водоотведению. После со-
гласования всех процедур город-
ская администрация будет выхо-
дить с инициативой к депутатам по 
выделению необходимых средств 
на проектирование объектов, – рас-
сказала директор департамента об-
разования Светлана Базанова.

По мнению депутата гордумы 
Александра Гурьева, необходимо 
сделать глубокие расчеты потреб-
ности в такой школе в этом микро-

районе областного центра.
– Городским властям необходимо 

найти ту форму экономической мо-
дели с сочетанием количества уче-
ников, самой территории, перспек-
тивных планов развития округа, 
которая бы позволила оптимально 
заполнить новые здания школы и 
детского сада. Может получиться 
так, что после представленных рас-
четов нам будет необходимо новое 
здание школы не на тысячу учени-
ков, а на 600, – считает депутат.

Депутат Владислав Грачев счи-
тает важным развитие государ-
ственно-частного партнерства в 
сфере образования.

– Считаю, что данный инстру-
мент позволит в Архангельске 
не только модернизировать, но и 
строить новую социальную инфра-
структуру, – отметил депутат.

Кроме этого, на заседании был 
рассмотрен вопрос о техническом 
состоянии зданий школы.

– Конечно, в рамках нашего дей-
ствующего городского бюджета 

удовлетворить все потребности в 
ремонтных работах всех образова-
тельных учреждений не получает-
ся, но ведется достаточно серьез-
ная работа по привлечению софи-
нансирования, иных дополнитель-
ных финансовых средств на ремонт 
городских школ и детских садов. 
Ежегодно, исходя из разработан-
ных критериев, определяются объ-
екты, где необходим капремонт, – 
отметила Светлана Базанова.

В городской администрации ве-
дется большая работа по включе-
нию образовательных учреждений 
в областные и федеральные про-
граммы модернизации. К сожале-
нию, из-за ограниченности бюджет-
ных средств, не все заявки могут 
получить областное и федеральное 
софинансирование.

– Городскими властями ведется 
серьезная работа в части обновле-
ния и модернизации всей социаль-
ной сферы столицы Поморья, стро-
ятся новые современные крупные 
школы и детские сады, в том чис-

ле при поддержке губернатора ре-
гиона Александра Цыбульского.  
К сожалению, городского бюджета 
не хватает, чтобы удовлетворить 
все необходимые потребности в си-
стеме образования. Нам нужно уси-
лить работу, чтобы попадать в фе-
деральные и областные програм-
мы, с целью дополнительного при-
влечения финансовых средств в 
наш город, – заявил председатель 
гордумы Иван Воронцов.

Резюмировал итоги заседания 
председатель комиссии по соци-
альным вопросам Сергей Сорокин.

– Считаю, что на примере средней 
школы № 27 можно реализовать 
предложенную модель социально-
го государственно-частного пар-
тнерства. Таким образом мы задей-
ствуем традиционные механизмы 
финансирования городских объек-
тов и получим новые формы. Тогда 
это станет хорошим образцом для 
других образовательных учрежде-
ний, – считает депутат.

Жизнь в гимназию вернется
УченикиÎпридутÎвÎзданиеÎгимназииÎ№Î6ÎужеÎвÎтекущемÎучебномÎгоду
ИринаÎКОЛЕснИКОВА,ÎÎ
фото:ÎАлександрÎЯрКОВ

в апреле этого года в здании 
образовательного учрежде-
ния начали капремонт в рам-
ках государственной про-
граммы. Сегодня он выходит 
на финишную прямую. Ход 
работ оценил глава Архан-
гельска Дмитрий Морев. 

Еще на начальном этапе вскры-
лись серьезные проблемы с пере-
крытиями: они совсем ветхие. Ведь 
зданию гимназии уже 88 лет. Это 
повлекло выполнение дополни-
тельных работ, не предусмотрен-
ных проектно-сметной документа-
цией. 

– При вскрытии полов обнаружи-
лось, что балки все гнилые, особен-
но концы. Пришлось их заменить, 
все лето мы практически только 
этим и занимались. С балками была 
проблема по поставкам, потому что 
сечения очень большие и длины. 
Обычно доска длиной 6 метров, а 
тут надо было по 6,5 метров. Но мы 
решили эту проблему, – рассказал 
подрядчик Александр Филатов.

По его словам, работы в гимна-
зии выполнены на 80%. В здании 
полностью капитально отремонти-
рована кровля, заменены все пере-
крытия. На объекте ежедневно за-
действовано 40 и более человек.

Ведутся работы по устройству 
коммуникаций – отопления, водо-
провода и канализации, электро-
проводки и связи. Установлены 
все окна, в кабинетах смонтирова-
ны потолки, рабочие подготовили 
к финишной покраске стены и за-
нимаются монтажом полов. Кроме 
того, строители приступили к ре-

монту санузлов и заканчивают ре-
конструкцию лестниц, крылец и 
пандуса. На объект поступили все 
необходимые для завершения ра-
бот строительные материалы.

По словам директора гимназии 
Владимира Уткина, уже приобре-
тена новая мебель и интерактивное 
оборудование для классов. Есть до-
говоренность со сборщиками мебе-
ли. Он также отметил, что изготов-
лены стенды, предусмотренные ди-
зайн-проектом. Они украсят стены 
школьных коридоров и рекреаций.

– Так как наша школа специали-
зируется на углубленном изучении 
английского языка с 1963 года, то 
и оформление будет соответству-
ющим, – отметил Владимир Уткин. 

Директор также добавил, что 
проект предусматривает единый 
стиль оформления для классов, но 
на каждом этаже будет своя цвето-
вая гамма.

К слову, при разработке дизайн-
проекта, учитывалось и мнение ро-
дительского сообщества, отметил 
директор гимназии. 

– Этот объект у нас находится в 
завершающей стадии. Контракт 
с подрядчиком был заключен 30 
апреля этого года и 30 ноября долж-
ны быть выполнены все работы, – 
подчеркнул градоначальник. – Но 
при этом мы видим, что по объек-
тивным причинам небольшая за-
держка в выполнении работ будет. 
Речь идет о полной замене всех ба-

лок перекрытия. Подрядчик опе-
ративно заменил 800 балок. И это 
дает нам гарантию безопасности 
этого здания для дальнейшей ор-
ганизации образовательного про-
цесса. Наша задача – чтобы начало 
третьей четверти дети встретили в 
современном, комфортном здании, 

– сообщил глава города.
Планируется открыть гимназию 

для учеников с третьей учебной 
четверти и подрядчик должен уло-
житься в этот срок – до конца года 
выполнить все ремонтные работы.

– При этом хочу отметить, что об-
новление учреждения не только в ка-
питальном ремонте. Для гимназии 
закуплено новое оборудование, ме-
бель. А в следующем году будет вы-

полнено благоустройство прилегаю-
щей территории. Средства на эти ра-
боты уже предусмотрены и разрабо-
тан проект, – резюмировал глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев.

Благодаря программе капремон-
та школ, инициированной прези-
дентом России, учебные учрежде-
ния обновляются стремительными 
темпами. Без целевой программы 
муниципалитету было бы невоз-
можно провести такие масштаб-
ные работы в нескольких школах 
города одномоментно.

Вместе с главой города оценил 
ход работ в гимназии № 6 и пред-
седатель Архангельской городской 
Думы Иван Воронцов. Он также 
отметил, что подрядчик взял хоро-
ший темп.

– Эта программа продолжается. 
Так, в проекте бюджета следующего 
года на комплексный капитальный 
ремонт четырех городских школ за-
ложено более 68 миллионов рублей, 

– подчеркнул Иван Воронцов.
На ремонт 6-й гимназии ушло 137 

миллионов рублей. Она завершает 
план капремонта школ в 2023 году. 
Дмитрий Морев сообщил, что в 
этом году в Архангельске отремон-
тировали четыре школы в рамках 
федеральной программы. 

В этом году 
в Архангель-
ске в рамках 
федеральной 
программы 
отремонтиро-
вали четыре 
школы

Школу и детсад будем строить
Государственно-частноеÎпартнерствоÎпозволитÎразвиватьÎсферуÎобразованияÎ
АлександрÎнИКОЛАЕВ

– Считаю, что данный инструмент позволит в Архангельске 
не только модернизировать, но и строить новую социальную 
инфраструктуру, – отметил депутат Архангельской город-
ской Думы владислав Грачев.
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ПодготовилаÎЕленаÎЧУДЕснАЯ

Учитель – больше 
чем профессия
Инна ШИлОвСКАя, учитель  
начальных классов школы № 14, 
влюблена в свою профессию  
с детства.

– Быть учителем начальных классов – от-
ветственная работа. Конечно, когда с ребята-
ми проводишь столько времени ежедневно, 
хорошо знаешь возможности каждого. Каж-
дого стараешься научить, окружить заботой, 
поддержать и приободрить.

Стараюсь так обучать своих воспитанни-
ков, чтобы пробуждать в них любовь к на-
укам и школе, расширять их кругозор. С 
моим классом мы много времени проводим 
и внеурочно: походы, лыжи, поездки, теа-
тры, экскурсии в музеи. Также учу дружить 
и воспринимать людей такими, какие они 
есть. В настоящее время у меня четвертый 
класс, 31 человек. Все они разные, но все хо-
рошие. 

Сама, будучи школьницей, училась хоро-
шо. Профессия учителя нравилась с детства. 
Учитель был для меня примером. После 
школы поступила в Архангельский государ-
ственный педагогический институт на учи-
теля начальных классов.

По окончании отработала три года в шко-
ле Пинежского района. В 1991 году верну-
лась в Архангельск, где начала трудиться 
учителем начальных классов в школе № 14. 
Меня тепло принял коллектив: всегда и во 
всем поддерживал. На сегодняшний день 
мой общий педагогический стаж составля-
ет 35 лет. Здесь же, в 14-й школе, учился и 
мой сын Максим. В настоящее время сту-
дент Северного Арктического федерально-
го университета – будущий инженер-про-
граммист. Любовь к родной 14-й – это у нас 
семейное.

В этом учебном году у меня десятый 
по счету выпускной класс. Все мои ребя-
та – эрудированные, творческие и спор-
тивные, добиваются высоких результа-
тов. Мне повезло и с родителями учеников 
– это такая креативная и поддерживающая  
команда! Я счастлива, что мое предназначе-
ние – обучать и воспитывать детей – реали-
зовалось. 

Танцы для женщин
Светлана ГАГАрИНСКАя, 
руководитель и тренер- 
постановщик студии восточного  
танца «Айше» ломоносовского 
Дворца культуры, рассказала о  
победе коллектива в международном  
конкурсе «Территория звезд». 

– Наш танцевальный коллектив принял 
участие в международном конкурсе «Терри-
тория звезд» с хореографической постанов-
кой «Бегущие по волнам». Он проходил в раз-
личных регионах, в Архангельске – на пло-
щадке КЦ «Северный». Среди участников 
было много хореографических коллективов 
из Архангельска, Северодвинска, Новодвин-
ска и других муниципальных образований 
области. За нашу танцевальную постановку 
нам присудили лауреата 1 степени. 

Мы выбрали красивую восточную музы-
ку. У каждой участницы был тонкий полу-
прозрачный платок, который на сцене разве-
вался словно волны, и выглядело это весьма 
эффектно. Плюс соответствующие костюмы 
– синие платья в пол. 

Своим успехом мы довольны, но есть еще 
куда стремиться. У нас коллектив все-таки 
непрофессиональный. Все участницы – это 
взрослые люди, которые посещают студию в 
свободное время от работы и обязанностей. 
Это своего рода и клуб по интересам. Кто-то 
занимается фитнесом, а у нас – танцеваль-
ное направление, которое переросло в нечто 
большее, чем хобби.

Студия начала свое существование с 
2007 года под руководством основателя  
Светланы Нечаевой. В Ломоносовском ДК 
всегда был и есть спрос на восточные танцы, 
так как они очень красивые и женственные. 
Десять лет назад я пришла в студию. Сама 
занимаюсь восточными танцами свыше 20 
лет. И в какой-то момент это увлечение пере-
росло в преподавание. 

Восточные танцы развивают пластику, 
выносливость. Плюс дают хорошую кардио-
нагрузку и положительно влияют на функ-
циональность женских органов, настроение, 
самооценку. Я отмечаю, как люди у нас рас-
цветают. Не просто идешь, а идешь с припод-
нятой головой, расправленные плечи, осан-
ка, стать! 

Ксюша и Бари – 
лучшие друзья 
Ксения ШИТИКОвА, старший  
инструктор служебного  
собаководства аэропорта  
Архангельск, – профессиональный 
кинолог.

– С самого детства я любила собак. В моей 
семье, когда была ребенком, их было не-
сколько. Всегда в детстве кого-то спасала: 
птиц, животных, несла их домой. 

Когда встал вопрос, на кого идти учить-
ся после окончания школы, я не колебалась 
– профессия, связанная с животными. Так я 
поступила и окончила Архангельский мно-
гопрофильный колледж по специальности 
«кинология». 

После его окончания учебного заведения 
вот уже четыре года работаю инструктором 
служебного собаководства в аэропорту «Ар-
хангельск». В мои обязанности входит обе-
спечение безопасности объекта. Досмотр 
багажа, самолетов и прилегающей террито-
рии. Я работаю в паре с лабрадором по кли-
че Бари. Ему пять лет. Изначально он был 
отказником, то есть хозяева от него отказа-
лись, и мы его взяли на службу. На базе аэ-
ропорта у него есть вольер. В нем много ме-
ста и есть даже обогрев в холодную погоду. 
Бари достаточно часто бывает и у меня дома. 
Здесь он отдыхает с моими собаками, кото-
рых у меня еще три. 

Патрулировать нам приходится в любую 
погоду. Бари работает по поиску взрывча-
тых веществ. В нашу службу реальных пои-
мок, угрожающих жизни, не было и, дай Бог, 
не будет. А так у нас каждый день – интерес-
ный. Работа хоть и напряженная, но мы при-
выкли к нагрузкам. 

Служебная собака – это живое существо, ко-
торое надо научить чему-либо, но перед этим 
необходимо разобраться, как это сделать. 
И, главное, понять, какой вариант обучения 
больше подходит твоему питомцу. Мне инте-
ресно обучать собак разных пород, размеров 
и видеть результат того, чему они научились.

Я ценю и люблю четвероногих за их добро-
ту, преданность и полную отдачу. Просто за 
то, что они есть. Лично я не представляю сво-
ей жизни без собак. 

лица недели

Язык музыки –  
самый искренний
Мария КОльцОвА, певица,  
музыкант, автор десятка известных 
музыкальных композиций 
российского шоу-бизнеса,  
посетила родной Архангельск.

– Из Архангельска я переехала в Москву 
после окончания музыкального колледжа 
в 19 лет. Я и не часто бываю в родном горо-
де, но каждый раз, когда приезжаю, отме-
чаю, как положительно он меняется: новые 
здания, скверы и дворы, улицы и дороги. 

В детстве меня вдохновляли Бритни 
Спирз, Наталья Орейро. Будучи ребенком, 
я мечтала о большой славе, как у звезд ми-
ровой поп-музыки. Однажды под Новый год 
загадала желание: «Хочу, чтобы мои песни 
знали больше, чем меня». По сути, так и про-
исходит. Многие люди не знают меня в лицо, 
но где-то слышали мои песни, которые пою 
я или другие артисты – Виктория Дайнеко, 
Султан Лугачев и другие. В настоящее вре-
мя пришла к выводу, что не стоит отказы-
ваться от своей детской мечты, нужно пра-
вильно формулировать свое желание. Воз-
можно, и я когда-нибудь дам большой соль-
ный концерт... 

Некоторые думают: для того чтобы напи-
сать песню, нужно ждать определенного со-
стояния. Сидеть под луной и ловить вдохно-
вение! За много лет я уже привыкла черпать 
вдохновение от всего, что меня окружает. А 
выразить что-то мне хочется всегда. Именно 
поэтому я этим и занимаюсь: пишу музыку 
и песни. Язык – это музыка. И мне как му-
зыканту всегда есть что сказать. Я могу в 
обычный день, когда все ровно и стабиль-
но, сесть за клавиши пианино и в процессе, 
вдохновляясь аккордами, написать музы-
ку. Конечно, вдохновение помогает в созда-
нии мелодии, текста песен, но профессиона-
лизм в том и заключается, чтобы быть гото-
вой в любой момент что-то создать. И одна 
из последних композиций, что родилась та-
ким образом, – «Поговори со мной». Теплая 
и уютная песня, надеюсь, родным северянам 
придется по душе. 

Инициатором конкурса является 
депутат Госдумы елена  
вторыгина.

– Вот уже 15 лет каждый год мы с ко-
мандой дарим маленькое чудо сот-
ням детей, ведь Новый год – это вре-
мя волшебства, он обязательно дол-

жен нести радость и исполнять меч-
ты. В этом году тема писем Деду Мо-
розу «Добрые традиции моей семьи 
в Новый год». Хотелось бы узнать о 
вас и ваших семьях, о ваших семей-
ных традициях и, конечно, расскажи-
те о своей мечте, – рассказала Елена  
Вторыгина.

Работы принимаются до 29 ноя-
бря. Итоги подведут 10 декабря. Очень 
ждем ваших писем!

На фото – праздник, который про-
вели для победителей конкурса в про-
шлом году. Участвуйте и вы – пусть и 
ваши мечты сбудутся.

Мечты сбываются«Коробка храбрости»
Партия «единая россия» собирает подарки 
для детей, которые проходят длительное ле-
чение в больницах.

Чтобы поучаствовать в акции, любой желающий мо-
жет до 1 декабря принести подарки в специальные бок-
сы, расположенные в офисах партнерских организа-
ций, торговых центрах, школах, в Архангельское мест-
ное отделение партии по адресу: пр.Троицкий, 61 или в 
Штаб общественной поддержки на Поморской, 5.

Подарить можно конструкторы, куклы, детские 
книжки, раскраски, фломастеры, наборы для творче-
ства и т. д. Затем подарки передадут в больницы, где 
дети получат «награду» за храбрость, проявленную 
при болезненных процедурах.

Активисты партии уже принимают участие в акции, 
присоединяйтесь и вы!

ВÎэтомÎгодуÎтрадиционномуÎдетскомуÎновогоднемуÎблаготворительномуÎ
конкурсуÎ«МечтыÎсбываются»ÎисполняетсяÎ15Îлет
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Когда ровно год назад пред-
приятие «Чистый город» соз-
давалось по инициативе гла-
вы Архангельска Дмитрия 
Морева, именно уборку горо-
да – улиц и тротуаров, благо-
устроенных парков и скверов, 
прогулочных зон – определи-
ли его главной задачей. 

ДвОрНИК – ПрОфеССИя 
ТвОрЧеСКАя

С директором МКУ Алексеем 
Бельковым мы прошлись по горо-
ду, подвели итоги первого года ра-
боты «Чистого города» и поговори-
ли о его развитии. 

Встретились на площади Мира 
у Вечного огня. После реставрации 
часть территории перешла в зону 
ответственности «Чистого города» 
вместе со сквером, что позади мемо-
риала. А основную площадь убирет 
МУП «Городское благоустройство». 
На дорожках чистота, а дворник, 
вернее рабочий по благоустройству, 
как значится в штатном расписа-
нии, завершает очистку бордюр-
ного камня на пешеходных дорож-
ках. Убирает на совесть. Да что там! 
Алексей Бельков рассказывает, что 
Михаил Мельников – человек не 
только трудолюбивый и ответствен-
ный, но еще и творческий.

– И что же творческого в ра-
боте дворника? – удивляюсь. 

– Вот видите эти сугробы – здесь 
убирали трактором. Да и многие 
дворники снег просто откидыва-
ет, и на газонах он лежит кучами.  
А Михаил весь снег делает… ква-
дратным! Так в армии принято – вы-
равнивать сугробы. Это выглядит 
красиво и аккуратно, что особенно 
важно в таком месте, как площадь 
у Вечного огня, – считает Алексей 
Бельков и добавляет, что инициа-
тива с «квадратным снегом» полно-
стью принадлежит дворнику – ни-
кто его об этом не просил, а уж тем 
более не приказывал. 

И именно это в работниках ценит 
их директор: инициативность, ста-
рательность, а еще сплоченность. 
Говорит, ему бы очень хотелось, 
чтобы все на работу шли с удоволь-
ствием, а не через силу, потому что 
так надо. 

Михаил же рассказывает, что 
почти полгода трудится в «Чистом 
городе» и всем доволен. За ним за-
креплен конкретный объект, он 
знает свою нагрузку, обязанности. 
Мужчина в полной мере обеспечен 
необходимым инструментом, фор-
менной одеждой – летнего и зим-
него образца. На мой вопрос, не 
холодно ли целый день зимой тру-
диться на улице, смеется:

– Да что вы! Жарко так, что пот 
ручьем! С лопатой в руках замерз-
нуть просто не успеваю. 

– А большой ли у вас объем ра-
боты? Справляетесь?

– Конечно, ну а если снега много, 
то, бывает, ребята еще помогают. 

А ребята, надо сказать, помога-
ют не обязательно в снегопады, а 
просто так, по-дружески. Просто 
потому, что есть время, возмож-
ность и желание. Сегодня, к при-
меру, коллега Михаила Юрий  
Белослудцев справился с задача-
ми на своем участке чуть раньше 
обычного и пришел на помощь. Ос-
новную работу мужчины уже всю 
сделали, а теперь Михаил наводит 
красоту – по краю пешеходных доро-
жек подравнивает откинутый снег. 

Пехотинцы «Чистого города»
ЗаÎпоследнийÎгодÎАрхангельскÎсталÎгораздоÎчищеÎиÎухоженнее.ÎÎ
ОгромнаяÎзаслугаÎвÎэтомÎтрудолюбивойÎиÎдобросовестнойÎармииÎдворниковÎизÎмуниципальногоÎучреждения

Спрашиваю у Михаила, есть ли 
у него пожелания или просьбы 
какие-то к руководству. Не заду-
мываясь тот говорит, что есть толь-
ко установка для себя самого: не 
лениться. А так работа у него хоро-
шая, и зарплата, и условия труда 
его устраивают. 

ЧеТКИе зАДАЧИ  
Для лИЧНОГО СОСТАвА

– Уборка у нас и ручная, и механи-
зированная, – продолжает Алексей 
Бельков. – Но в основе все же ручной 
труд, потому как мы убираем пар-
ки, скверы, места отдыха, террито-
рии у городских памятников, памят-
ных знаков, арт-объектов, где тех-
нике сложно. Но в усиление нам до-
бавлены тракторы, снегопогрузчи-
ки. Обладаем мы и целым набором 
средств так называемой малой меха-
низации. Это, например, небольшие 
снегоуборочные машины, которые 
мы испытали прошлой зимой. Ска-
жу, что себя они полностью оправда-
ли. По большому счету этот агрегат 
заменяет пять-шесть рабочих. Очень 
эффективными оказались и воздухо-
дувные аппараты, с помощью кото-
рых легко убираются опавшие ли-
стья и смет. Мы даже планируем на 
будущее закупить несколько таких с 
большей мощностью. 

Алексей Бельков рассказывает, 
что, в частности, у Вечного огня ос-
новной массив работы по уборке сне-
га выполняет трактор. Там же, где 
техника не пройдет или, например, 
может повредить что-то, работники 
пользуются метлами и лопатами. 

Своих дворников Алексей  
Бельков, как впрочем и себя само-
го, называет пехотинцами. Их в 

«Чистом городе» сейчас 58 человек, 
и штат полностью укомплектован. 
Те, кто работает на технике: трак-
тористы, водители, – тоже пехота, 
но уже механизированная. А весь 
штат предприятия у него – личный 
состав. Не сказать, чтобы в «Чи-
стом городе» прям уж армейские 
порядки, но, честно сказать, что-то 
общее есть. Задачи командир, он же 
директор, ставит четкие, исполне-
ния требует строго. Для него не за-
зорно лично проехать по городу и 
оценить качество уборки. 

– Алексей Васильевич, а кри-
терии уборки есть? Зимой, на-
пример?

– Во-первых, это скорость. После 
снегопада мы обязаны убрать наши 
объекты в течение трех-четырех ча-
сов. Но это не значит, что в осталь-
ные дни, когда не идет снег, нам де-
лать нечего. Уборка производится 
ежедневно! И это не только расчис-
тка территорий, тротуаров, но так-
же очистка урн, уборка так называ-
емого случайного мусора, – говорит 
Алексей Бельков, попутно подни-
мая и отправляя в урну бумажный 
стаканчик, оброненный кем-то из 
горожан в Молодежном сквере.

СНАЧАлА 
ОКТяБрьСКИй, ПОТОМ – 
вСе ОСТАльНые

– Алексей Васильевич, сколь-
ко объектов на обслуживании 
у вашего предприятия ?

– До недавнего момента у нас было 
порядка 22 объектов. Но сейчас мы, 

если можно так выразиться, «обка-
тываем» новую схему работы – нам 
полностью передали на содержание 
се объекты Октябрьского округа го-
рода. 

– С чем это связано? 

– Прежде всего с тем, что убор-
ке округа уделялось недостаточно 
внимания, при том что это – центр 
Архангельска, где проживает боль-
шое количество людей, много об-
щественных территорий, прогу-
лочных зон и мест отдыха. Более 
того, в нем не только микрорайоны 
с многоэтажками, но есть также и 
деревянные дома. В частности, это 
район улиц Тыко Вылки, Самойло. 
И там, тротуары тоже деревянные, 
а на них технику не запустишь. По-
этому  те, что на балансе муници-
палитета, тоже передали «Чистому 
городу» на обслуживание.  

– А почему тогда только в 
Октябрьском округе?

– На самом деле у нас есть объ-
екты и в Ломоносовском округе, 
кроме того, например, в Соломба-
ле убираем Белый сквер. Октябрь-
ский же округ мы теперь рассма-
триваем как один большой объект. 
В этом сезоне мы поработаем, про-
анализируем, что получится и что 
нужно предприятию для того, что-
бы эту работу масштабировать и 
постепенно взять в обслуживание 
все округа города. 

– То есть в округе вы работае-
те в тестовом режиме?

– Отнюдь. Тестом для нас был 
прошедший зимний сезон. И я счи-
таю, что мы его прошли достой-
но. А сейчас у нас плановая работа. 
Разумеется, в развитии. 

– Это сколько же вам понадо-
бится дворников, чтобы охва-
тить весь город?!

– Примерно 250-300 человек. Мы 
уже начали расширение, но пока не 
штата, а базы. На проспекте Троиц-
ком нам выделили помещение. Оно 
нам нужно для того, чтобы разме-
стить ближе к объектам необходи-
мый инвентарь, чтобы работники 
могли там отдохнуть, обогреться. 

– Алексей Васильевич, знаю, 
что уже на стадии создания 
«Чистый город» достойно ос-
настили техникой. Что есть 
в вашем распоряжении? 

– Как я уже говорил, у нас есть 
средства малой механизации – сне-
гоуборщики, мотощетки, бензо-
триммеры, есть два трактора МТЗ 
с отвалами и щетками, один мини-
погрузчик, две грузопассажирские 
«Газели» для доставки инвентаря и 
людей, а также два пассажирских 
автобуса, чтобы развозить по объек-
там работников. Есть еще пикап на 
базе автомобиля УАЗ. На нем удоб-
но перевозить легкую уборочную 
технику, – рассказывает Бельков.

Вся эта техника – зона ответ-
ственности не только водителей и 
трактористов, но и в первую оче-
редь главного механика Игоря  
Меньшикова. К имеющемуся обо-
рудованию он и его подчиненные 
относятся очень бережно. Регуляр-
но проводят профилактические ос-
мотры и техническое обслуживание.

Игорь Юрьевич уверен, что при 
таком отношении к технике она и 
прослужит гораздо дольше. Да и 
работников на нее в «Чистом горо-
де» нанимают ответственных – что-
бы опытные были, чтобы бережно 
относились к имуществу. 

БОрОлИСь  
С зАрОСляМИ

– Понятно, что зимой вы со-
средоточитесь на уборке снега, 
наледи, а чем занимались про-
шедшим летом, помимо оче-
видной уборки мусора?

– Летом у нас объем работы не 
меньше, если не больше, чем зи-
мой. Мы успешно начали санитар-
ную обрезку деревьев и кустарни-
ков. Думаю, многие горожане заме-
тили, что особенно на центральных 
улицах Архангельска практически 
исчезли заросли ивняка, а кусты и 
деревья приобрели очертания, ста-
ли видны газоны. Успели очистить 
от зарослей и часть Ломоносовско-
го парка. Обязательно продолжим 
эту работу в новом сезоне. В идеале 
я вижу ситуацию так: необходимо, 
конечно, сначала приложить не-
мало усилий, чтобы убрать все за-
росли и привести в порядок все го-
родские газоны и обочины. А уже 
потом поддерживать их в надле-
жащем состоянии будет проще и не 
потребуется столько ресурсов для 
этой работы. 

Также мы все лето занимались 
покосами травы. Ну и традицион-
но убирали зоны отдыха, вывозили 
мусор из урн, собирали случайный 
мусор и прочее.

– Ремонтом городского иму-
щества, которое повредили 
вандалы, не занимаетесь?

– Нет, но если обнаружим что-то 
сломанное, поврежденное, тща-
тельно этот случай фиксируем и 
передаем в администрацию округа. 

МеНьШе ТрАТИТь – 
БОльШе ДелАТь

– А есть какой-то критерий, 
какая-то цель, к которой вы 
стремитесь, как руководитель 
учреждения «Чистый город»?

– Они, в общем-то, заложены в на-
шем функционале, да и в названии. 
Я вот еще что хочу особенно подчер-
кнуть. Наше предприятие ведь денег 
не зарабатывает. Наоборот, мы эко-
номим бюджетные средства, исполь-
зуя их рачительно, с максималь-
ной эффективностью. Можно ска-
зать, что девиз нашего предприятия: 
«Меньше тратить – больше делать».
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Светлана МАНеВСКАЯ: 

«Успешное  
родительство –  
семейные ценности»
разработаннаяÎвÎПоморьеÎпрограммаÎ
«УспешноеÎродительство»ÎÎ
представленаÎнаÎплощадкеÎÎ
выставки-форумаÎ«россия»

Специалисты управления защиты прав детства, 
опеки и попечительства министерства труда, 
занятости и социального развития Архангель-
ской области приняли участие во всероссий-
ском совещании руководителей органов опеки 
и попечительства.

Мероприятие состоялось в рамках Международной вы-
ставки-форума «Россия» на ВДНХ в Москве и является ча-
стью образовательной программы Российского общества 
«Знание».

Встречу посвятили вопросам профессионального разви-
тия специалистов органов опеки и попечительства, подго-
товки кандидатов в приемные родители, а также измене-
ниям законодательства в данной сфере.

Заместитель министра труда, занятости и социального 
развития Поморья – начальник управления защиты прав 
детства, опеки и попечительства Светлана Маневская 
рассказала о реализации в Архангельской области регио-
нальной программы «Успешное родительство».

Проект разработан Архангельским областным инсти-
тутом открытого образования и направлен на обучение 
лиц, принявших на воспитание в свою семью детей-си-
рот и детей, оставшихся без попечения родителей. За-
нятия проводятся в целях расширения представления 
семей об особенностях развития детей, оставшихся без 
попечения родителей, правовых аспектах их воспита-
ния и проживания в замещающих семьях, знаний в об-
ласти детской психологии и психологии семейных от-
ношений.

– В Поморье 80 процентов детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, растут в замещающих се-
мьях, – рассказала Светлана Маневская. – Основная цель 
программы – профилактика распада замещающих семей 
и возврата детей в госучреждения.

К реализации программы привлечены педагоги-пси-
хологи, социальные педагоги, педагоги дополнительно-
го образования, медицинские работники, специалисты 
органов опеки, представители правоохранительных ор-
ганов.

– В отличие от «Школы приемных родителей», кото-
рую проходят все кандидаты в замещающие родители, 
в программе «Успешное родительство» более подробно 
рассматриваются вопросы взросления ребенка, формиро-
вания у него семейных ценностей, – пояснила Светлана  
Маневская. – В ходе обучения приемным родителям разъ-
ясняются и нормы действующего законодательства в сфе-
ре защиты прав детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, включая защиту их жилищных прав, 
предоставление мер социальной поддержки.

Еще одной центральной темой совещания стала профи-
лактика профессионального выгорания специалистов ор-
ганов опеки и попечительства.

В регионе действует проект по профилактике профвы-
горания специалистов сферы кризисного детства. В на-
стоящее время инициатива реализуется среди специали-
стов органов опеки и попечительства всех муниципаль-
ных образований региона. Кроме того, в дополнительные 
профессиональные программы повышения квалифика-
ции института открытого образования включены моду-
ли по вопросам развития психолого-педагогической ком-
петентности, в том числе профилактики эмоционального 
выгорания.

В Поморье 80 процентов де-
тей-сирот и детей, оставших-

ся без попечения родителей, растут 
в замещающих семьях

Александр ЦыБУльСКий: 

«Особая забота –  
ветераны СВО»
АрхангельскийÎфилиалÎфондаÎÎ
«ЗащитникиÎОтечества»ÎпереехалÎÎ
вÎновоеÎпомещение

Современный центр для оказания всесторонней 
поддержки ветеранов СвО открылся в центре 
столицы Поморья на улице воскресенской, 12.

Губернатор Архангельской области Александр  
Цыбульский побывал в новых помещениях, оценил осна-
щение и познакомился с первыми результатами работы.

Фонд полностью доступен для инвалидов и маломо-
бильных граждан. Для удобства посетителей на входе соз-
дана зона для хранения кресел-колясок и детских колясок. 
В самом учреждении оборудованы детский уголок, комна-
та матери и ребенка и кабинет юридической помощи.

– Есть также зона социальных координаторов и служб, 
которые оказывают консультативную помощь, – поясни-
ла директор регионального отделения фонда «Защитники 
Отечества» Юлия Моногарова. – Оборудовано несколько 
кабинетов, где мы будем обучать наших подопечных об-
ращению с техническими средствами реабилитации. На 
базе фонда оснащаем и так называемую квартиру – демон-
страционную зону, где ветеранам боевых действий с инва-
лидностью наглядно представлены условия для передви-
жения, которые мы можем создать в их жилье, если в этом 
есть необходимость.

За пять месяцев с момента открытия в филиал фонда в 
адрес специалистов поступило более трех тысяч обраще-
ний, более двух тысяч из них решены.

Персональным сопровождением участников СВО и их 
семей занимаются социальные координаторы, которые 
работают не только в самом фонде, но и в муниципалите-
тах региона. Они поддерживают связь с каждым ветера-
ном боевых действий и семьями погибших бойцов, чтобы 
обеспечить индивидуальное сопровождение всех, кто об-
ратится за помощью.

По словам Юлии Моногаровой, чаще всего заявители 
просят оказать содействие в подтверждении статуса вете-
рана боевых действий, получении федеральных и регио-
нальных льгот и денежных выплат, а также обращаются 
за оказанием юридической и медицинской помощи, в том 
числе реабилитации.

Одним из приоритетных направлений работы филиала 
фонда остается психологическое консультирование. Для 
этого ежедневный прием в учреждении ведут три психо-
лога, каждому обратившемуся назначено курсовое кон-
сультирование от пяти до семи посещений.

В региональном отделении госфонда различные струк-
туры и ведомства для оказания необходимой помощи 
участникам СВО теперь объединены по принципу одного 
окна. Работа в таком формате позволит ветеранам боевых 
действий и членам их семей получить ответы на любые 
вопросы.

– Мы смогли создать просторное и комфортное про-
странство, где все обратившиеся смогут получить кон-
сультации по самым разным вопросам. По сути, фонд 
стал точкой входа для решения всех бытовых и право-
вых вопросов ветеранов. Теперь нужно как можно более 
активно информировать о работе фонда, чтобы люди зна-
ли, где они могут получить помощь, – отметил Александр  
Цыбульский.

Напомним, что президент России Владимир Путин 
подписал Указ о создании Государственного фонда под-
держки участников специальной военной операции «За-
щитники Отечества» 3 апреля 2023 года. Наблюдательный 
совет фонда возглавил первый заместитель руководителя 
администрации президента РФ Сергей Кириенко. 

3 апреля президент России 
Владимир Путин подписал 

Указ о создании Государственного 
фонда поддержки участников спе-
циальной военной операции «За-
щитники Отечества»

Роман еРШОВ: 

«Плавучий  
университет –  
общее дело»
ДесятьÎморскихÎарктическихÎÎ
экспедицийÎпровелÎвÎнавигацию-2023Î
флотÎсеверногоÎУГМс
Суда Северного УГМС вернулись в Архангельск, 
выполнив научно-исследовательские и соци-
ально значимые задачи в интересах развития 
российской Арктики.

С мая по ноябрь НИС «Профессор Молчанов», НИС «Иван 
Петров» и НЭС «Михаил Сомов» преодолели в суровых ар-
ктических условиях в общей сложности около 40 тысяч 
морских миль.

Как сообщил начальник Северного УГМС Роман  
Ершов, в течение навигационного периода 2023 года было 
проведено десять морских экспедиций в Арктическом ре-
гионе РФ общей продолжительностью более 360 суток.

– Суда Северного УГМС выполнили поставленные зада-
чи, – сказал Роман Ершов. – Особо отмечу успешную реа-
лизацию совместного с САФУ проекта «Арктический пла-
вучий университет – 2023». Очередная экспедиция в рам-
ках этого проекта планируется летом 2024 года.

Отметим, что в этом году экспедиция по программе 
Арктического плавучего университета работала на НЭС 
«Михаил Сомов» и НИС «Профессор Молчанов». В период 
высадок на берег ученые провели целый ряд различных 
исследований.

К примеру, для уточнения геологической карты аркти-
ческих территорий РФ они организовали наземные геоло-
гические работы на территории побережья Баренцевомор-
ско-Карского региона, а также архипелагов Земля Фран-
ца-Иосифа и Новая Земля. Особое внимание в ходе работы 
уделялось подготовке молодых кадров.

Роман Ершов также отметил важную экологическую со-
ставляющую ряда морских экспедиций 2023 года. В част-
ности, на судне «Иван Петров» в целях выполнения гос-
задания по программе морских научных исследований 
«Охрана окружающей среды» ученые НПО «Тайфун» Рос-
гидромета совместно со специалистами Северного УГМС 
провели изучение радиационного фонового режима в 
окрестностях острова Кильдин.

Добавим, что на НИС «Иван Петров» также были про-
ведены гидрографические работы, в том числе промеры 
глубин. Эти данные необходимы для повышения уровня 
безопасности мореплавания и будут использованы при со-
ставлении новых карт Северного морского пути.

В числе социально значимых задач, которые выполни-
ло судно «Михаил Сомов», – доставка на труднодоступные 
арктические станции генерального груза и полярников 
для жизнеобеспечения станций управления (северный за-
воз). В период рейсов НЭС «Михаил Сомов» в рамках про-
екта «Модернизация и техническое переоснащение уч-
реждений и организаций Росгидромета-2» на ряд станций 
были доставлены новые приборы и оборудование, а также 
солнечные электростанции.

В числе самых опытных кадров Северного УГМС – капи-
тан НИС «Профессор Молчанов» Сергей Хохлов, который 
работает на этой должности уже десять лет. По его словам, в 
летний период навигации-2023 ледовая обстановка и погод-
ные условия весьма благоприятствовали мореплаванию. А 
осенью судам приходилось порой «прятаться» от штормов.

Но в особых случаях шторм может сыграть на руку мо-
рякам. Так, экипажу НИС «Профессор Молчанов» запом-
нится 21 октября, когда самый опасный участок Северно-
го морского пути – пролив Бориса Вилькицкого – оказал-
ся забит льдами. Пробить мощный ледовый панцирь было 
под силу только атомному ледоколу. Но благодаря южно-
му ветру шторм отогнал льды на север и открыл проход 
«Профессору Молчанову».

В течение навигационного 
периода 2023 года было про-

ведено десять морских экспедиций 
в Арктическом регионе РФ продол-
жительностью более 360 суток

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎГАВЗОВ
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Максуд САидОВ:

«Поморье и Узбекистан  
развивают  
сотрудничество» 
ВÎрамкахÎвизитаÎделегацииÎÎ
АрхангельскойÎобластиÎвÎУзбекистанÎÎ
достигнутыÎдоговоренностиÎÎ
оÎсотрудничествеÎвÎсфереÎразвитияÎ
здравоохранения
Будут сотрудничать Национальный детский ме-
дицинский центр республики Узбекистан и Ар-
хангельская областная детская клиническая 
больница имени П. Г. выжлецова. 

Оба учреждения применяют самые современные техноло-
гии в лечении маленьких пациентов.

С возможностями НДМЦ ознакомились зампред ре-
гионального правительства Игорь Скубенко, главный 
врач Архангельской областной детской больницы Ольга  
Тюрикова и ректор Северного государственного меди-
цинского университета Любовь Горбатова.

Как рассказал директор Национального детского меди-
цинского центра Узбекистана Максуд Саидов, учрежде-
ние, построенное в 2020 году, представляет собой совре-
менную высокотехнологичную клинику, которая исполь-
зует инновационные технологии и новейшее оборудова-
ние для лечения детей с различными патологиями.

Клиника расположена на пересечении важнейших 
транспортных магистралей, соединяющих центр Ташкен-
та и пригородные районы. Территория НДМЦ представля-
ет собой отдельный больничный городок с комфортабель-
ными условиями для пребывания и выздоровления детей.

Во время посещения медицинского центра делегацию 
Архангельской области ознакомили с системой профес- 
сионально-комплексного лечения (от амбулаторного до 
стационарного), работу которой обеспечивает мультидис-
циплинарная команда медицинских работников.

– Центр оснащен оборудованием для выполнения микро-
хирургических, эндоваскулярных и эндоскопических опе-
раций, – рассказал Максуд Саидов. – Для выхаживания де-
тей с экстремально низкой массой тела здесь применяют 
мониторы, специальную аппаратуру для искусственной 
вентиляции легких новорожденных и инкубаторы. Так-
же НДМЦ оснащен мультиспиральным компьютерным и 
магнитно-резонансным томографами, цифровыми рент-
гендиагностическими и рентгенхирургическими аппара-
тами, ультразвуковыми диагностическими системами, по-
зиционно-эмиссионным томографом и лабораторным обо-
рудованием, в том числе для генетических исследований.

Отметим, что аналогичный по функционалу многопро-
фильный высокотехнологичный медицинский центр дей-
ствует и в Поморье: к осени этого года возведен новый ле-
чебно-диагностический корпус Архангельской областной 
детской клинической больницы имени П. Г. Выжлецова.  
В клинике проходят лечение не только дети Архангель-
ской области, но и соседних регионов.

В Архангельской области успешно проводят высокотех-
нологичные операции на сердце и сосудах, для этого есть 
все необходимое оборудование, а главное – опытные вра-
чи-нейрохирурги, травматологи и ортопеды.

– Нам интересен и опыт Узбекистана как пример вза-
имодействия медицинских специалистов республики с 
коллегами из других стран, – отметил Игорь Скубенко. – 
Сотрудничество между клиниками, а также обмен опы-
том специалистов будут способствовать повышению эф-
фективности детского здравоохранения и внедрению са-
мых современных методик лечения.

В январе будущего года в 
Узбекистане пройдет между-

народная конференция общества 
детских урологов. Участие в кон-
грессе примут и врачи Архангель-
ской областной детской клиниче-
ской больницы

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎГАВЗОВ

в большом зале Ар-
хангельского театра 
драмы были озвучены 
имена победителей. 
в этом году админи-
страцией Архангель-
ска учреждены две 
ломоносовские пре-
мии молодым ученым 
в возрасте до 35 лет. 
Оценку значимости 
работ проводил ломо-
носовский фонд. 

Премии в торжественной 
обстановке вручил глава 
города Дмитрий Морев.

Ассистент кафедры те-
рапевтической стомато-
логии СГМУ Александра  
Галиева получила награду 
за новый способ диагности-
ки и лечения хронического 
пародонтита у жителей Ар-
ктической территории.

– Это исследование очень 
актуально, ведь в Арктике 
хронический пародонтит 
распространен у 98% мест-
ных жителей. Очень при-
ятно быть сегодня здесь, в 
такой торжественной ат-
мосфере получить призна-
ние! – поделилась своими 
впечатлениями Алексан-
дра Галиева.

Обеспечение технологи-
ческого суверенитета на-
шей страны – важнейшая 
задача, поставленная пре-
зидентом. На ее решение 
направлены усилия сферы 
образования, науки, про-
мышленности и бизнеса. 
Безусловно, ведущую роль 
здесь играют крупные рос-
сийские университеты, ко-
торые обладают мощным 
интеллектуальным ресур-
сом и технологической ба-
зой. И особенно важно во-
влечение в эту работу мо-
лодежи.

В номинации «Молодые 
ученые» победили доцент 
кафедры водных биоресур-
сов и аквакультуры САФУ 
Надежда Пастухова  
и авторский коллектив 
под руководством замести-
теля директора ВШЭНиГ  
Рамиля Гулиева. В его со-
ставе Дмитрий Вяткин, 
Алишер Хакимов, Олег 
Фрейман. Они занима-
лись разработкой системы 
контроля за ледовой обста-
новкой при ведении хозяй-
ственной деятельности в 
арктических морях. 

Дмитрий Морев поздра-
вил команду ученых, кото-
рая стала лауреатом Ломо-
носовской премии от адми-
нистрации Архангельска в 
номинации «Молодые уче-
ные». Премия присуждена 
за цикл научно-исследова-
тельских работ по совер-
шенствованию системы 
оперативного контроля за 
ледовой обстановкой при 
ведении хозяйственной де-
ятельности в арктических 
морях.

– Все началось с междуна-
родного проекта по управ-

лению ледовой обстанов-
кой, где задача заключа-
лась в оценке рисков, свя-
занных с ледовыми услови-
ями при проектировании 
освоения нефтегазовых ме-
сторождений. Были полу-
чены и нтересные резуль-
таты, включающие в себя 
карты оценки рисков в раз-
личных морях. По завер-
шении данного этапа была 
создана модель для про-
гнозирования плотностей 
льда с точностью прогноза 
в 75 процентов. Проект во-
шел в число технологиче-

ских проектов Научно-об-
разовательного центра ми-
рового уровня «Российская 
Арктика» и привлек внима-
ние индустриального пар-
тнера в лице ПАО «НК «Рос-
нефть», – рассказал прорек-
тор САФУ, председатель 
комиссии по социальным 
вопросам городской Думы 
Сергей Сорокин.

Ломоносовские премии 
были вручены коллекти-
вам и организациям, кото-
рые внесли большой вклад 
в развитие науки, техники, 
культуры и способствова-
ли практическому реше-
нию социально-экономиче-
ских проблем Архангель-
ской области и северных 
регионов России.

В их числе заведующий 
хирургической службой Се-
верного медицинского кли-
нического центра имени 
Н. А. Семашко Владимир  
Кислов – за освоение и 
внедрение в клиническую 
практику в Архангель-
ской области высокотех-
нологичных малоинвазив-
ных оперативных вмеша-
тельств в хирургии брюш-
ной полости и забрюшин-
ного пространства.

За сохранение Ломоно-
совских и морских тради-
ций в культуре и науке Ар-
хангельского Севера пре-
мии удостоен старший на-
учный сотрудник Феде-
рального исследователь-
ского центра комплексно-
го изучения Арктики име-
ни академика Н. П. Лаверо-
ва Уральского отделения 
РАН Сергей Звягин.

В этом году 52-е Ломоно-
совские чтения как научно-
просветительский форум 
приурочены к 300-летию 
Российской академии наук. 
Главная тема – «Служить 
Отечеству спомоществова-
нием в науке».

Именно Михаил  
Васильевич Ломоносов 
стал олицетворением рос-
сийской науки, положив 
начало большинству оте-
чественных научных школ. 
Он вывел русскую науку 
на передовые позиции в 
мире, а его идеи и труды 
стали толчком для разви-
тия научных исследований 
и предвосхитили дальней-
шие открытия ученых.

Ученые развивают наследие 
великого земляка
ВÎканунÎдняÎрожденияÎМихаилаÎЛомоносоваÎвÎАрхангельскеÎ
вручалиÎнаградыÎмолодымÎученым
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– Будет две плановых опе-
рации, одна из них – ми-
ниинвазивное лечение со-
четанных заболеваний: 
ишемической болезни серд-
ца и фибрилляции пред-
сердий. за внедрение этой 
методики наш коллектив в 
прошлом году получил ло-
моносовскую премию. Мы ее 
усовершенствовали и сегод-
ня впервые применяем на 
практике. Но сначала обход, 

– говорит кардиохирург Пер-
вой городской клинической 
больницы имени е. е. воло-
севич Дмитрий Быстров.

Мой «рабочий день» в кардиохи-
рургии начался в 8:30, когда врачи 
вышли с планерки. В отделении во-
семь палат, 25 пациентов. К каж-
дому надо зайти, поинтересовать-
ся самочувствием, при необходи-
мости осмотреть. В операционной 
тем временем выполняют подгото-
вительную работу анестезиологи и 
медсестры.

ОПУХОль в СерДце
Кардиохирургия, появив-

шаяся в Первой горбольни-
це 30 лет назад, заслуженно 
считается одной из визитных 
карточек архангельского 
здравоохранения, а коллек-
тив отделения смело можно 
назвать командой мечты. 

В отделении выполняется 600–
650 операций в год, приезжают па-
циенты из других регионов. Врачи 
разных поколений – со стажем от 
сорока до семи лет – внедряют опе-
рации, которые выполняются толь-
ко в федеральных центрах, делятся 
опытом на всероссийских конгрес-
сах. Обладатели множества про-
фессиональных наград. В 2021 году, 
например, из двадцати лауреатов 
региональной общественной пре-
мии «Профессия – Жизнь» было 
сразу четыре представителя кар-
диохирургии: оперирующие вра-
чи Дмитрий Быстров, Михаил  
Елизаров, кардиоанестезиолог 
Константин Паромов, а также 
медсестра реанимации Галина  
Белоус.

В практике отделения много 
сложных и редких случаев. Во вре-
мя обхода в одной из палат беседу-
ем с 40-летней Светланой. Несколь-
ко дней назад ей удалили миксому 

– опухоль в сердце. Для выполнения 
такой операции нужно обладать хо-
рошими знаниями анатомии серд-
ца, уметь оперировать в условиях 
искусственного кровообращения 

– остановить сердце и под зритель-
ным контролем убрать новообра-
зование, причем с окружающими 
тканями, чтобы не было рецидива.

– Опухоль обнаружили на плано-
вом обследовании в центре спортив-
ной медицины. Никаких симптомов 
не было, на качество жизни она не 
влияла, – делится Светлана. – На-
правили в отделение кардиохирур-
гии для уточнения диагноза. Когда 
он подтвердился, конечно, пережи-
вала, прошла все пять психологиче-
ских стадий: от отрицания до при-
нятия. После операции проснулась 
и сначала даже не поняла, что мне 
что-то сделали, боли не почувство-
вала. Уже потом, когда отошел нар-
коз, было где-то больно, где-то тяж-
ко. Теперь предстоит реабилитация.

Дмитрий Быстров поясняет, что 
такие опухоли действительно бес-

Если сердце под угрозой
профессия – жизнь

ОдинÎденьÎкардиохирургов:ÎлечатÎопухолиÎвÎсердце,ÎделаютÎмногочасовыеÎоперацииÎÎ
иÎвнедряютÎновыеÎтехнологии

25 ноября в нашей  
стране отмечается  
День хирурга.  
Профессиональный 
праздник учредило  
Российское общество  
хирургов в 2014 году.  
Дата выбрана неслучайно,  
она приурочена ко дню 
рождения (по новому 
стилю) знаменитого врача, 
основоположника  
военно-полевой хирургии 
Николая Ивановича  
Пирогова. Поздравляем 
всех представителей этой 
замечательной профессии!

симптомные. Почему образуют-
ся – точно неизвестно. Но убирать 
миксому нужно обязательно. Во-
первых, в пяти процентах случаев 
она бывает злокачественной. Во-
вторых, может внезапно оторвать-
ся, мигрировать и закупорить важ-
ный сосуд, спровоцировав инсульт 
или инфаркт.

У некоторых пациентов одной 
операцией дело не ограничивается. 
83-летнему Василию Алексеевичу 
в 2018 году сделали аортокоронар-
ное шунтирование, а сейчас гото-
вят к вмешательству по поводу ате-
росклероза шейных артерий.

– После операции все было хоро-
шо, ничего не беспокоило, наблю-

дался по месту жительства. А по-
том начались головокружения, по-
явилась аритмия, частота пульса 
до 120 доходила, а верхнее давле-
ние – 100. Пять дней терпел, думал, 
пройдет, а становилось все хуже и 
хуже. Меня увезли на скорой, ска-
зали, не надо было тянуть, но вот 
была такая самоуверенность – 
вдруг пройдет, – рассказывает  
Василий Алексеевич.

Кардиохирурги подтверждают – 
терпеть в такой ситуации опасно. 
Три года назад у мужчины выяви-
ли бляшки в сонных артериях, они 
суживали просвет, но не критич-
но. Сейчас обследование показало, 
что атеросклеротическая бляшка 

увеличилась в диаметре и ощути-
мо мешает кровотоку. На операции 
эту бляшку уберут.

Современные технологии в ме-
дицине таковы, что солидный воз-
раст – не преграда для масштабных 
оперативных вмешательств. Само-
му старшему пациенту в практи-
ке архангельских кардиохирургов 
было 90 лет, ему совместно с эн-
доваскулярными хирургами было 
выполнено транскатетерное про-
тезирование аортального клапана. 
Пациент успешно выписался после 
оперативного лечения.

ПяТь ЧАСОв  
в ОПерАцИОННОй

На часах 9:30, а это зна-
чит, пора в операционную. 
Кардиохирургам Дмитрию  
Быстрову и Роману Сорокину  
предстоит оперировать па-
циента сразу с двумя патоло-
гиями – ишемической болез-
нью сердца и фибрилляцией 
предсердий. Операция инно-
вационная: выполняется че-
рез миниинвазивный доступ 
(через проколы) и под видео-
торакоскопическим контро-
лем.

Фибрилляция предсердий – наи-
более распространенное наруше-
ние ритма сердца. В норме у челове-
ка частота сокращения предсердий 
и частота сокращения желудочков 
совпадают. При фибрилляции пред-
сердие начинает сокращаться с 
большой частотой, а желудочки ра-
ботают в нормальном режиме. Это 
провоцирует серьезные изменения 
в организме. Риск инсульта повы-
шается на 30 процентов, сердечной 
недостаточности – в 4,5 раза, смерт-
ности – в полтора раза.

Когда приступ длится более 
семи суток – таблетки и катетер-
ные внутрисосудистые методики 
помогают плохо. Для помощи та-
ким пациентам кардиохирурги 
Первой городской больницы вне-
дрили в практику методику под на-
званием «торакоскопическая абла-
ция левого предсердия с резекцией 
ушка левого предсердия».

В ряде случаев за одно вмеша-
тельство устраняют сразу две пато-
логии. Сегодня именно такой слу-
чай.

– Операция будет выполняться в 
два этапа: сначала устраним арит-
мию, а потом проведем аортоко-
ронарное шунтирование, то есть 
восстановим кровоток в артериях 
сердца за счет формирования об-
ходных путей (шунтов) для тока 
крови в обход бляшек, – присту-
пая к работе, поясняет Дмитрий  
Быстров. – При сочетании ишеми-
ческой болезни сердца и аритмии 
выполняется комбинированная 
миниинвазивная операция: одно-
моментное шунтирование через 
минимально возможный доступ и 
торакоскопическая аблация для ле-
чения аритмии.

За внедрение этой технологии 
кардиохирурги Первой горбольни-
цы получили Ломоносовскую пре-
мию. Подобные операции на се-
годня – редкость даже в масштабе 
России. Их выполняют в основном 
в крупных федеральных центрах. 
Городская больница в этом списке 
всего одна – наша архангельская. 
Сейчас врачи усовершенствовали 
методику. И операция, за которой 
довелось наблюдать, выполнялась 
уже с учетом новаций.

– Мы выполняем односторонний 
доступ слева к правым и левым 
легочным венам для радиочастот-
ной аблации, – говорит Дмитрий 
Олегович. – То есть миниинва-
зивная операция стала еще более 
«миниинвазивной». Эта возмож-
ность появилась после приобре-
тения 3D-видеоэндоскопического 
комплекса при поддержке губер-
натора Архангельской области  
Александра Витальевича  
Цыбульского, министра здравоох-
ранения Александра Сергеевича  
Герштанского и главного вра-
ча Сергея Валентиновича  
Красильникова.

На первом этапе врачи работают 
в специальных темных очках – бла-
годаря этому с помощью эндоско-
пической стойки видят на экране 
объемное изображение. С аритми-
ей врачи справляются примерно за 
полтора часа. Дальше – аортокоро-
нарное шунтирование.

Именно с такой операции начи-
налась кардиохирургия в Первой 
горбольнице в 1993 году. За это вре-
мя спасены тысячи жизней, нара-
ботан огромный опыт, а техноло-
гии претерпели изменения. Снача-
ла аортокоронарное шунтирование 
выполняли преимущественно с ис-
кусственным кровообращением 
и остановкой сердца, потом были 
операции на работающем сердце 
и без остановки кровообращения. 
Третий этап эволюции – с видеото-
ракоскопическим контролем, ког-
да шунтирование артерий делает-
ся через совсем маленький разрез. 
Кстати, мини-доступ для хирур-
га сложнее: меньше рабочее поле, 
хуже видно, длиннее инструмен-

 � Михаил Елизаров и Михаил Ярковой  
выполняют аортокоронарное шунтирование

 � Дмитрий Быстров (справа) и Роман Сорокин делают миниинвазивную операцию 
при помощи 3D-видеоэндоскопического комплекса

 � Анестезиолог Константин Паромов за работой
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Строительство деревян-
ных многоэтажных до-
мов может решить важ-
ную проблему, связанную с 
нехваткой жилья для нуж-
дающихся в нем граждан 
россии. Об этом заявил се-
натор Иван Новиков.

Минстрой РФ к 2024 году плани-
рует внедрить правила для стро-
ительства деревянных много-
квартирных домов до 12 этажей. 
В нынешнем году ведомство со-
бирается провести исследования 
для расширения применения де-
ревянных конструкций в строи-
тельстве.

Отмечается, что здания, по-
строенные из деревянных CLT-
панелей, могут быть возведены 
практически в любых климатиче-
ских условиях России. Этот мате-
риал обладает достаточной проч-
ностью для несущих конструкций 
и способен выдерживать высокие 
нагрузки. Одна из главных осо-
бенностей технологии – высокая 
скорость строительства зданий. 
Кроме того, использование дере-
вянных CLT-панелей обеспечива-
ет энергоэффективность зданий.

О том, как придать импульс 
деревянному домостроению, го-
ворили в ходе круглого стола в 
Совете Федерации. В дискуссии 
принял участие сенатор Иван  
Новиков.

Вопрос актуальный для Помо-
рья – здесь при строительстве ин-
дивидуального жилья традици-
онно предпочтение отдается дере-
вянным конструкциям. На феде-
ральном уровне уделяется боль-
шое внимание применению отече-
ственной продукции лесной про-
мышленности в строительстве 
жилья и социальной инфраструк-
туры. Поручения в этом направ-
лении были даны президентом 
РФ по итогам визита в Архангель-
скую область весной этого года.

К 2030 году применение про-
дукции деревянного домостро-
ения увеличится в общем объе-
ме жилищного строительства до 
20%. Несмотря на принимаемые 
меры поддержки, направленные 
на стимулирование развития де-
ревянного домостроения в стране, 
наблюдается ряд существенных 
проблем, в том числе из-за высо-
ких логистических затрат идет 
удорожание домокомплекта, осо-
бенно для удаленных регионов 
страны.

Между тем существует ряд про-
блем, сдерживающих рост приме-
нения деревянных конструкций в 
строительстве. И прежде всего в 
сегменте ИЖС – отсутствие спро-
са на домокомплекты заводско-
го изготовления. Другая пробле-
ма – неконкурентоспособная сто-
имость деревянной продукции 
в сравнении с другими широко 
применяемыми строительными 
материалами.

По итогам круглого стола Пра-
вительству РФ рекомендовано 
проработать вопрос о возможном 
субсидировании части затрат от-
ечественным производителям с 
целью снижения конечной стои-
мости их продукции.

Отдельного внимания заслужи-
вает вопрос расширения исполь-
зования в ипотечных программах 
готовых типовых деревянных до-
мокомплектов, а также разработ-
ка механизма выдачи сертифика-
тов гражданам льготных катего-
рий на получение отечественных 
деревянных домокомплектов за-
водского изготовления

Правительством РФ поддер-
жано три законопроекта в це-

лях развития деревянного до-
мостроения. При строительстве 
индивидуальных жилых домов 
начнут применяться эскроу-сче-
та. С них подрядчики не смогут 
вывести средства за свои услу-
ги, пока полностью не выполнят 
обязательства. Средства граж-
дан, размещенные на счетах 
эскроу, планируют страховать 
на 10 млн рублей. Предлагается 
также освободить подрядчиков 
от НДС.

– Деревянное домостроение – 
обширная отрасль с больши-
ми перспективами, которая по-
зволит развивать глубокую пе-
реработку древесины внутри 
страны. А принятые меры сде-
лают строительство деревян-
ных индивидуальных жилых 
домов более доступных для на-
селения, – подчеркнул Иван  
Новиков.

Сенатор также подчеркнул, 
что в ходе дискуссии были при-
няты предложения проработать 
вопрос о возможной компенса-
ции части логистических затрат 
отечественным производителям. 
Также будет продолжена рабо-
та по разработке и актуализации 
нормативно-технической доку-
ментации, направленной на обе-
спечение пожарной, механиче-
ской и сейсмической безопасно-
сти зданий и сооружений из дере-
вянных сооружений. Более того, 
важно рассмотреть вопрос о рас-
ширении использования в ипо-
течных программах готовых ти-
повых домокомплектов заводско-
го изготовления, в частности де-
ревянных.

Расселение граждан из аварий-
ных домов, предоставление жи-
лья детям-сиротам – все эти про-
блемы может решить деревянное 
домостроение. Чтобы строитель-
ство жилья из деревянных кон-
струкций развивалось, законода-
тели предлагают предусмотреть 
льготы или специальные про-
граммы для людей, которые гото-
вы переехать в деревянные дома. 
Также важно активизировать ин-
формационную и разъяснитель-
ную работу, особенно в районах, 
где много леса. 

ты. Зато преимущества для паци-
ента очевидны: быстрое восстанов-
ление, ниже риск осложнений, еле 
заметные эстетичные швы.

Опыт врачей позволяет прово-
дить такие сложнейшие вмеша-
тельства. Дмитрий Быстров за-
нимается кардиохирургией более 
двадцати лет, на его счету более 
двух тысяч операций, стаж Романа  
Сорокина – семь лет. Операция, 
которую они сегодня выполняли, 
длилась пять часов и завершилась 
благополучно.

Впрочем, для кардиохирур-
гии это отнюдь не рекорд. Роман  
Сорокин вспоминает, как однаж-
ды более десяти часов вместе с за-
ведующим отделением Алексеем  
Шонбиным оперировал пациента 
с расслоением аорты.

– Поражение при этом диагнозе 
бывает разное, вплоть до того, что 
вся аорта расслаивается, – расска-
зывает Роман Олегович. – Когда 
такое случается – приходится за-
мещать отдел аорты синтетиче-
ским протезом, зачастую с захо-
дом на дугу аорты, еще приходит-
ся разбираться с аортальным кла-
паном. Это был тот самый случай, 
когда одно тянуло за собой дру-
гое. Мы долго оперировали. Была 
уже глубокая ночь, мы с Алексеем  
Николаевичем работали у опера-
ционного стола, смотрели друг на 
друга и не знали, когда это все за-
вершится.

БлИзКО К СерДцУ
В соседней операцион-

ной кардиохирурги Михаил  
Ярковой и Михаил Елизаров 
делают коронарное шунти-
рование еще одному паци-
енту – в этом случае, с уче-
том особенностей патологии, 
предпочтительнее был клас-
сический открытый доступ. 

Кстати, шунтирование – одна из 
самых распространенных кардио-
хирургических операций, пример-
но в 20 процентах случаев она вы-
полняется по срочным показани-
ям с целью спасения жизни. В этом 
году в Первой горбольнице такая 
операция сделана 250 пациентам, 
из них 46 прооперированы по сроч-
ным показаниям.

– Мы проводим пациенту реваску-
ляризацию миокарда на работаю-
щем сердце, – поясняет Михаил 
Ярковой. – Шунтируем два бассей-
на: передней межжелудочковой ар-
терии и огибающей артерии. Паци-

ент имел стенозы в этих артериях. 
У пациентов с таким заболеванием 
боли и жжение за грудиной, могут 
отдавать в левую руку и лопатку, в 
шею, в спину. Но ишемия миокарда 
бывает и без боли. Человек может 
чувствовать одышку, покалывание, 
жжение в горле, корень языка – не 
все знают, что так может быть.

В кардиохирургию врачи 
пришли примерно в одно время:  
Михаил Елизаров – в 2008 году 
после работы в отделении общей 
хирургии, где оперировал все – от 
аппендицитов до ранений груд-
ной клетки, Михаил Ярковой – в 
2009-м после ординатуры в Санкт-
Петербурге и работы в 191-м воен-
ном госпитале. И за это время нара-
ботали хороший опыт.

Кстати, Михаил Елизаров опе-
рации аортокоронарного шунтиро-
вания считает самыми интересны-
ми в своей практике. Технология  
отработанная, но каждый человек 
индивидуален, и то, что подходит 
одному, не выполнишь другому – 
приходится искать нестандартные 
решения.

После операции пациентов от-
правляют в реанимацию, где они в 
зависимости от ситуации проводят 
от одних суток до трех. Это зави-
сит от множества факторов, в том 
числе от сопутствующих заболева-
ний, эмоционального настроя и ха-
рактера. Кто-то уже на следующий 
день начинает есть и пытаться хо-
дить, а кто-то неделю лежит и чув-
ствует себя неважно.

– В неосложненном послеопера-
ционном периоде пациентам через 
четыре дня выполняется контроль-
ное обследование, которое включа-
ет УЗИ сердца, рентген, лаборатор-
ные анализы. Потом реабилитация 

– расширение двигательного режи-
ма под контролем врача. Задача 
кардиохирурга – прооперировать, 
наблюдают и лечат кардиологи, – 
рассказывает Дмитрий Быстров.

Завершение плановых операций 
– не конец рабочего дня, а скорее эк-
ватор. После небольшого переры-
ва кардиохирурги заполняют доку-
ментацию, навещают проопериро-
ванных в реанимации, работают с 
пациентами в стационаре. Ближе 
к вечеру раздается звонок из при-
емного отделения – по скорой по-
мощи поступил пациент из Севе-
родвинска с расслоением аорты, и 
врачи начинают срочно снова соби-
раться в операционную…

PS: Имена пациентов изменены, 
своими историями они лично поде-
лились с журналистом.

Из ветхого  
в деревянное
ВÎсфÎсчитают,ÎчтоÎдеревянныеÎмногоэтажкиÎмогутÎрешитьÎÎ
проблемуÎдефицитаÎжильяÎдляÎнуждающихся

 � Кардиохирурги Роман Сорокин и Дмитрий Быстров 
изучают историю болезни

 � Прооперированных пациентов наблюдают кардиологи:  
врач Светлана Дятлова (слева) и ординатор Марина Викторова
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АлександрÎнИКОЛАЕВ
 

Это первое большое интер-
вью, которая депутат  
облсобрания Надежда   
виноградова дала нашей  
газете  после сентябрьских 
выборов. И повод замеча-
тельный – предстоящий ее 
юбилей. Но, надо знать  
Надежду Ивановну, разговор 
получился исключительно 
по делу.

– Надежда Ивановна, вы 
много лет на политическом 
Олимпе. Для многих нынеш-
них политических деятелей, 
особенно молодых, вы пример. 
А как вы пришли в политику?

– Наверное, как и многие мои кол-
леги, однажды я поняла, что хочу 
сделать что-то для других, для всех 
северян. К тому времени у меня 
уже был серьезный опыт работы в 
банковском секторе, в управлении 
производством, конечно же, судь-
ба меня уже тогда сводила с теми, 
кто представлял интересы людей в 
органах власти. Их работа вдохнов-
ляла. И вот однажды и я решила 
попробовать себя в политике. Пер-
вая избирательная кампания была, 
конечно, трудной. Хотя это слово 
слабо передает то, какие усилия 
мне пришлось приложить для того, 
чтобы одержать победу на выборах. 
Зато и желание работать, чувство 
ответственности перед земляками 
потом было колоссальным. И я до 
сих пор благодарна тем людям, ко-
торые помогли мне правильно его 
применить: наставляли, поддер-
живали, показывали пример. Это 
Виталий Сергеевич Фортыгин, 
Александр Ефимович  
Поликарпов, Станислав  
Алексеевич Вторый, Александр 
Владимирович Новиков.

ОТвеТСТвеННОСТь 
ПереД ИзБИрАТеляМИ

– Как вы считаете, среди ны-
нешних молодых политиков 
уже есть ваша смена? Какие 
главные качества политика 
цените?

– Первое и главное – это все то 
же чувство ответственности пе-
ред избирателями. Ведь люди до-
верили тебе свою судьбу на целых 
пять лет, и у тебя нет ни малейше-
го права пренебрегать им. Важно 
помнить: нет маленьких проблем. 
Все, с чем к тебе приходят избира-
тели, для них крайне важно. Более 
того, порой именно депутат стано-
вится последней инстанцией, куда 
люди идут уже после того, как их 
проблему не смогли решить в дру-
гих. Меня радует, что и сегодня во 
власть приходят те, кто разделя-
ет такую позицию. Это значит, что 
смена у нас хорошая.

АКцеНТ НА СвОеМ 
ОКрУГе

– Надежда Ивановна, хоро-
шо, что у города Архангель-
ска есть такой активный де-
путат, как вы. У вас, как у де-
путата областного Собрания, 
есть задачи по столице обла-

«Депутатский мандат –  
это не волшебная палочка»
надеждаÎВиноградоваÎ–ÎоÎтом,ÎчтоÎтакоеÎработаÎдепутата,ÎбываетÎлиÎполитикаÎженскойÎÎ
иÎждутÎлиÎнасÎновыеÎэкономическиеÎпотрясения

сти и своему округу? Что нуж-
но избирателям, с какими во-
просами они приходят к свое-
му депутату?

– Казалось бы, Октябрьский 
округ – это самый центр города, где 
все проблемы на виду и решаются 
в первостепенном порядке. Однако 
это не совсем так. Наш округ – это 
еще и острова, это поселок Аэро-
порт Архангельск, другие отдален-
ные территории. Как вы можете до-
гадаться, те проблемы, с которыми 
сталкиваются жители централь-
ных улиц, там актуальнее в разы! 
Это и работа общественного транс-
порта, и благоустройство дворов и 
общественных территорий, и каче-
ство работы управляющих компа-
ний, и ремонт дорог и тротуаров, и 
еще десятки острых вопросов, ко-
торые требуют внимания. Понятно, 
что депутатский мандат – это не 
волшебная палочка и те проблемы, 
которые требуют совместных дей-
ствий региональной и федераль-
ной власти, а заодно и огромных 
вливаний из бюджета, он решить 
не может. Однако вопросы кон-
кретных домов и дворов депутат 
вполне в состоянии решить. Имен-
но на этом я традиционно и делаю 
акцент в своей работе в округе. По-
мощь в благоустройстве и проведе-
нии субботников, поддержка уча-
стия горожан в нацпроекте фор-
мирования комфортной городской 
среды, отладка маршрутной сети 
и расписания движения автобусов, 
поддержка общественных движе-
ний, помощь школам и социаль-
ным учреждениям, защита прав 
инвалидов, помощь ветеранам – 
вот то, на чем сосредоточена моя 
работа помимо законотворческой 
деятельности.

НеТ У ПОлИТИКИ ПОлА

– Что такое мужская поли-
тика, а что женская?

– Я не думаю, что у политики есть 
пол. Только если в разрезе гендер-
ной структуры избирателей, пото-
му что бенефициары всей полити-
ческой машины – именно они. Про-
блемы же, которые я назвала, оди-
наково волнуют всех – и мужчин, и 
женщин. И задача депутата состо-
ит в том, чтобы их решать. Малы-

ми ли делами, большими ли про-
ектами, но нужно просто работать 
для того, чтобы этих проблем ста-
новилось меньше.

 

НАйТИ БАлАНС

– Как сказываются на бюд-
жете региона положение дел в 
ЛПК и какие проекты вы реа-
лизуете на пользу людям?

– Лесопромышленный сектор 
всегда был и остается одним из си-
стемообразующих для экономики 
Поморья. Более того, в нем заня-
ты тысячи северян, а это значит, 
что ЛПК обеспечивает благополу-
чие их и их семей. Конечно, санк-
ционные ограничения внесли свои 
коррективы в бизнес-процессы от-
расли, но они не стали настолько 
критичными, чтобы оказаться под 
угрозой остановки. Более того, ру-
ководителям предприятий удалось 
перенастроить логистические це-
почки – как в плане поставок го-
товой продукции на рынки, так и 
в части закупок запасных частей 
и расходников для предприятий. 
Поэтому все не так плохо, как мог-
ло показаться в самом начале. Бо-
лее того, по прогнозу регионально-
го правительства, уже в 2024 году 
ожидается прирост объемов произ-
водства в ЛПК на 15,2 % к текуще-
му году. И это не пустые цифры. В 
их основе лежит глубокий анализ 
ситуации. Поэтому у нас есть все 
основания полагать, что предприя-
тия отрасли и впредь останутся на-
дежными работодателями и ответ-
ственными налогоплательщиками.

НА СТыКе ОТрАСлей

– Надежда Ивановна, вы так-
же являетесь директором АО 
«Архбиоэнерго». Это предпри-

ятие уникально хотя бы тем, 
что работает на стыке двух 
отраслей: деревообработки и 
энергетики. Как сегодня чув-
ствует себя поморская био-
энергетика, не отражаются 
ли на ней санкции?

– Режим санкционных ограниче-
ний, безусловно, изменил страте-
гию развития предприятий лесо-
промышленного сектора. Внутрен-
ний рынок стал приоритетным для 
ЛПК, где сегодня он находит и но-
вые ниши для роста. Биотопливо – 
одна из них. Древесные гранулы и 
раньше считались перспективным 
топливом благодаря своей эколо-
гичности и доступности. Сегод-
ня же мы видим все условия для 
того, чтобы масштабировать опыт 
работы «Архбиоэнерго» на другие 
районы и муниципалитеты обла-
сти. Это не только поддержит раз-
витие деревоперерабатывающих 
предприятий региона, но и обеспе-
чит северян качественным, безо-
пасным, надежным и, что главное, 
местным источником тепла, до-
ступность которого не зависит от 
аппетитов федеральных игроков 
топливного рынка.

– Сегодня ведутся разговоры 
о том, что региону необходи-
мо строительство атомной 
или приливной электростан-
ций. Как вы оцениваете эти 
инициативы?

– Я за то, чтобы использовать все 
возможности региона исходя из его 
ресурсов. Атомная станция с ее но-
выми технологиями, несомненно, 
дала бы дешевую электроэнергию, 
что сказалось бы и на кошельках 
северян, и на себестоимости про-
дукции, которая здесь производит-
ся. Однако строить ее надо было 
чуть раньше. Да и сейчас уже нет 
энергоемких производств в реги-
оне, требующих столько энергии. 

Такой проект, кстати, разрабаты-
вался – в Архангельске до сих пор 
можно найти следы его реализа-
ции. Мезенская приливная элек-
тростанция мощностью с годо-
вым объемом выработки в почти 
39 млрд кВт/ч тоже обеспечила бы 
потребность части региона в энер-
гии. Однако вопрос сейчас один – в 
дороговизне таких строек. Не стоит 
скидывать со счетов и газ. Это тоже 
хорошее топливо – как с точки зре-
ния доступности, так и с экологи-
ческой точки зрения. Но минусы 
есть и у него. Он, например, никог-
да не придет на островные террито-
рии. А это значит, что здесь можно 
и нужно использовать малую энер-
гетику. Но не на старых, отжив-
ших своей век мазуте и угле, а на 
перспективном и безопасном био-
топливе. Проще говоря, нам нужно 
прийти к балансу в топливно-энер-
гетическом секторе, который удов-
летворит и спрос огромных произ-
водств, и потребности небольших 
поселков. Я уверена, что мы к это-
му придем.

 

НА ПОрОГе рОСТА

– Как вы оцениваете про-
ект главного финансового до-
кумента региона? Как обсто-
ят дела с доходами областно-
го бюджета? Каковы главные 
приоритеты?

– Я часто говорю, что бюджет – 
это отражение экономики региона. 
Если говорить о проекте бюджета 
Архангельской области на 2024 год, 
то он в основном внушает сдержан-
ный оптимизм. Так, мы видим не-
большой рост собственных дохо-
дов бюджета, а также умеренный 
рост валового регионального про-
дукта и инвестиций. Формируя 
проект бюджета, региональное 
правительство ожидает и восста-
новления роста в секторе целлю-
лозно-бумажной промышленности 
и ЛПК. Они в 2024 году прогнози-
руют увеличение объемов произ-
водства после некоторого спада и, 
как следствие, вновь войдут в чис-
ло ключевых драйверов роста ВРП. 
Радует и то, что бюджет региона 
остается социальным, сохраняя 
все социальные гарантии для севе-
рян, а также семей с детьми. Поми-
мо этого, Архангельская область 
планирует получить более одно-
го миллиарда рублей арктической 
единой субсидии на модернизацию 
социальной инфраструктуры. Вме-
сте с тем в проекте бюджета наблю-
даются и тревожные тенденции. К 
ним я отношу рост государствен-
ного долга региона, размер кото-
рого уже достиг 82 миллиардов ру-
блей. Да, он преимущественно со-
стоит из бюджетных кредитов. Од-
нако общий объем заимствований 
настораживает.

– В Минэкономразвития ре-
гиона заявляют, что в этом 
году заметно оживилась ин-
вестиционная активность, а 
также прогнозируют при-
рост валового регионального 
продукта. Как вы оцениваете 
состояние экономики региона 
и согласны ли с таким пози-
тивным прогнозом?

– Делая такие прогнозы, прави-
тельство региона обладает пол-
ной картиной происходящего. Да 
и элементарные законы экономи-
ки тоже не стоит выносить за скоб-
ки. Прошедшие почти два года не 

Мы сейчас находимся на этапе возрож-
дения роли Архангельска как столицы 
Русского Севера, которая определяет 
арктический вектор развития страны
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дружба

были временем сплошного кризи-
са и мрака. Первоначальный шок 
от санкций давно прошел, ведущие 
отрасли экономики региона к ним 
адаптировались и, более того, наш-
ли альтернативные пути развития. 
А раз так, то, безусловно, мы сегод-
ня находимся на пороге роста.

– Каков ваш прогноз на на-
ступающий год: ждут ли нас 
новые экономические потря-
сения?

– Оглядываясь назад, я бы не 
стала говорить, что мы пережили 
какие-то потрясения. Были труд-
ности, вызовы, последствия воз-
действия внешних факторов, но все 
это вполне рабочие ситуации. Они, 
кстати, снова дали нам возмож-
ность понять, насколько устойчи-
вую систему мы построили за пре-
дыдущие десятилетия, насколько 
гибка экономика Архангельской 
области. Что же касается будуще-
го, что предсказывать его – дело 
неблагодарное, тем более в таком 
поразительно изменчивом мире. 
Тем не менее я думаю, что и новые 
трудности, если они возникнут, мы 
не только переживем, но и обратим 
себе на пользу.

ЖИТь вО вреМеНА 
ПереМеН

– Надежда Ивановна, в по-
следние годы столица Се-
вера получает  большую 
поддержку областных де-
путатов, главы региона 
Александра Витальевича  
Цыбульского. В бюджете об-
ласти предусмотрены боль-
шие средства на дороги, соци-
альную сферу, жилье, обще-
ственные территории. Как 
вам процессы, происходящие в 
областном центре?

– Архангельску задается новая 
планка, к которой необходимо 
стремиться.  Чтобы отстоять за-
дачи развития моего избиратель-
ного округа, я много работаю с 
главой Архангельска Дмитрием  
Моревым, с правительством реги-
она и вижу, что очевидные переме-
ны в Архангельске – это результат 
большой и кропотливой работы. 
Мы все сейчас находимся на этапе 
возрождения роли Архангельска 
как столицы Русского Севера, ко-
торая определяет арктический век-
тор развития страны. Кампус «Ар-
ктическая звезда», утвержденный 
Правительством России Комплекс-
ный план развития Архангельско-
го транспортного узла, масштаб-
ная реконструкция площади Про-
фсоюзов, строительство продол-
жения Московского проспекта, ре-
конструкция аэропорта и железно-
дорожного вокзала, строительство 
новых школ и жилья. От одного пе-
речисления реализуемых проектов 
дух захватывает. Нам всем повезло 

– жить в любимом городе во време-
на больших перемен.

– Спасибо, Надежда Ивановна,  
за интервью. С предстоящим 
вас юбилеем! Пусть Новый год 
во всех смыслах принесет вам, 
и всем нам удачу, рост эконо-
мики, реализацию новых про-
ектов развития в Архангель-
ске, преодоления западных 
санкций и победы!

АлександрÎнИКОЛАЕВ,Î
фото:ÎиванÎМАЛыГИнÎ

Белорусская автономия – 
одна из самых многочис-
ленных в регионе. Многие 
белорусы проходили здесь 
срочную службу или при-
были по распределению 
после окончания высших 
учебных заведений. Это и 
кадровые военные, спе-
циалисты силовых и госу-
дарственных структур, ко-
раблестроители, геологи, 
юристы, педагоги. 

Кстати, главный белорус Архан-
гельска Виктор Заря приехал на 
Север 50 лет назад. 

– И все эти годы живу и работаю 
для процветания России и своей 
малой родины Беларуси, – сказал 
председатель общественной орга-
низации, депутат областного со-
брания Виктор Заря.

В Архангельске проживает око-
ло 7 тысяч белорусов. Как отме-
тил Виктор Заря, «мы все живем в 
мире и согласии с представителя-
ми всех национальностей». Кста-
ти, в Архангельской области заре-
гистрированы и действуют около 
40 региональных и местных нацио- 
нально-культурных автономий, 
землячеств и общественных этно-
культурных объединений. Здоро-
во, что организации находятся в 
добрых, дружественных отноше-
ниях, поддерживают взаимосвязь 
и всегда открыты к сотрудниче-
ству. О чем, кстати, и сказал в сво-
ем выступлении председатель Со-
вета национальностей Архангель-
ской области Мамикон Гекчян.

Архангельская белорусская ав-
тономия объединяет не только 
граждан белорусского происхож-
дения, для кого Беларусь – ма-
лая родина, но также представи-
телей других национальностей, 
всех, кто интересуется историей, 
культурой и традициями Белару-
си и содействует через участие в 

общественной жизни Архангель-
ской области укреплению мира и 
сплочению многонационального 
народа России.

Среди наиболее значимых ме-
роприятий, которые проводят «Бе-
лорусы Архангельска» – белорус-
ский праздник «Дажынки», встре-
ча Нового года и Рождества, празд-
ничные встречи земляков, посвя-
щенные Дню защитника Отече-
ства и Международному женско-
му дню, Дню Победы, с чествова-
нием участников войны. И, конеч-
но же, празднование таких значи-
мых дат, как День независимости 
Республики Беларусь и День еди-
нения народов Беларуси и России. 

Одним из инициаторов, вдох-
новителей создания «Земляче-
ства «Беларусь» 25 лет назад стал  
Василий Давыдовский, и он 
же был первым председателем. 
Он, а также представители адми-
нистрации губернатора и прави-
тельства Архангельской области  
Николай Смирнов, админи-
страции Архангельска Андрей  
Попов, депутат областного Со-
брания Михаил Авалиани, де-
путат Архангельской гордумы 
Александр Назаренко, руково-
дитель региональной обществен-
ной организации «Архангельский 
региональный учебный поиско-
вый центр» Елена Недзвецкая, 

военный комиссар Архан-
гельской области Александр  
Севастей – кстати, тоже насто-
ящий белорус поздравили обще-
ственную организацию с юбилеем.

Архангельск, кстати, дружит с 
Республикой Беларусь. Админи-
страция Архангельска и власти 
Витебска и Октябрьского района 
Минска заключили договоры о 
побратимстве. И в 2023 году обме-
нялись делегациями. 

В мае этого года глава города 
Дмитрий Морев совместно с де-
легацией из Архангельска при-
няли участие в 11-м Международ-
ном экономическом форуме «Ин-
новации. Инвестиции. Перспек-
тивы» в городе Витебск. 

В рамках партнерского взаи-
модействия между Архангель-
ской областью и Республикой Бе-
ларусь на полях X Форума регио-
нов России и Беларуси, который 
прошел этим летом в столице 
Поморья, состоялось подписание 
плана мероприятий по развитию 
двухстороннего сотрудничества 
на 2023–2026 годы. 

Совсем недавно, в сентябре это-
го года, Архангельск с радуши-
ем встречал делегацию админи-
страции Октябрьского района го-
рода Минска и города Витебска. 
Представители белорусской сто-
роны отметили, что сотрудниче-
ство между городами-побратима-

ми развивается стремительными 
темпами.

2 апреля отмечается День еди-
нения народов Беларуси и России. 
Именно в этот день в 1996 году 
президенты обеих стран подписа-
ли в Москве Договор об образова-
нии Сообщества Беларуси и Рос-
сии, строящегося на принципах 
суверенитета и равенства.

Сегодня Россия и Беларусь по-
следовательно продвигаются по 
пути стратегического партнер-
ства, интеграционного строитель-
ства Союзного государства, чтобы 
совместными усилиями обеспе-
чить безопасность двух стран и по-
высить качество жизни граждан.

В своем приветствии к участни-
кам торжества глава Архангель-
ска Дмитрий Морев подчеркнул, 
что общественная организация 
«Белорусы Архангельска» вносит 
большой вклад в дружбу и согла-
сие в многонациональном Архан-
гельске.

И, конечно, Виктор Заря и ан-
самбль «Зеркало» пели любимые 
народом песни! Кстати, четыре 
года назад музыкальный коллек-
тив был приглашен со своей кон-
цертной программой в Беларусь 
на День города Новополоцка. Ар-
тисты ансамбля до сих пор с тепло-
той вспоминают гостеприимство 
и доброту белоруской души и на-
деются на новое сотрудничество. 
Их концерт в день юбилея земля-
чества – самое ожидаемое событие.

Красиво сказал грузин и депу-
тат Михаил Авалиани: 

– Белорусский народ красивый и 
талантливый. И мне часто кажет-
ся, что я тоже наполовину белорус. 
Я был на этой благодатной земле 
и почувствовал, что мы вместе.

Добрый вечер получился. Пес-
ни белорусские на душу ложатся. 
Помните:

Живет в белорусском Полесье
Кудесница леса Олеся,
Считает года по кукушке,
Встречает меня на опушке.

Дружественная и родная Бела-
русь, как кудесница леса, всегда 
нас ждет.

Живет в белорусском Полесье
ВÎцентреÎ«Патриот»ÎсобралисьÎсябрыÎнаÎконцерт,ÎпосвященныйÎ25-летиюÎместнойÎÎ
общественнойÎорганизацииÎнационально-культурнойÎавтономииÎ«белорусыÎАрхангельска»
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Градоначальник отметил, что 
по восьми территориям уже 
заключены контракты с за-
стройщиками. Пока аукци-
оны состоялись по девяти 
сформированным для уча-
стия в программе земельным 
участкам. До конца года со-
стоятся еще три, а всего ад-
министрация города сфор-
мировала 17 территорий. все 
они в центральных округах 
Архангельска – ломоносов-
ском и Октябрьском. 

Так, например, в границах улиц Га-
гарина, Розинга, Дзержинского под 
переселение пойдет восемь «дере-
вяшек». Еще 15 деревянных домов 
предстоит расселить застройщику, 
который займется комплексным 
развитием территории в границах 
улиц Суфтина, Розы Люксембург, 
Котласской и Выучейского. В рай-
оне улицы Серафимовича, проспек-
та Обводный канал, улицы Выучей-
ского, проспекта Советских Космо-
навтов новый квартал появится на 
месте девяти малоэтажных домов, 
подлежащих сносу. Увидеть рас-
положение на карте города всех 17 
территорий можно на сайте город-
ской администрации во вкладке 
«Экономика» и далее «Градостро-
ительство» и «Комплексное разви-
тие территорий». 

По словам главы города, про-
грамма «Комплексное развитие 
территорий» – это еще один пер-
спективный инструмент в реализа-
ции задач по расселению граждан 
из аварийного и ветхого жилья.

– Я неоднократно отмечал, что 
расселение ветхого и аварийного 
жилья в Архангельске – это наша 
проблема и государственная за-
дача номер 1. И для того, чтобы 
ее решать сейчас, есть несколько 
инструментов, связанных с бюд-
жетным финансированием. Пре-
жде всего это реализация феде-
ральной программы переселения, 
в которую включены 352 аварий-
ных дома. Затем региональная 
программа, куда вошли еще 136 
домов. А также выкуп аварийных 
квадратных метров у собствен-
ников за счет средств городского 
бюджета и приобретение квартир 
на вторичном рынке. Но есть, как 
видите, и внебюджетные возмож-
ности для того, чтобы решать эту 
проблему. 

Первое. Реализация масштаб-
ных инвестиционных проектов, в 
рамках которых мы передаем за-
стройщикам свободные земельные 
участки. Их же обязательством 
является передача определенно-

го количества квартир в новых до-
мах муниципалитету. Мы их бу-
дем предоставлять жителям ава-
рийных домов, детям-сиротам и 
используем в качестве маневрен-
ного фонда. Таких проектов в Ар-
хангельске реализуется уже семь. 
И вторая возможность, не требую-
щая бюджетного финансирования, 

– это как раз реализация програм-
мы «Комплексное развитие терри-
торий». Так, по 17 сформирован-
ным земельным участкам всего бу-
дет расселено 176 ветхих и аварий-
ных домов. На их месте предстоит 
построить 640 тысяч квадратных 
метров жилья. Это колоссальный 
объем, равный примерно четырем 
годовым объемам сдачи жилья 
в Архангельске. Такого ранее не 
было.

Предусмотрены также земель-
ные участки и для строительства 
социальных объектов. Так, в за-
страиваемых по программе микро-
районах будут возведены пять дет-
ских садов и три школы. Причем 

один детский сад построит застрой-
щик и передаст его в собственность 
муниципалитета, – подчеркнул 
Дмитрий Морев. 

Разумеется, что комплексное раз-
витие территорий предполагает так-
же благоустройство. Рядом со строя-
щимися домами должны появиться 
комфортные зоны отдыха, детские 
и спортивные площадки. Возмож-
ные решения сейчас администра-
ция города прорабатывает совмест-
но с правительством области.

Будут ли в перспективе задей-
ствованы в программе комплекс-
ного развития территорий другие 
округа города? 

– На этих территориях мы не за-
вершим работу, и сейчас департа-
мент градостроительства работает 
над формированием новых участ-
ков, которые будут располагать-
ся не только в центральной части 
города. Я имею в виду и Майскую 
Горку, в частности район 3-го лесо-
завода, и Северный округ, и некото-
рые другие, – сказал глава.

ЧТО С ТеПлОСеТяМИ?
Как город намерен решать 

проблему с недостаточной 
мощностью существующих 
теплосетей?

Жилья в центре Архангельска 
строится много, а новые жилые 
комплексы станут дополнитель-
ной нагрузкой для системы тепло- 
и водоснабжения. 

По словам Дмитрия Морева, есть 
несколько решений этой пробле-
мы. Одна – строительство новой 
ветки тепломагистрали от ТЭЦ к 
центру города, вторая – возведе-
ние локальных газовых котельных 
в округах Архангельска, что позво-
лит высвободить имеющиеся мощ-
ности для центра. 

Не исключил глава реализации 
обоих вариантов. Точная информа-
ция появится уже к марту следующе-
го года – сейчас специалисты ТГК-
2 прорабатывают вопрос со строи-
тельством новой теплоцентрали. 

Дмитрий Морев подчеркнул, что 
потенциальные инвесторы, гото-
вые строить газовые котельные, 
уже имеются. Почему газовые, а 
не пеллетные? Глава ответил, что 
такие котельные, как правило, не 
запитаны в общую систему тепло-
снабжения ТГК-2. 

Что касается сроков реализа-
ции программы, то договоры с за-
стройщиками заключаются на 10 
лет. При этом, согласно условиям 
программы, расселять аварийные 
и ветхие дома на территории за-
стройщик не обязан одномомент-
но. Таковыми были условия пре-
дыдущей программы – «Развитие 
застроенных территорий». В новой 
же предусмотрена этапность. 

– Застройщик должен предста-
вить в администрацию свой план-
график расселения, разработать 
проект планировки территории, 
зданий, пройти все соответствую-
щие согласования. По всем терри-
ториям сроки разные, определен-
ные договором и графиком, – пояс-
нил Дмитрий Морев. 

Глава также напомнил, что, пре-
жде чем территории и дома под 
расселение на ней вошли в про-
грамму, прошел ряд собраний с их 
жильцами и люди проголосовали 
за вступление в нее. 

ПОЧеМ  
КвАДрАТНый МеТр?

Важнейшая и чувствитель-
ная тема, которую сейчас 
в городе активно обсужда-
ют, – стоимость квадратно-
го метра, которую застрой-
щики предлагают жильцам 
расселяемых домов. И хотя 
ее устанавливает не админи-
страция города, обращения к 
главе уже последовали. 

Допустим, жильцов устроила вы-
купная стоимость старого жилья, но 

КРТ – действенный инструмент  
расселения «авариек»
ГлаваÎАрхангельскаÎДмитрийÎМоревÎзаявилÎоÎстартеÎпрограммыÎ«КомплексноеÎразвитиеÎтерриторий»Î(Крт)ÎÎ
иÎрассказалÎоÎееÎособенностях

Компании-застройщики
планируют расселять ветхие дома  

и строить новые

«ТЕХНАДЗОР-Р»

«СМК-строй»

«КапиталИнвест»

«А6440 развитие»

СЗ «Стройкомплекс»

«Октант»

СЗ «Приморский»
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расселять их дом будут лет через 7-8, 
ведь программа предусматривает 
этапность. Нужно сказать, что есть 
в домах возрастные жильцы, кото-
рые до этого момента рискуют про-
сто не дожить. А есть еще вероят-
ность, что застройщик не справится 
с обязательствами, не дай Бог, и не 
сможет реализовать проект полно-
стью. Шутка ли, расселить 26 (!) до-
мов за 10 лет для одного застройщи-
ка? И именно столько их на одной из 
отторгованных территорий. Есть ли 
у горадмина инструменты для регу-
лирования этого процесса?

– Для нанимателей жилья за-
стройщик должен приобретать 
квартиры, которые впоследствии 
передаст муниципалитету. Мы в 
свою очередь заключим с ними но-
вые договоры социального найма. 
Что касается собственников, то с 
ними застройщик не ограничен в 
выборе способа расселения – от вы-
купа жилья на условиях, которые 
устроят обе стороны, до предостав-
ления другого жилья в каком-либо 
районе города, что также должно 
устроить и собственника. 

Дмитрий Морев ответил, что 
график расселения, который за-
стройщики предоставляют в ад-
министрацию, заключенный дого-
вор, где прописаны его обязатель-
ства, – это и есть гарантии и своего 
рода рычаг давления, который дол-
жен заставить их эти самые обяза-
тельства выполнять. В общем, они 
должны обо всем договориться са-
мостоятельно. 

– Но это не говорит о том, что му-
ниципалитет должен стоять в сто-
роне – мы так же, как и застрой-
щик, заинтересованы в реализа-
ции программы, ведь это не просто 
коммерческая застройка, а боль-
шое социальное решение. И пони-
маем, что, если между жителями 
и застройщиками будут возникать 
споры, для нас это точно такая же 
серьезная проблема, которая бу-
дет мешать реализации проектов. 
Тем более что договор заключают 
именно муниципалитет и застрой-
щик, – рассказал градоначальник.

Что касается выкупной стоимо-
сти одного квадратного метра, то 
Жилищным кодексом определены 
только ее параметры. И она тоже 
является предметом договора сто-
рон – собственника и застройщика. 

Отвечая на вопрос об экономиче-
ском эффекте от программы, Дми-
трий Морев подчеркнул, что любая 
стройка – это локомотив городской 
экономики.

– Эффект будет мультипликатив-
ным. Это и рабочие места, и бан-
ковское финансирование. Но в пер-
вую очередь наша задача: рассе-
лить граждан из ветхого жилья, – 
акцентировал глава города.

Когда же начнется строитель-
ство? По словам Дмитрия Морева, 
через два-три года, потому как за-
стройщикам необходимо время на 
разработку и согласование проек-
тно-сметной документации, рассе-
ление на первом этапе. 

Что важно, администрация го-
рода готова оказать жителям до-
мов, готовящихся к расселению по 
программе комплексного развития 
территорий, всю информационную 
поддержку и ответить на интересу-
ющие их вопросы. Для этого на пло-
щадке официального паблика го-
радмина «Открытый Архангельск» 
будут организованы открытые 
чаты с застройщиками, где они 
ответят на вопросы горожан. Так-
же, по словам директора департа-
мента градостроительства Елены  
Писаренко, специалисты подгото-
вят своего рода памятку с ответами 
на самые часто задаваемые вопросы. 

ЕленаÎтЕрЕбОВА,ÎÎ
фото:ÎАлександрÎЯрКОВ

Активисты ветеранского 
движения ведут работу по 
патриотическому воспита-
нию, организуют культур-
ные мероприятия, участву-
ют в сборе гуманитарной 
помощи, помогают в благо-
устройстве памятных мест 
и в целом объединяют жи-
телей Архангельска, кото-
рые хотят быть востребо-
ванными.

Одно из знаковых мероприятий 
– фестиваль ветеранских творче-
ских коллективов «Молоды ду-
шой». В следующем году он прой-
дет уже девятый раз и будет по-
священ юбилею Архангельска. 
Отборочный тур в округах прод-
лится до 18 февраля. Кстати, в 
2023 году в фестивале участво-
вало почти 400 человек, около 30 
коллективов, которые подготови-
ли 100 номеров.

 Председатель культурно-мас-
совой комиссии городского совета 
ветеранов Валентина Чемакина 
особо отметила помощь в организа-
ции мероприятия сотрудников му-
ниципальных учреждений – куль-
турного центра «Соломбала-Арт», 
филиала ИЦКЦ «Бакарица», Ломо-
носовского Дворца культуры и Ар-
хангельского городского культур-
ного центра, где проходит празд-
ничный гала-концерт фестиваля.

– Фестиваль «Молоды душой» – 
это настоящая отдушина для ве-
теранов. Самое главное для че-
ловека, который чувствует оди-
ночество, – испытывать радость 
встреч от общения. Представите-
ли старшего поколения выступа-
ют на сцене, готовятся, спешат 
на репетиции – все это продлева-
ет жизнь и делает людей счаст-
ливыми, – считает председатель 
Архангельской городской Думы 
Иван Воронцов.

Валентина Чемакина подчер-
кнула, что фестиваль – большое 
совместное дело.

– Спасибо председателям 
окружных советов ветеранов, ко-
торые помогают в организации 
отбора номеров с каждого окру-
га Архангельска. На выступле-
ния приходят друзья, дети, внуки 
и творческие люди. Наши ветера-
ны танцуют, шьют, поют, читают 
стихи – все это прибавляет сил и 
позитивной энергии. Все приоб-
щаются к творчеству, которое по-
могает быть счастливым в любом 
возрасте! – добавила Валентина 
Чемакина.

Известный активист, главный 
Дед Мороз Поморья Владислав 

Жгилев рассказал о традицион-
ной предновогодней благотвори-
тельной миссии. В рамках акции 
«Дети Донбасса – дети России» на-
чался сбор сладостей и детских 
писем, которые будут доставле-
ны в Мелитополь, Мариуполь и 
другие города ЛНР и ДНР. Подар-
ки можно приносить уже сейчас 
в штаб общественной поддержки 
«Единой России» на улице Помор-
ской, 5, в центр «Патриот» на Тро-
ицком, 118, в Молодежный центр 
на проспекте Ломоносова, 269 
и городской совет ветеранов на 
проспекте Ломоносова, 181.

В поездку Владислав Жгилев 
отправится в середине декабря, а 
до этого времени необходимо под-
готовить подарки, которые он бу-
дет вручать в костюме Деда Мо-
роза от всех архангелогородцев 
детям и раненым военнослужа-
щим. А для ребят проведет специ-
альный футбольный турнир.

Издание тематических сбор-
ников стало еще одной традици-
ей совета ветеранов. В этом году 
в сборник вошли работы 49 авто-
ров, его издание стало возмож-
ным при поддержке Валентины 
Сыровой. Сейчас общественни-
ки ищут средства на выпуск де-
вятого сборника творческих ра-
бот и воспоминаний ветеранов 
города «Город мой над Северной 
Двиной», который посвящают 
юбилею Архангельска. Сумма 
небольшая – около 30 тысяч ру-
блей, но благотворители пока не 
нашлись. 

– Важно максимально использо-
вать положительный потенциал 
ветеранов, наделенных жизнен-
ной мудростью и воспитанных на 
идеях патриотизма и любви к Ро-
дине. Без активных общественни-
ков, ветеранов, по судьбам кото-
рых можно изучать историю на-
шей страны, не воспитать насто-
ящих патриотов. А еще необходи-
мо не забывать и про поддержку 
старшего поколения, создавать ус-
ловия для вовлечения их в обще-
ственную деятельность, – считает 
заместитель городского совета ве-
теранов Светлана Романова.

В приоритете активистов – по-
мощь российским военнослужа-
щим, участвующим в спецопера-
ции. Помимо участия в сборе гума-
нитарной помощи общественники 
считают важным заниматься про-
светительской работой в сфере па-
триотического воспитания.

Председатель городской думы 
Иван Воронцов подчеркнул, что 
новый состав городской думы 
продолжит традиционные встре-
чи с ветеранами на системной ос-
нове.

– Мы будем помогать вам в лю-
бых начинаниях, – подвел итог 
встречи Иван Воронцов.

Одно важное дело
ПутиÎвзаимодействияÎобсудилиÎактивистыÎАрхангельскогоÎгородскогоÎÎ
советаÎветерановÎиÎдепутатыÎгордумы
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АлександрÎГАВЗОВÎ

задачами программы по 
семьеведению станут под-
готовка подростков к бу-
дущей семейной жизни и 
рождению детей, помощь 
в понимании особенностей 
подросткового возраста и 
принятии себя, передача 
подросткам базовых зна-
ний из области психологии 
и педагогики.

– Мы предполагаем, что это бу-
дет отдельный предмет и отдель-
ный учебник. Уже с младших 
классов необходимо изучать се-
мейные традиции, обычаи, исто-
рию своего рода. На уроки надо 
приглашать юристов по семейно-
му праву, конфликтологов, пси-
хологов, – считает заместитель 
председателя думского комите-
та по защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и детства 
Елена Вторыгина.

Она сообщила, что проект 
закона находится на рассмо-
трении в профильном комите-
те. В 40 регионах уже есть пре-
подавание этого курса даже в 
школьной программе. Учебное 
пособие и методические ма-
териалы для учителей разра-
батывает подведомственный 
Минпросвещению Институт  
изучения детства, семьи и вос-
питания.

Ранее в рамках заседания ра-
бочей группы думского комите-
та по защите семьи парламента-
рии обсудили с представителями 
Минпросвещения, Минобрнауки, 
а также приглашенными экспер-
тами ход работы по интеграции 
семьеведения в школьные про-
граммы.

Представитель Минпросвеще-
ния Анна Тимофеева рассказа-
ла, что после последней встречи 
рабочей группы ведомство внес-
ло изменения, касающиеся темы 
традиционных семейных цен-
ностей, в федеральные государ-
ственные образовательные стан-
дарты (ФГОС) отдельных образо-
вательных программ.

В частности, речь идет об уро-
ках окружающего мира, музыки, 
изо, русского языка, литературы, 
истории и обществознания. 

– Кроме того, у нас разработана 
программа внеурочной деятель-
ности, «Разговоры о важном».

Каждый год у нас появляет-
ся новая программа. И в этом 
году, и в 2024 году там нашли 
отражение темы, которые по-
священы семейным традицион-
ным ценностям,– заверила Анна  
Тимофеева.

Директор Института изуче-
ния детства, семьи и воспита-
ния Российской академии об-
разования Наталья Агре до-
бавила, что темы, связанные с 
семьеведением, введены во все 
три программы воспитания по 
уровням образования – от дет-
ского сада до среднего профес-
сионального образования: 

– В детсаду мы уже заклады-
ваем произведения, игры, муль-
тфильмы и книжки, которые у 
детей формируют предпосылки 
к тому, чтобы увидеть себя бу-
дущими родителями.

– Уроки семьеведения – это не 
уроки обществоведения, литера-
туры, истории и так далее. Это 
уроки именно семьеведения, ко-
торые должны проходить во вне-
урочной деятельности, – подчер-
кнула депутат Госдумы Татьяна 
Ларионова.

Татьяна Ларионова так обосно-
вала важность предмета: 

– Из пяти заключенных браков 
четыре завершается разводами, 
40% детей проживает в семьях, 
которые не являются авторите-
том формирования семейных 
духовных традиционных ценно-
стей». Она уверена, что «пола-
гаться на то, что только в семье 
мы сможем дать что-то полезное, 
важное, вечное, – утопия».

Анна Тимофеева возразила, 
что программа внеурочной дея-
тельности уже разработана. Но 
говорить же о конкретных ре-
зультатах пока рано, уверена 
представитель Минпросвещения, 
поскольку учебный год только 
начался.

– Я вас слушаю, и у меня такое 
ощущение, что вы перед нами 
отчитываетесь: «Здесь тради-
ционные ценности обсуждаем 

и там обсуждаем». Вообще ну-
жен ли нам предмет «Семьеве-
дение»? У меня такое ощущение 
складывается, что вам он не ну-
жен, – поддержала коллегу де-
путат Елена Вторыгина. – Вы 
говорите, что эти разработан-
ные Минпросвещения материа-
лы носят рекомендательный ха-
рактер, а мы бы хотели, чтобы 
вы уже задачи поставили перед 
субъектами. 

Наталья Агре напомнила пар-
ламентариям, что на сегодняш-
ний день в образовательной про-
грамме нет обязательного урока 
«семьеведения»:

– У нас есть «Разговоры о важ-
ном», куда мы можем интегри-
ровать эту систему, остается еще 
один час на внеурочную деятель-
ность. Рекомендовать мы мо-
жем, но заставить – нет, пока нет 
решения о том, что есть такой 
школьный предмет.

Выступление представите-
ля Минобрнауки Александра  
Ведехина, отметившего, что ра-
бота в вузах идет в рамках реко-
мендаций, депутатов тоже не по-
радовало. 

– Мы просили Минобразования,  
во-первых, рассмотреть вопро-
сы подготовки и переподготовки 
кадров для образовательных уч-
реждений. А разве не могут быть 
эти темы темами курсовых, ди-
пломных работ, научных изыска-
ний? Мы ведь вам поставили за-
дачи более глобальные, более се-
рьезные,– укорила чиновника де-
путат Ларионова.

Парламентарии настоятельно 
попросили представителей ми-
нистерств изменить подход к ра-
боте и сообщить о результатах 
через два месяца.

Уроки семьеведения
УжеÎсоÎследующегоÎгодаÎвÎроссийскихÎшколахÎÎ
предлагаетсяÎввестиÎновыйÎобязательныйÎпредмет

«Золотая» семга
ДепутатÎГосдумыÎГригорийÎШилкинÎпосетилÎ
сельскохозяйственныйÎперерабатывающийÎ
кооперативÎ«Поморье»
здесь на рыбопромысловом участке под Архангельском ве-
дется рыбная ловля с помощью рюж. Это традиционный спо-
соб ловли рыбы на Севере. рюжа – рыболовная снасть, упо-
требляемая в устьях Северной Двины для летней и зимней 
ловли сигов и другой мелкой рыбы, устройство напоминает 
вентерь с 11–17 обручами. 

Как предприниматели выживают, используя традиционный северный 
промысел? В отличие от браконьеров предприниматель выполняет все 
требования, предъявляемые ему сегодня государством. Во-первых, через 
торги берет в аренду промысловый участок. Во-вторых, платит налог за 
пользование биоресурсами с выделенной квоты: количество рыбы, разре-
шенное для вылова в течение сезона. При этом есть еще и ограничения по 
срокам вылова той же семги как ценной породы рыб. В этом году это 15 
октября.

Кроме вышеперечисленных платежей предприниматель, занимающий-
ся рыбным промыслом, должен оплатить ветеринарно-санитарную экс-
пертизу рыбы. Ее проводят с целью постановки диагноза на инфекцион-
ные и инвазионные заболевания, а также для установления степени ее све-
жести и безвредности. Без этого торговать рыбой официально нельзя. При 
этом в Архангельске нет возможности получить полное экспертное заклю-
чение, поэтому приходится везти рыбу на экспертизу в Москву. Ну и в за-
вершение – «изюминка на торте»: налог с выручки за проданную рыбу.

Все вышеперечисленные затраты ложатся на себестоимость килограм-
ма рыбы. А если учесть, что сам промысел с помощью рюж довольно тру-
доемкий, то вот вам и золотая семга. Для того чтобы понять, как достает-
ся рыбка, надо выйти с рыбаками в ветренную погоду. И одну за другой в 
течение двух часов вытягивать и проверять 13 рюж, чтобы только в одной 
обнаружить две рыбины.

Если же рыбаки не будут выходить на реку, не будут проверять рюжи, 
то снасти просто-напросто зарастут тиной, заилятся. К тому же периоди-
чески течение приносит в сети совсем другой улов: мусор, бревна. Так что, 
по ходу лова рыбы, предприниматель-рыбак еще и выполняет экологиче-
скую функцию – чистит реку.

– На мой взгляд, в требованиях к традиционному рыбному промыслу 
много неразумного, необоснованного. Например, зачем платить за аренду 
участка, если и так предприниматель ежегодно платит за рыбную квоту? 
Как организовать ветеринарно-санитарную экспертизу на месте, без вы-
нужденной поездки предпринимателя с рыбой аж в саму Москву? В конце 
концов, у нас много говорится о сохранении традиционных народных про-
мыслов и немало в этом плане делается, осуществляется господдержка. 
Однако эти промыслы, на мой взгляд, рассматриваются несколько одно-
боко: рукоделие, резьба, изготовление утвари и игрушек и т.д. Почему та 
же ловля рыбы с помощью рюж не может быть включена в список тради-
ционных промыслов? – рассказал Григорий Шилкин.

законодатели
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Торф в энергию  
и топливо
Базой для их работы станет 
лаборатория химии и физи-
ки торфа в межвузовском 
кампусе «Арктическая звез-
да».

Собранные специалистами науч-
ные данные позволят расширить 
спектр применения северного тор-
фа и внести свою лепту в развитие 
экономики Поморья.

Об этом рассказала заведующая  
лабораторией болотных экосистем 
Федерального исследовательского 
центра комплексного изучения Ар-
ктики им. академика Н. П. Лаверо-
ва УрО РАН Светлана Селянина. 
Специалисты центра уже несколь-
ко лет сотрудничают с учеными 
САФУ в сфере инновационных ме-
тодов использования торфа.

Она отметила, что северный 
торф изучен слабо, поэтому появ-
ление в структуре кампуса такой 
лаборатории придаст этой работе 
существенный импульс.

– В Поморье заболоченность зе-
мель довольно высокая, от 8 до 50 
процентов. Одним из основных эле-
ментов болот является торф, важ-
ный ресурс для экономики региона, 

– сказала она. – Задачи лаборатории 
очень широкие: от изучения физи-
ки и химии торфа до разработки 
предложений по его потребитель-
скому использованию.

Светлана Селянина также отме-
тила, что северный торф ввиду осо-
бенных климатических условий 
формирования обладает рядом ка-
честв, которые выгодно его отлича-
ют от торфа других регионов Рос-
сии: он сохраняет в себе больше ис-
ходно синтезированных растением 
веществ. Применение торфа и его 
компонентов возможно в медици-
не, фармакологии, косметологии, 
сельском хозяйстве и других сфе-
рах.

Достоинством будущей лабора-
тории, по словам эксперта, станет 
и тот факт, что трудиться в ней бу-
дут молодые специалисты.

Теплые вещи  
сыночкам 
Архангелогородка вяжет ру-
кавички и носочки, печет ко-
зули. А сейчас вяжет теплые 
вещи для участников специ-
альной военной операции. 

Называет солдат сыночками, и 
главное, что она им желает, – жи-
выми вернуться домой. Она вы-
росла в Соломбальском детском 
доме. Несмотря на это, свое детство  
Зоя Андреевна Демьянова счита-
ет счастливым.

– Мне нравилось в детском доме. 
У нас была дружная семья, детей 
хорошо кормили и одевали. Были 
шефы из драмтеатра и воинской 
части. 

Говорит, что в детском доме дет-
вору приучали к труду. Но не за-
ставляли, а предлагали заниматься 
тем, что нравится. Еще и поэтому 
она всю свою жизнь помогает дет-
скому дому.

– Я сама в нем выросла и пони-
маю, как иногда нелегко бывает де-
тям. Уже пять лет прихожу в дет-
ский дом № 1, показываю деткам 
мастер-классы – учимся печь козу-
ли, вязать. И сама вяжу для них но-
сочки, рукавички. В общем, помо-
гаю чем могу, – рассказывает Зоя 
Андреевна.

А потом она услышала об акции 
«Тепло наших рук». Ее организато-
ры предлагали связать для солдат, 
находящихся в зоне СВО, теплые 
вещи. Конечно, она не могла не от-
кликнуться. В теплые вещи, кото-
рые женщина вяжет для бойцов, 
она вкладывает не только свой труд, 
но и тепло своей огромной доброй 
души. Называет ребят сыночками. 

– Чтобы им было тепло, что-
бы они знали, что о них думают.  
У меня у самой четыре внука… Ко-
зули тоже отправлю – целую ко-
робку уже приготовила ребятам 
на праздник. Пусть порадуются, 
почувствуют аромат северных ко-
зуль. Пусть возвращаются поско-
рее домой живыми и знают, что мы 
всегда о них думаем, ждем и лю-
бим, – говорит Зоя Андреевна. 

Экопродукты  
с душой  
и «пэпэшные»  
сладости
в Северодвинске предприни-
матель Эдуард Пьянков де-
лает сыродавленное масло и 
сам мелет муку. Говорит, что 
не любит применять к свое-
му занятию слово «бизнес».

– Это скорее любимое дело, твор-
чество и даже образ жизни, – пояс-
няет Эдуард. 

Он не только производит свежее 
масло и муку, но также делает по-
лезные сладости. Как сейчас гово-
рят, «пэпэшные», то есть из сферы 
полезного питания. А его девушка 
Светлана занимается изготовлени-
ем натуральной косметики. Эду-
ард говорит, что ценности предпри-
ятия, которому они дали название 
«Эдуша», – это целостное гармо-
ничное развитие.

– Масло в принципе очень нуж-
ный и полезный продукт, но в на-
шем регионе приобрести сыродав-
ленное, свежее практически не-
возможно. Оно не хранится долго 

– всего один месяц, поэтому мы его 
изготавливаем под заказ, храним в 
специальных емкостях без всяких 
консервантов, – рассказывает пред-
приниматель.

Муку в «Эдуше» мелют из алтай-
ского экологически чистого зерна. 

– Открыв пакет со свежей, толь-
ко что смолотой мукой, по запаху 
можно понять, что она кардиналь-
но отличается от той, что мы при-
выкли покупать в магазинах. Вы-
печка из такой свежей и экологиче-
ски чистой муки получится превос-
ходная и даже с другой энергети-
кой! – уверяет Эдуард Пьянков.

Предприниматель отмечает, что, 
развивая бизнес, не раз пользовал-
ся поддержкой органов государ-
ственной власти. А Агентство регио- 
нального развития помогает бес-
платно участвовать в Маргаритин-
ской ярмарке, презентуя продук-
цию и северянам, и гостям региона. 

россии –  
цифровую  
независимость!
в САфУ продолжается реали-
зация программы развития ка-
дрового потенциала. Недав-
но ее участники встретились 
с проректором по цифровой 
трансформации – директором 
проекта «цифровая Арктика» 
Оксаной Бугаенко.

Темой встречи стала цифровая 
трансформация университета. 
Участники обсудили такие направ-
ления, как цифровая трансформа-
ция основных и вспомогательных 
бизнес-процессов, цифровизация 
управленческих функций, управле-
ние данными, формирование и раз-
витие цифровых компетенций ра-
ботников и обучающихся универси-
тета, модернизация цифровой ин-
фраструктуры и сервисов, цифровое 
импортозамещение инфраструкту-
ры, формирование и поддержание 
информационной безопасности.

Также Оксана Бугаенко заостри-
ла внимание на рисках, возможно-
стях, точках роста и угрозах для 
цифровой трансформации государ-
ственного вуза в условиях санкций.

– Кадровый резерв университета – 
это люди, которые должны быть впе-
реди, постоянно развиваться. В наше 
время развиваться без применения 
цифровых технологий практически 
невозможно. Поэтому важно подни-
мать вопросы о том, как мы будем 
применять эти технологии и соот-
ветствует ли это политике универси-
тета, – сказала Оксана Бугаенко.

Напомним, проект IT-парка 
«Цифровая Арктика» нацелен на 
достижение технологической циф-
ровой независимости государства 
и подготовку кадров для цифровой 
экономики.

Как рассказала Оксана Бугаенко, 
здесь реализуется несколько клю-
чевых программ, среди которых – 
«ArcticSat», «Умный город», «Опе-
ратор БПЛА», школа программиро-
вания.

врач из лагоса  
живет в столице 
Поморья
Нигериец, для которого Ар-
хангельск стал второй роди-
ной, мечтает стать реабили-
тологом.

Лаваль Бакаре родился в Нигерии, 
но уже 12-й год живет в России. Из 
африканского мегаполиса он перее-
хал в Архангельск, выучился на вра-
ча и даже получил российский па-
спорт. Теперь молодой специалист 
работает в обычной поликлинике. 

Лаваль отмечает, что в сравне-
нии с его родным городом Лаго-
сом, который когда-то был столи-
цей Нигерии, Архангельск очень 
спокойный. Нигериец рассказыва-
ет, что хоть и знал, что едет на Се-
вер, все равно был удивлен тем, на-
сколько здесь холодно. Когда он 
приехал, на улице было - 300С. А в 
первый год летом тяжело было ус-
нуть из-за белых ночей. 

Привыкнуть к климату было 
не самым сложным испытанием. 
Труднее давался русский язык.

– Я не мог поверить, что буду вот 
так сидеть и говорить по-русски. 
Мой старший брат, который тоже 
жил и учился в Архангельске, нау-
чил меня нескольким словам: «да», 
«нет», «спасибо», «я не знаю». Ког-
да я сам уже оказался здесь, было 
сложно, прям очень сложно. Даже, 
если честно, я плакал, что я не 
могу это выучить. Но если у чело-
века есть интерес, то все возможно, 

– считает Лаваль.
Сейчас Лаваль занимается дис-

пансеризацией в Первой городской 
поликлинике и работает фитнес-
тренером. Он рассказывает, что 
сначала сам увлекся спортом, ре-
шил пройти специальное обучение 
для себя, а уже потом попробовал 
тренировать других. 

Он планирует пройти еще одно 
обучение для фитнес-тренеров в 
Санкт-Петербурге. И думает, что, 
возможно, в будущем решится по-
ступить в ординатуру и стать вра-
чом-реабилитологом.

дела и люди
ПодготовилаÎИринаÎКОЛЕснИКОВА

АлександрÎГАВЗОВÎ

в Москве прошел всерос-
сийский смотр качества хле-
ба и хлебобулочных изде-
лий «Инновации и традиции 

– 2023»

За сохранение традиций россий-
ского хлебопечения и высокое ка-
чество хлеба и хлебобулочных из-
делий ЗАО НП «Архангельскхлеб» 
удостоен Гран-при. Также продук-
ция ЗАО НП «Архангельскхлеб» 
удостоена наград по другим на-
правлениям.

В номинации «Лучший иннова-
ционный продукт года» победите-
лями стали хлеб «Дарницкий» и 
батон «Нарезной», обогащенные 
белком йодированным молочным 
«Биойод».

В номинации «За высокое каче-
ство продукции» диплом I степени 
и золотую медаль получили слой-
ка с ягодами (вишня) и яблочная, 
а также хлебобулочное изделие 
«Хлеб Русский».

Архангельское предприятие уже 
не первый год является одним из 
лидеров на рынке хлебобулочных 
изделий. Жители города любят 
продукцию предприятия, а кол-

лектив гордится наградами и стре-
мится сохранять высокое качество 
продукции. Здесь постоянно совер-
шенствуются, внедряют новые тех-
нологии и отборные ингредиенты, 
чтобы радовать покупателей неве-
роятным вкусом и свежестью!

Великолепные ароматы свеже-
выпеченного хлеба, нежный мя-
киш и хрустящая корочка – все это 
делает Арххлеб неотъемлемой ча-
стью жизни Архангельска.

И еще одна хорошая новость – 
генеральный директор ЗАО НП 
«Архангельскхлеб» Светлана  
Александровна Лапшина удосто-
ена высокой награды «Почетный 

лучший хлеб  
от лучших пекарей
Архангельскхлеб:ÎнаградыÎподтверждаютÎстатусÎÎ
лучшегоÎпредприятияÎхлебопеченияÎвÎроссии

пекарь России». Это великолепное 
достижение является подтверж-
дением неиссякаемым талантом, 
энергией и профессионализмом 
Светланы Лапшиной.

Проделана огромная работа, вне-
дряются инновации. И все это для 
того, чтобы радовать нас богатым ас-

сортиментом вкуснейшей выпечки.
Награда «Почетный пекарь Рос-

сии» – это заслуженное признание 
вложенных усилий, труда и самоот-
дачи. Светлана Александровна ста-
ла ярким примером для всех пека-
рей страны и источником гордости 
для хлебозавода и нашего города!
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Галина МАСЛЕННИКОВА,  
председатель Совета ветеранов  
Октябрьского округа Архангельска: 

– Более 15 лет Совет ветеранов Октябрь-
ского округа Архангельска дружит, а 
по-другому и не скажешь, с Надеждой  
Ивановной Виноградовой. Та помощь, кото-
рую она оказывает нам, неоценима. 

Надежда Ивановна – депутат, который 
сам идет к людям, к ветеранам Великой От-
ечественной войны, она постоянный гость 
дома ветеранов на улице Суфтина, 32. Ее 
всегда ждут к каждому празднику. Надежда  
Ивановна сама позвонит и спросит: «Как бу-
дете отмечать с ветеранами праздник? Какая 
помощь от меня нужна?». 

Ко Дню пожилого человека и другим па-
мятным датам для ветеранов организуются 
экскурсии, это стало доброй традицией, и в 
этом неоценимая заслуга нашего друга, со-
ратника, заступника Надежды Ивановны. За 
эти годы дружбы мы с Надеждой Ивановной 
объехали практически все памятные места 
Архангельской области.

По просьбе председателя совета ветеранов 
она входит в состав жюри на конкурсах, ко-
торые проводят в Октябрьской городской би-
блиотеке имени Н. К. Жернакова с участием 
ветеранов и учащихся школ. Много внима-
ния уделяет народному хору ветеранов «Сла-
вянка», артисты которого просто обожают 
Надежду Ивановну. 

Иногда размышляю: откуда у человека 
столько души, доброты к людям? Когда она 
рядом, то мы забываем, что она депутат, и 
общаемся на равных. Пусть она всегда будет 
нужна, а улыбка станет визитной карточкой 
Надежды Ивановны. Ее доброта необходима 
людям, и не только пожилого возраста. 

Елена КАЗАКЕВИЧ,  
директор Северного медицинского  
клинического центра имени  
Н. А. Семашко ФМБА России:

– Надежда Ивановна – очень добрый и свет-
лый человек. Я не могу ее представить раз-
драженной, сердитой, уставшей, она ко все-
му подходит позитивно. 

Рабочие вопросы Надежда Ивановна реша-
ет конструктивно, никогда никому не отка-
зывает в помощи, кто бы ни обратился. Одна 
из главных особенностей этой прекрасной 
женщины – стремление во все вникнуть, ра-
зобраться, объективно подойти к рассмотре-
нию любого вопроса. Надежда Виноградова 
относится к тем людям, у которых есть ге-
нетически заложенное врожденное чувство 
справедливости – в этом ее уникальность! 

Ответ на вопрос, почему она такая краси-
вая и молодая, прост: потому что ее глаза 
светятся добротой и задором! 

Валентина СыРОВА,  
общественный деятель: 

– Мы знакомы с Надеждой Ивановной уже 
довольно давно, и меня всегда восхищают и 
удивляют ее огромное человеколюбие и са-
моотдача. 

Она – один из немногих депутатов, кото-
рый всегда доведет любое дело до логическо-
го завершения. Будь то обращение от избира-
телей или законодательная инициатива. 

Она никогда не позволит себе поговорить 
с жителями и оставить просьбы без внима-
ния. И если пообещала помочь, то можно 
быть уверенным, что свое обещание она обя-
зательно сдержит. 

Это человек, умеющий дружить, сопере-
живать. И люди платят ей тем же. Честно 
признаюсь, редко когда встречала такую ис-
креннюю преданность со стороны избирате-
лей по отношению к своему депутату. Это до-
казывает тот факт, что в областное Собрание 
Надежда Ивановна избирается уже в четвер-
тый раз как депутат-одномандатник. Люди 
ей верят и ценят ее качества. 

Нам приходилось много работать в мою быт-
ность депутатом и председателем городской 
Думы. Решали важнейшие вопросы по форми-
рованию бюджета Архангельска, и всегда она 
отстаивала вопросы дополнительного финан-
сирования на развитие областной столицы, на 
решение социальных вопросов. Такого напора 
и понимания я не встречала больше ни у кого.

Она любит Архангельск, любит Север и, на 
каком бы поприще ни трудилась, делает все 
для благополучия северян. 

Валентина КУНАВИНА,  
председатель общественной  
организации ветеранов  
торговли и общественного питания: 

– Знаю Надежду Ивановну давно. Помню, 
когда 12 лет назад я возглавила нашу обще-
ственную организацию, она мне помогла про-
вести первое мероприятие. После этого я ста-
ла более уверенной, почувствовала поддерж-
ку. 

Жизнь старшего поколения не отличает-
ся яркими событиями, поэтому мы всегда 
откликаемся на предложения участвовать 
в конкурсах, праздниках. Для нас это очень 
ценно. Например, мы очень благодарны  
Надежде Ивановне за организацию экскур-
сий. Каждый год на комфортабельном авто-
бусе посещаем памятные места Архангель-
ской области. Для многих это возможность 
побывать там, где никогда не были. Радост-
но, что есть такие люди, которые помогают 
сплотить ветеранов, увлечь общими идеями, 
организовать досуг. 

Надежда Ивановна очень отзывчивая, ни-
когда не отказывает в помощи. Ее энергии, 
вовлеченности в жизнь общества и оптимиз-
му можно только позавидовать. Люди ее ува-
жают! Я сама состою в группе поддержки и 
вижу, как внимательно она разбирается со 
всеми проблемами как депутат областного 
Собрания. За нее голосуют, ее выбирают! 

Александр НОВИКОВ,  
второй секретарь  
Архангельского обкома КПРФ:

– Мы познакомились в 2008 году, когда  
Надежда Ивановна приняла решение уча-
ствовать в выборах в облсобрание. 

Я увидел яркую, целеустремленную де-
вушку. Тогда она работала в банковской сфе-
ре, но решила испытать свои силы на поли-
тическом поприще. Причем именно при под-
держке КПРФ. Позже я узнал, что Надежда – 
дочь моего товарища по работе и единомыш-
ленника, убежденного сторонника Комму-
нистической партии Ивана Федосеевича  
Захоженко. Отсюда, полагаю, и ее полити-
ческие убеждения. 

Ну а дальше все развивалось стремитель-
но: в региональном обкоме КПРФ сформиро-
вали списки. Надежда Виноградова выбрала 
не самый легкий путь – решила баллотиро-
ваться по одномандатному округу. 

Она очень целеустремленный человек, не-
вероятно трудоспособный и напористый. 
Всегда очень активно откликалась на любые 
инициативы и полностью погрузилась в ра-
боту с избирателями. Она просто шла и раз-
говаривала с людьми. Помните, раньше во 
дворах прямо из бочек на машинах по утрам 

продавали молоко? Так вот, она выходила 
к людям, стоящим в очереди за молоком, и 
вступала с ними в беседу.

Эта ее открытость, готовность слушать и 
помогать, способствовали ее победе на вы-
борах в 2009 году по одномандатному округу. 

Ее соперники по округу недоумевали, ког-
да поняли, что недооценили неопытного кан-
дидата. А кто-то из коллег упрекал в том, что 
она не член партии.

Конечно, я напомнил им слова Ленина о 
блоке «коммунистов и беспартийных». Да и я 
мало встречал даже среди наших соратников, 
кто бы был таким же убежденным и предан-
ным сторонником коммунистических идей. 
И, несмотря на то что Надежда Ивановна  
беспартийная, ее считают «главной комму-
нисткой Архангельской области». 

Такой же преданностью Надежде  
Виноградовой платят и ее избиратели. Уже 
на следующих выборах она подтвердила 
свое право представлять их интересы в об-
ластном Собрании. Также и на выборах в 
2018 году. Ну и, наверное, самой убедитель-
ной стала ее победа в сентябре 2023 года. 

Победа в одномандатном округе – это не то 
же самое, что пройти в Собрание по партий-
ным спискам. Здесь огромную роль играет 
авторитет кандидата.  

Как она успевает все, ума не приложу, ведь 
помимо работы в областном Собрании На-
дежда Ивановна занимает еще несколько до-
вольно ответственных должностей. Выска-
зывание Ленина о том, что лучше один рабо-
тающий, чем десять болтающих, – это имен-
но о ней. 

 Она никогда не делит людей на своих из-
бирателей и чужих. Мы нередко бывали в ко-
мандировках в разных районах Архангель-
ской области, и надо было видеть, как ее при-
езду радуются люди.

Татьяна ЗАХАРОВА, 
близкий друг:

– С Надеждой Ивановной знакомы без ма-
лого 30 лет, вместе прошли огонь, воду и мед-
ные трубы. Мы практически одновременно 
пришли работать в один из архангельских 
банков, и процесс нашего профессионально-
го становления прошел бок о бок. Ее движе-
ние по карьерной лестнице и по политиче-
ской стезе происходило у меня на глазах.

Надежда Ивановна – очень вдумчивый 
юрист. Все наши коллеги были уверены, что 
на любые юридические вопросы найдется ре-
шение. Ее общение с самым разнообразным 
контингентом клиентов было своего рода ис-
кусством. 

Откуда такая глубина знаний? Мы все ухо-
дили домой после трудового дня, а она, со-
всем еще молодая девушка, оставалась ра-

ботать. Эта усидчивость, профессиональная 
въедливость, желание докопаться до сути 
отточили ее профессионализм.

Когда она приняла решение избираться в 
областное Собрание депутатов, я искренне 
недоумевала: как молодой женщине хочет-
ся заниматься политикой? Где найти время 
на семью? Но она поставила себе цель и до-
стигла желаемого. Однозначно это человек, 
который четко понимает, чего хочет от жиз-
ни, поэтому она и добилась многого! Силь-
ный, волевой характер и понятные цели – за-
лог успеха.

Добавлю, что Надежду Ивановну отлича-
ет не только высокий профессионализм. Она 
совершенно уникальная мама. Она жадно 
впитывает опыт подруг, знакомых, много 
читает, постоянно развивается как личность, 
что не оставляет шансов детям отставать от 
заданного семьей курса. И, конечно, это пре-
красная жена – понимающая, мудрая, точно 
знающая, когда сказать, а когда промолчать. 
Взаимоуважение – то, что отличает этот се-
мейный союз.

Надежда Ивановна еще и прекрасная хо-
зяйка: у нее дома всегда музейная чистота, а 
вкуснее селедки под шубой я, избалованная 
всеми кухнями мира, не ела нигде! И если 
завтра намечаются гости – будет готовить 
ночью. Очень гостеприимный, душевный че-
ловек и прекрасный друг.

Светлана СКОМОРОХОВА,
руководитель кадрового центра 
по городу Архангельску:

– Надежду Ивановну я знаю очень давно. 
Она грамотный, ответственный, высококва-
лифицированный специалист в своей сфе-
ре, очень доброжелательный депутат наше-
го округа. Ежедневное общение с граждана-
ми требует от нее не только высокого профес- 
сионализма, но и выдержки, терпения, пони-
мания. Надежда Ивановна – образец вежли-
вости в общении с людьми.

В своей работе осваивает и применяет но-
вые методы и способы взаимодействия с 
гражданами, особенно пожилого возраста. 
Грамотно консультирует их по любым во-
просам, никогда не оставляет вопрос нере-
шенным, всегда активно участвует в жизни 
своих избирателей.

При ее непосредственном взаимодействии 
в наших дворах появились новые кустарни-
ки, клумбы, отремонтированы скамейки.

Надежда Ивановна – открытая, трудолю-
бивая, честная, пунктуальная, всех окру-
жающих заряжает своей энергией. Она вно-
сит весомый вклад в развитие Октябрьского 
округа.

Служит людям  
и любимому Архангельску
ДепутатÎобластногоÎсобранияÎнадеждаÎВиноградоваÎотмечаетÎюбилей
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АлександрÎГАВЗОВÎÎ

в этом году по инициати-
ве партии в стране впервые 
официально отмечают День 
самбо.

II Всероссийский форум  
«Время самбо», организаторами 
которого выступают партпроект 
«Zа самбо» и профильная спор-
тивная федерация, собрал более 
тысячи участников из регионов 
в Международном центре самбо 
в Лужниках.

Это действующие спортсмены 
и ветераны самбо, тренеры, коор-
динаторы партпроекта, делегаты 
межрегиональных форумов.

Приветствие участникам фо-
рума «Единой России» направил 
президент Владимир Путин.

Глава государства подчеркнул, 
что юбилей этого вида спорта – 
хороший повод вспомнить о мно-
гих поколениях выдающихся со-
отечественников, атлетов, тре-
неров, организаторов спорта: 
благодаря заложенным ими за-
мечательным традициям реали-
зуются масштабные, востребо-
ванные проекты, нацеленные на 
продвижение ценностей физиче-
ской культуры и здорового обра-
за жизни.

– Одним из них является День 
самбо, который ранее проводил-
ся по инициативе и при поддерж-
ке самих спортсменов и энтузиа-
стов. Убежден – широкое празд-
нование этого события будет 
способствовать популяризации 
данного единоборства, вовлече-
нию в его орбиту людей разно-
го возраста, молодежи, гармо-
ничному воспитанию подрас-
тающего поколения, – зачитал 
текст обращения помощник пре-
зидента, первый вице-президент 
Олимпийского комитета России 
Игорь Левитин.

Секретарь Генсовета «Еди-
ной России», председатель обще-
ственного совета партпроекта 
«Zа самбо» Андрей Турчак со-
общил, что более тысячи секций 
самбо открыто по всей стране по 
партпроекту «Единой России», в 
них занимаются свыше 100 тысяч 
человек. Более 2 тысяч школ и 130 
вузов оборудованы спортзалами 
для занятий.

– В проекте «Самбо – в школу!» 
участвует 2,7 тысячи учебных 
заведений и порядка 700 тысяч 
детей. Только в текущем году в 
стране прошло более 200 значи-
мых официальных спортивных 
соревнований по самбо. Впервые 
дан старт «Школьной лиге сам-
бо», – отметил Андрей Турчак.

Он напомнил, что «Единая Рос-
сия» на протяжении многих лет 
развивает инфраструктуру для 
занятий спортом в целом по стра-
не.

– Мы строим ФОКи, спортивные 
площадки, ремонтируем и обо-
рудуем спортивные залы. Наша 
общая задача – сделать самбо до-
ступным каждому. Чтобы в каж-
дом городе, в каждом населен-

ном пункте, в самом маленьком 
и удаленном, был свой спортив-
ный зал и была открыта своя сек-
ция самбо, – сказал он.

Андрей Турчак предложил за-
крепить принцип доступности 
секций самбо в региональных 
программах развития этого вида 
спорта. По его словам, важно при 
этом обеспечить доступность та-
ких секций прежде всего для мно-

годетных, малообеспеченных се-
мей и для семей участников спе-
циальной военной операции.

– Многие наши прославленные 
самбисты не задумываясь от-
кликнулись на призыв Родины, 
пошли добровольцами на фронт 
и принимают сейчас участие в 
специальной военной операции. 
Это настоящие бойцы, чье муже-
ство и героизм были отмечены 
государственными наградами, – 
сказал он.

Также Андрей Турчак объя-
вил минуту молчания в память 
о спортсменах и тренерах, погиб-
ших в ходе спецоперации.

Председатель МГЕР Антон 
Демидов рассказал, что «Единая 
Россия» и «Молодая Гвардия» от-
крыли десятки секций самбо в но-
вых регионах, все они оснащают-
ся инвентарем, для них готовятся 
тренеры.

– МГЕР в следующем году пла-
нирует к запуску 10 залов самбо 
в самых отдаленных местах: Се-
веродонецке, Лисичанске, Энер-
годаре, Ждановке, Шахтерске. 
Идея этого спорта – не нападе-
ние, а активная защита и оборо-
на. Самбо – спорт про силу, про 
уверенность, про здоровый образ 
жизни и патриотизм, – сказал он 
на пленарном заседании форума.

 На площадке форума Всерос-
сийская федерация самбо учреди-
ла Знамя самбо, Клятву самбиста 
и его Кодекс. Также прошла цере-
мония гашения марки к 85-летию 
самбо.

– Из представленных на форуме 
успешных практик хотелось бы 
отметить опыт Орловской обла-
сти, где сделан акцент на разви-
тие этого вида спорта в сельской 
местности. Секции самбо появи-
лись во всех муниципалитетах ре-
гиона, проводится региональный 
турнир для сельских самбистов.

Такой подход необходимо ис-
пользовать и в Архангельской 
области. Особенно в отдаленных 
муниципалитетах, где нет ни од-
ной секции спортивных едино-
борств. Каждый ребенок Помо-
рья должен иметь возможность 
совершенствовать свое физиче-
ское развитие и получать необ-
ходимые навыки самообороны, 

– рассказал министр спорта Ар-
хангельской области Алексей 
Аксенов.

На площадке Штаба «Единой 
России» Архангельской области 
прошли показательные высту-
пления участников клуба самбо 
и дзюдо «Богатырь», наблюдате-
лями которых стали юные кур-
санты Архангельского РО ВПЦ 
«ВЫМПЕЛ».

Председатель Архангель-
ской городской Думы Иван  
Воронцов вручил благодарно-
сти активистам, которые вносят 
большой личный вклад в разви-
тие этого вида спорта.

«Zа самбо»
национальныйÎвидÎспортаÎрасширяетÎсвоюÎгеографию:Î«ЕдинаяÎроссия»ÎÎ
кÎ85-летиюÎсамбоÎпровелаÎвÎМосквеÎIIÎВсероссийскийÎфорумÎ«ВремяÎсамбо»

Светлана РОМАНОВА, 
заместитель председателя 
Архангельского городского 
совета ветеранов:

– Мне всегда очень приятно го-
ворить об этом человеке! Прият-
но встречаться, общаться с этой 
красивой, позитивной, успешной 
во всем женщиной. Она дарит мне 
только позитивные эмоции.

А еще, что очень ценно харак-
теризует Надежду Ивановну, она 
умеет слушать, небезразлична 
к проблемам людей, которые ее 
окружают, а круг общения у нее 
очень большой. Уважаю ее за чело-
вечность и неравнодушие.

Весной у меня заканчивались 
жизненно важные таблетки, имен-
но она через своих друзей достала 
мне две упаковки на два месяца... 
За это время я смогла решить про-
блему с лекарством. Очень благо-
дарна ей за поддержку!

Не раз приходилось обращать-
ся к Надежде Ивановне и по обще-
ственной работе, и каждое обраще-
ние завершалось конкретным дей-
ствием, помощью. Она первая под-
держала идею создания в Архан-
гельском городском совете ветера-
нов тематически оформленной го-
стиной, которая благодаря ей стала 
уютной «Творческой мастерской» в 
стиле поморской избы с деревян-
ными столами и лавками, с распис-
ными и плетеными из бересты ту-
есами.

Она всегда желанный гость в со-
вете ветеранов. С ней можно откро-
венно обсуждать любые темы, без 
боязни быть непонятой или полу-
чить осуждение, как личного пла-
на, так и связанные с обществен-
ной работой.

Евгений УДАЛКИН,  
главный редактор газеты 
«Архангельск –  
город воинской славы»

– Надежда Ивановна – одна из са-
мых ярких женщин-политиков на 
Русском Севере. 

Наша Надежда – это огромное 
озеро надежды, озеро нашей любви 
и уважения к ней. Это наш земной 
компас, который показывает нам, 
как надо служить людям и делу: 
беззаветно и смело.  

Надежда Ивановна – патриот го-
рода Архангельска – города воин-
ской славы. Каждый возложенный 
ею цветок к памятникам и моги-
лам наших земляков, погибших за 
Отечество, – это ее искренняя лю-
бовь к Родине, уважение к памяти 
о поколениях людей, отстоявших и 
возродивших страну после суровой 
и страшной войны.

Низкий поклон, вам, Надежда 
Ивановна, за ваше подвижниче-
ство, доброту и гражданственность. 

Вячеслав СТАРИКОВ,  
заместитель директора  
ГТРК «Поморье»:

– Надежда Ивановна, обладая 
мощной мягкой силой, руководя 
ключевыми для области предприя-
тиями, реально двигает экономику 
региона. Глубокие знания и высо-
кая гражданская позиция позволя-
ют ей уже многие годы оставаться 
в большой команде, которая разви-
вает Архангельскую область

Мы знаем друг друга столько 
лет, что, казалось бы, все самые ис-
кренние слова любви и уважения 
мы уже много раз сказали. Но вся-
кий раз, видя Надежду Ивановну,  
находишь все новые слова при-
знания в самых добрых чувствах к 
ней. Такая уж она яркая и красивая 
женщина, о которой хочется сла-
гать стихи. Успехов вам, Надежда  
Ивановна, в любом деле!

Более тысячи 
секций самбо 
открыто по 
всей стране 
по партпро-
екту «единой 
России», в них 
занимаются 
свыше 100 ты-
сяч человек
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Организатором соревнований 
является федерация хок-
кея Архангельской области. 
Группа Аквилон выступает 
партнером проведения чем-
пионата.

В этом сезоне в турнире приняли 
участие девять команд, разделен-
ных на два дивизиона. Сам чемпи-
онат состоял из двух этапов. Пер-
вый – все игры между командами 
в своих дивизионах проводятся в 
два круга. На втором этапе сорев-
нований действует система плей-
офф. В матчах плей-офф участво-
вали команды, занявшие по завер-
шении первого этапа места с пер-
вого по четвертое. Полуфиналы и 
финал в обоих дивизионах состо-

ят из одного матча. Венцом все-
го турнира стали  финалы Кубка 
города в обоих дивизионах, тра-
диционно собирающие во Дворце 
спорта полные трибуны болель-
щиков.

В день открытия чемпионата 
столицы Поморья сыграли коман-
ды «Спартак» и «Архангельск», ко-
манды «Феникс» и «Т-54». 

– Соревнования по хоккею имеют 
большую популярность среди бо-
лельщиков в нашем регионе. Тра-
диционно Группа Аквилон оказы-
вает поддержку массовым видам 
спорта в Архангельске. Хоккей с 
шайбой пользуется большой по-
пулярностью среди жителей на-
шего региона, – отметил председа-
тель Правления Группы Аквилон 
Александр Фролов.

Группа Аквилон –  
надежный застройщик России – 2023
ПоÎитогамÎ2023ÎгодаÎГруппаÎАквилонÎвновьÎудостоенаÎоднойÎизÎглавныхÎобщественныхÎнаградÎÎ
вÎсфереÎжилищногоÎстроительства

�� О компании
Группа Аквилон – одна из ведущих девелоперских компаний, предоставляющих полный 

спектр услуг на рынке недвижимости, – создана в Архангельске 13 октября 2003 года. Ком-
пания является восьмикратным обладателем золотого знака «Надежный застройщик Рос-
сии» в 2015–2022 годах. Также Группа Аквилон входит в топ-20 Единого реестра застройщи-
ков России, пятерку крупнейших строительных компаний Санкт-Петербурга и возглавля-
ет рейтинг девелоперов Архангельской области. 

В активе холдинга – 120 объектов различного назначения общей площадью около 2 млн 
квадратных метров: современных жилых комплексов с подземными паркингами, детса-
дов, школ, многофункциональных торгово-развлекательных и бизнес-центров. Все здания 
были введены в эксплуатацию без замечаний со стороны органов государственного строи-
тельного надзора и точно в срок. Сегодня компания представлена в Архангельске, Северод-
винске, Санкт-Петербурге и Ленинградской области, а также Москве. В портфеле холдинга 

– около 2 млн квадратных метров строящейся недвижимости.
Конечным продуктом, предлагаемым фирмой на рынке, являются квартиры и объекты 

коммерческой недвижимости. Партнерами Группы Аквилон являются ведущие финансо-
во-кредитные учреждения РФ, которые предлагают клиентам холдинга специальные усло-
вия на кредитные продукты. 

Центральный офис в Архангельске:
ул. Попова, 14, торгово-деловой центр «Аквилон», 6-й этаж. 
Телефон/факс (8182) 65-00-08.
Электронная почта: akvilon@group-akvilon.ru.
Офис в Северодвинске:
ул. Ломоносова, 85, корп. 1, 1-й этаж, телефон (8184) 52-00-00.

золотой знак «Надеж-
ный застройщик рос-
сии» известная стро-
ительная компания 
получила в 10-й раз.

В этом году наградами были 
отмечены все подразделе-
ния Группы Аквилон, кото-
рые осуществляют свою де-
ятельность в Архангель-
ске, Северодвинске, Москве, 
Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области.

Звание «Надежный за-
стройщик России» присуж-
дается Фондом развития 
механизмов гражданского 
контроля с 2014 года за вы-
сочайшие показатели в об-
ласти соблюдения закон-
ных прав и интересов участ-
ников долевого строитель-
ства по результатам граж-
данского и государствен-
ного контроля. По данным 
портала Единый Ресурс За-
стройщиков ЕРЗ.РФ, пре-
мия входит в пятерку са-
мых наиболее престижных 
наград для девелоперов 
страны.

Эксперты оценивают за-
щищенность клиентов стро-
ительных компаний, под-
тверждая отсутствие у них 
схем повышения прав за-
стройщиков за счет прав 
покупателей, и анализиру-
ют документы на соответ-
ствие 214-ФЗ. Далее опреде-
ляется рейтинг надежности 
объектов строительства. У 

финалистов с максималь-
ным баллом дополнительно 
подтверждается отсутствие 
претензий со стороны орга-
нов Госстройнадзора. Груп-
па Аквилон является обла-
дателем всех десяти знаков 
с момента основания награ-
ды.

– Наша компания делает 
ставку на комплексное ос-
воение территорий, на стро-
ительство качественного и 
надежного жилья, импорто-
замещение, цифровизацию 
и использование самых со-
временных строительных, 
инженерных и информаци-
онных технологий. В этом 
году вновь специалиста-
ми Фонда развития меха-
низмов гражданского кон-
троля были проверены все 
наши строящиеся жилые 
комплексы на предмет со-
блюдения прав и интере-
сов дольщиков. Результа-
ты подтвердили, что к ком-
пании нет претензий со сто-
роны клиентов или контро-
лирующих органов, а пра-
ва и интересы покупателей 
недвижимости защище-
ны в рамках действующе-
го законодательства, – от-
метил председатель Прав-
ления Группы Аквилон  
Александр Фролов.

В текущем году Группа 
Аквилон, которая в октя-
бре отметила 20-летие, вве-
ла в строй в Архангельске и 
Северодвинске пять жилых 
комплексов, 112 тысяч кв. 

метров нового жилья – 1705 
квартир. Все они приобрете-
ны северянами.

В настоящее время Груп-
па Аквилон строит в Ар-
хангельске и Северодвин-
ске 15 жилых комплексов 
общей площадью более 360 
тысяч кв. метров. В рам-
ках социальных обяза-
тельств компания строит 
два детсада, общедоступ-
ные парк и сквер, расселя-
ет более 30 аварийных до-
мов, передаст региону для 
предоставления нуждаю-
щимся более 200 квартир.  
В планах на ближайшее вре-
мя – проектирование и стро-
ительство более 300 тысяч 
кв. метров нового жилья, в 
том числе по программам 
комплексного развития тер-
риторий с расселением за 
счет застройщика аварий-
ных и ветхих домов.

ГруппаÎАквилонÎподдерживаетÎчемпионатÎАрхангельскаÎпоÎхоккею
Полные трибуны болельщиков

партнерскийÎматериал МатериалыÎподготовилÎГеоргийÎГУДИМ-ЛЕВКОВИЧ
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У большинства из нас про-
фессия воспитателя ассоци-
ируется с детским садом или 
летним лагерем. Но не мень-
ше в них нуждаются и в дру-
гих местах – там, где не ста-
вят в известность родителей 
о проступках подопечных.

О том, как строится работа по ис-
правлению спецконтингента, рас-
сказал старший инспектор группы 
по воспитательной работе с подо-
зреваемыми, обвиняемыми и осуж-
денными Следственного изолятора 
№ 1 УФСИН по Архангельской об-
ласти Максим Горбунов.

Максим окончил Вологодский 
институт права и экономики ФСИН 
России по специальности «препо-
даватель психологии, психолог».

С 2007 года начал трудиться в Ар-
хангельской воспитательной коло-
нии (АВК) в должности воспитате-
ля. С 2008-го работал начальником 
отряда в ИК строгого режима в по-
селке Пирсы, старшим специали-
стом по социальной работе. Ну а в 
2012 году снова стал воспитателем 
в АВК: сначала работал в отряде с 
подростками, но, после того как от-
крылось ПФРСИ (помещение, функ-
ционирующее в режиме следствен-
ного изолятора), перешел воспита-
телем именно туда. Так началась 
практика взаимодействия непо-
средственно с подозреваемыми и 
обвиняемыми.

С апреля этого года Максим  
Горбунов – старший инспектор 
группы по воспитательной работе 
в СИЗО № 1.

На территории учреждения дей-
ствует один режимный корпус, в 
котором содержится порядка 200 
совершеннолетних мужчин.

– В чем разница организа-
ции воспитательной работы 
в СИЗО и в колониях?

– В СИЗО подследственные со-
держатся покамерно, соответ-
ственно, никакой групповой ра-
боты ты провести не можешь. В 
то время как в колонии ты рабо-
таешь либо с отделением, либо с 
целым отрядом, и это проще, по-
тому что на личность имеет очень 
большое влияние коллектив, об-
щественное мнение.

– Расскажите, как строит-
ся воспитательная работа с 
осужденными в отряде, а так-
же подозреваемыми и обвиня-
емыми?

– С осужденными отряда хозяй-
ственного обслуживания прово-
дятся беседы на различные темы, 
творческие конкурсы – стихов, пе-
сен, они готовят театральные по-
становки.

В режимном корпусе до людей 
доводим информацию о правах, 
обязанностях, условиях содержа-
ния, о возможностях получения 
психологической, медицинской 
помощи. И конечно, ведем профи-
лактическую работу – о недопуще-
нии нарушения режима содержа-
ния. Ну и решаем различные во-
просы на личном приеме – потому 
что, когда человек попадает в ме-
ста заключения под стражу, у него 
возникает масса вопросов на абсо-
лютно разные темы, начиная от по-
требностей в какой-то одежде, ме-
дикаментах, заканчивая бракосо-
четанием.

Как раз недавно обвиняемый об-
ратился к нам с просьбой организо-
вать такую процедуру. Его возлю-
бленная оформила все необходи-
мые документы и приехала к нам 
с представителем ЗАГСа. Церемо-
ния абсолютно стандартная – толь-

ко нет гостей, и кольцами молодо-
женам запрещено обмениваться. 
Но, думаю, когда молодой чело-
век освободится, все у них будет – и 
кольца, и гости, и праздник, тем бо-
лее что они давно хотели стать му-
жем и женой и даже сложившиеся 
обстоятельства им не помешали.

– Приходится ли вам высту-
пать в роли психолога, ведь 
привыкнуть к условиям несво-
боды сложно?

– Конечно. У нас и психологиче-
ская лаборатория ежедневно рабо-
тает с режимным корпусом. Ну и 
часто бывает, что человека необ-
ходимо просто выслушать, что-то 
подсказать. Потому что для людей, 
особенно тех, кто впервые оказал-
ся в подобных условиях, это огром-
ный стресс. Люди разные, и адапта-
ция у всех проходит по-разному: у 
некоторых это выливается в агрес-
сию, другие, наоборот, замыкаются 
в себе.

И не только я, а весь коллектив 
– начиная от младшего инспектора, 
заканчивая начальником учрежде-
ния – выступает в роли психологов. 
Потому что это общая работа.

– Когда вы начинаете рабо-
тать с людьми, заключенны-
ми под стражу, вы знаете, за 

что они привлечены к ответ-
ственности?

– Статью знаю и, поскольку я ра-
ботаю давно, уже предполагаю, что 
человек сделал. Вообще, в период 
следствия информации мало – лич-
ное дело только начинает форми-
роваться, люди поступают в СИЗО 
лишь с паспортом и постановлени-
ем суда о заключении под стражу.

В отличие от колонии – там уже 
есть приговор, где расписано, что 
совершил осужденный и как. Пре-
ступления бывают страшными – 
порой даже в голове не укладыва-
ется, как такое может совершить 
человек. Когда я начинал свою тру-
довую деятельность, начальник от-
ряда посоветовал мне читать толь-
ко первую часть приговора, где 
прописаны установочные данные 
осужденного и то, в чем он обвиня-
ется, текст приговора лучше пропу-
стить и далее переходить к послед-
ней части, где указано, какая стать-
ся вменена, какой дан срок. Потому 
что, если речь идет о тяжелых ста-
тьях и ты будешь знать в подробно-
стях, на что способен этот человек, 
возникнет предвзятое отношение, 
как бы ты этому ни сопротивлялся. 
И я придерживаюсь этих рекомен-
даций. Это помогает мне смотреть 
на осужденного как на любого дру-
гого человека.

– Вы держите связь со свои-
ми бывшими воспитанника-
ми? Есть ли примеры, как они 
устраиваются в жизни?

– В воспитательной колонии 
эта работа на высоком уровне.  
И те несовершеннолетние, кото-
рые проявили себя хорошо, часто 
после освобождения приезжают в 
АВК, проводят беседы с осужден-
ными, рассказывают, как они от-
бывали наказание, что положи-
тельного взяли для себя за это 
время, с чем столкнулись после 
освобождения.

Когда ты видишь, что твой труд 
приносит плоды, что человек на-
чинает меняться в лучшую сторо-
ну, то понимаешь, что год, два, три 
твоих усилий не прошли даром. 
Это, пожалуй, главное, за что мож-
но любить нашу службу.

Но еще раз отмечу: в воспитатель-
ной колонии ты видишь резуль-
тат практически сразу, подростки 
в силу возраста все впитывают бы-
стро и меняются прямо на глазах.

Когда работаешь на строгом ре-
жиме, редко случается, что чело-
век даже просто поблагодарит тебя. 
Но мне вспоминается один случай. 
Примерно в 2010 году в колонии на 
Пирсах отбывал наказание осуж-
денный из Нарьян-Мара, у него 
было незначительное преступ- 
ление, потом второй раз приехал, 
третий… Я его позвал на разго-
вор, спрашиваю: в чем дело? И он 
поделился, что, пока пребывал в 
местах лишения свободы, все род-
ственники и друзья от него отвер-
нулись, жилья не осталось, на ра-
боту с судимостью никто не брал, 
он перебивался мелкими заработ-
ками. У человека просто опусти-
лись руки, и он умышленно совер-
шал мелкое преступление, чтобы 
попасть в колонию.

Я в тот период был специалистом 
по социальной работе и решил по-
мочь ему выйти из этой ситуации. 
Нашел ему должность дворника в 
Архангельске, вопросы с жильем 
тоже удалось решить. Где-то через 
год я встретил его на улице – от ра-
дости он чуть ли не кинулся меня 
обнимать, долго благодарил за то, 
что у него все-таки получилось на-
чать жизнь с чистого листа. Конеч-
но, такие моменты очень запоми-
наются, и ты понимаешь, что рабо-
ту свою провел не зря.

Воспитатель особого назначения
ИсправлениеÎ–ÎэтоÎпроцессÎдлительный,ÎиногдаÎгодыÎуходят,ÎчтобыÎдонестиÎдоÎчеловека,ÎÎ
чтоÎжизньÎ–ÎогромнаяÎценностьÎиÎпрожитьÎееÎнадоÎдостойно.ÎИÎникогдаÎнеÎпоздноÎначатьÎсначала

в Архангельске военно- 
служащие и сотрудники ре-
гионального управления и 
вневедомственной охраны 
росгвардии присоединились 
ко всероссийскому донор-
скому марафону #Давай-
вступай! и пополнили фе-
деральный регистр доноров 
костного мозга и гемопоэти-
ческих стволовых клеток. 

Для этого достаточно было запол-
нить специальную анкету, пройти 
медицинское обследование и сдать 
2–3 миллилитра крови.

В мероприятии приняли участие 
десять росгвардейцев. Помимо фе-
дерального регистра правоохрани-
тели пополнили областной банк 
крови.

Один из постоянных участников 
донорских акций – почетный до-

нор, заместитель начальника от-
дела областного управления вне-
ведомственной охраны Росгвар-
дии подполковник полиции Илья  
Дихтярь – первый раз сдавал 
кровь во время прохождения служ-
бы по призыву, в 2009 году, сейчас 
количество сделанных им донаций 
превышает 40 раз. 

– Для меня участие в подобных 
акциях является своего рода мис-
сией на благо людей, позволяющей 
спасти жизни, – признался сотруд-
ник ведомства.

– Управление Росгвардии по Ар-
хангельской области с момента 
своего образования является посто-
янным участником всех акций, ме-
роприятий, которые проводит Ар-
хангельская станция переливания 
крови. Ежегодно сотрудники Ро-
сгвардии сдают порядка 20–30 ли-
тров крови и ее компонентов. Сре-
ди военнослужащих и сотрудников 
Росгвардии есть почетные доноры, 
а также те, кто готов прибыть на 

Архангельскую станцию перели-
вания крови в любое время в слу-
чае необходимости, – рассказал по-

мощник начальника Управления 
Росгвардии по Архангельской об-
ласти Федор Дроздов.

10 ноября в Архангельске про-
шел последний этап Всероссийско-
го марафона #ДавайВступай! в под-
держку донорского движения, ор-
ганизованный ФМБА России при 
поддержке правительства Архан-
гельской области и министерства 
здравоохранения региона.

Акция приурочена к годовщине 
создания федерального регистра. 
Основной ее целью является при-
влечение людей к добровольному 
безвозмездному донорству по всей 
стране. Архангельск стал 72-м го-
родом и завершал 71-дневний ма-
рафон, стартовавший 1 сентября в 
Улан-Удэ.

Более 4000 доноров за 2,5 меся-
ца сдали свою кровь. 368 человек 
в Архангельской области вступи-
ли в Федеральный регистр доноров 
костного мозга. За весь период ма-
рафона в России более 20 500 чело-
век стали потенциальными доно-
рами стволовых клеток.

Марафон доноров
росгвардейцыÎПоморьяÎприсоединилисьÎкÎВсероссийскомуÎмарафонуÎдонорстваÎ#ДавайВступай!
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21 ноября 
отметила юбилей

Валентина  
Петровна  

КАРНАВИНА, 
пресс-секретарь Архан-
гельского городского 

Совета ветеранов
Уважаемая Валентина Петровна!

Примите от нас искренние поздравления 
с юбилеем! Вы заслужили всеобщий почет и 
уважение и достойны любых похвал. Очень 
радует, что желание жить и наслаждать-
ся каждым мгновением не утихает в вас, ис-
корка радости и оптимизма живет, не уга-
сая. Крепчайшего вам здоровья и искрящего-
ся счастья, как брызги шампанского. Пусть 
с годами разум и мудрость не покидают вас, 
а теплота близких и их любовь помогают 
преодолевать любые преграды.

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

только раз в году

С днем 
рождения!
22 НОяБря

Сергей викторович 
НИКОлАев, 
директор ГТрК «Поморье»,  
депутат Архангельского  
областного Собрания 

С днем 
рождения!
23 НОяБря

Мария Борисовна  
ХАрЧеНКО, 
депутат Архангельской  
городской Думы 

С днем 
рождения!
23 НОяБря

Алла егоровна  
ЧерТОвА, 
председатель ветеранской 
организации поселка  
лесозавода № 3

С днем 
рождения!
26 НОяБря

Анна Павловна  
САХАрОвА, 
заместитель начальника 
управления культуры  
администрации Архангельска

С днем 
рождения!
27 НОяБря

Галина Павловна  
ДОБрУНОвА, 
общественный деятель

С днем 
рождения!
25 НОяБря

Ольга Андреевна  
ПОлУяНОвА, 
начальник управления  
благоустройства  
департамента городского  
хозяйства администрации 
Архангельска

С днем 
рождения!
24 НОяБря

виктор Георгиевич 
СТАрОДУБеНКО, 
руководитель управления 
федеральной службы  
по надзору в сфере 
здравоохранения по  
Архангельской области и НАО

С днем 
рождения!
23 НОяБря

виктор Генрихович 
ШТрАйХерТ, 
преподаватель – организатор 
основ безопасности  
жизнедеятельности АМИ  
имени в. И. воронина

С юбилеем!
23 НОяБря

Надежда Ивановна 
вИНОГрАДОвА, 
депутат Архангельского  
областного Собрания 

С юбилеем!
25 НОяБря

рим Мукамилевич 
КАлИМУллИН, 
заместитель председателя  
Архангельской городской Думы

20 ноября 
отпраздновал  

75-летний юбилей
Евгений  

Александрович  
ТРУФАНОВ 

Сколько же мудрости 
в твоих глазах, сколь-
ко труда в твоих руках 
и доброты в твоем сердце! Ты излучаешь 
тепло и заботу, всегда для всех был при-
мером порядочности и позитивного взгля-
да на жизнь. Прими наилучшие поздравле-
ния с юбилеем! Желаем тебе самого добро-
го здоровья, благополучия, бодрости духа, 
пусть твои долгие годы жизни будут окру-
жены заботой, любовью и пониманием 
близких. Поздравляем от души с юбилеем!

С уважением, семья Беловых

28 ноября
отметит юбилей

Ольга  
Александровна  

ГЛЕБОВА
Красавицу, умницу, 

большую труженицу, 
любимую дочь и колле-
гу поздравляем с юби-
леем! Пусть все удается, и все получается, 
и планы в реальность легко воплощаются. 
Огромной удачи во всех начинаниях. Везе-
нья в делах, исполненья желаний. Счастья, 
здоровья и, конечно, любви! 

Родители, коллега

Отпраздновала 
день рождения
Наталья Ивановна  
КОКОРИНА

Желаем крепкого здоровья, счастья и 
благополучия!

Общество инвалидов  
Соломбальского округа

Поздравляем с днем рождения 
СОТрУДНИКОв 

Срз «КрАСНАя КУзНИцА»:
 Владислава Игоревича ВЕКШИНА
 Марину Николаевну 
    ЗАДОРОЖНУЮ
 Павла Николаевича ПОСТНИКОВА
 Сергея Васильевича 
    ВЕРХОЛОМОВА
 Дмитрия Николаевича РАЧЕНКО
Желаем отличного настроения, удачи во 

всех делах и долгих лет жизни!
Коллеги

ИСАКОГОрСКИй УзлОвОй  
СОвеТ веТерАНОв  
ЖелезНОДОрОЖНОГО ТрАНСПОрТА
поздравляет юбиляров и выражает 
благодарность за долголетний 
и добросовестный труд на СЖД:

 Ольгу Семеновну КУКУШКИНУ
 Альберта Валентиновича СУВОРОВА
 Татьяну Васильевну ПОПОВУ
 Валентину Васильевну РУМЯНЦЕВУ
 Юрия Николаевича ДУБИНИНА

Поздравляем вас с юбилеем! Желаем вам 
крепкого здоровья, бодрости, легкости и 
море жизненных сил. Пусть ваши глаза 
всегда светятся, на душе будет легко, а в 
сердце будет покой. Мира вам, радостей и 
ярких дней жизни!

ОБщеСТвеННАя ОрГАНИзАцИя 
«ДеТИ вОйНы» 

СОлОМБАльСКОГО ОКрУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Светлану Федоровну ШАУТИНУ
 Алию Даудовну ЗАНУРОВУ

с днем рождения:
 Тамару Павловну РУХЛОВУ
 Павла Александровича 
    СУХАНЕВИЧ
 Фаину Николаевну ВАРЗИНОВУ
 Римму Николаевну 
    ТРАПЕЗНИКОВУ
 Люцию Владимировну БУТОРИНУ
 Евгению Константиновну САВЧУК
 Александру Константиновну 
    НЕЦВЕТАЕВУ
Поздравляем и желаем от души долго и 

счастливо жить на этой земле и радовать 
всех нас своим присутствием!

ОрГАНИзАцИя СеМей ПОГИБШИХ 
зАщИТНИКОв ОТеЧеСТвА 

поздравляет с днем рождения:

 Марию Ивановну КАЛАЧИКОВУ
 Владимира Алексеевича ВЛАСОВА
 Тамару Мефодиевну ГЛАЗАЧЕВУ
С днем рожденья поздравляем, много 

радости желаем жить счастливо и без 
бед еще много-много лет. Пусть здоровье 
не подводит, грусть пусть близко не под-
ходит и здоровый оптимизм украшает 
вашу жизнь!

СОвеТ веТерАНОв 
СОлОМБАльСКОГО ОКрУГА 
поздравляет юбилеем:

 Светлану Михайловну БЕЗЗУБОВУ
 Нину Петровну ФИЛАТОВУ
с днем рождения:
 Любовь Геннадьевну МОШНИКОВУ

Желаем сил, здоровья, долгих лет, ду-
шевного покоя!

ОБщеСТвеННАя ОрГАНИзАцИя 
«ДеТИ вОйНы» 

ИСАКОГОрСКОГО ОКрУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Николая Владимировича  
        КУЛЕБЯКИНА
 Светлану Павловну ГОЛУБЕВУ

с днем рождения:
 Виталия Александровича ПИДДУДУ
Пусть радость к вам приходит чаще, 

здоровье крепнет с каждым днем. Пусть 
безграничным будет счастье, успехов вам, 
удач во всем!

СОвеТ веТерАНОв 
ИСАКОГОрСКОГО ОКрУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Николая Владимировича  
    КУЛЕБЯКИНА
 Валентину Ильиничну РУМЯНЦЕВУ
 Владимира Павловича ШЕСТАКОВА
 Людмилу Васильевну ПОЧИНКОВУ
 Людмилу Яковлевну ЗАХАРЬИНУ

Поздравляем вас с юбилеем. Желаем с ра-
достью встречать каждый день, не знать 
поводов для грусти. Пусть будет счастли-
вой жизнь, пусть будут верными друзья, 
пусть будут любящими родные, пусть бу-
дет постоянной удача.

АрХАНГельСКИй реГИОНАльНый 
СОвеТ веТерАНОв СЖД
поздравляет с днем рождения 
и благодарит за многолетний труд 
на Северной магистрали 
и активную работу в ветеранской 
организации региона:

 Ию Александровну ОСИПОВУ
 Наталью Павловну КУЧИНУ
 Раису Федоровну ЖИТОВУ
 Сергея Васильевича ХАРЬКОВСКОГО
 Ванду Васильевну СЕРГЕЕВУ
 Валентина Николаевича СОСУЛИНА
 Анну Николаевну ПУПЦЕВУ

Желаем всем именинникам улыбок, сча-
стья и тепла, долгих лет и крепкого здо-
ровья, чутких и внимательных друзей, 
близких, что относятся с любовью. Пусть 
светлым будет настроение и всегда успеш-
ными добрые дела!
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ПОНеДельНИК, 27 НОяБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТЕСТ НА БЕРЕМЕННОСТЬ» 16+
22.55 Большая игра 16+
23.55 Машков 12+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЕКАТЕРиНА. ФАВОРиТЫ» 16+
22.20 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВия» 16+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15 «На стороне чувств». К 60-летию 

Владимира Машкова 16+
0.00 «МЕДНОЕ СОЛНЦЕ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10 Большое кино 12+
8.45 «ЗОВиТЕ ЕРМОЛОВА!» 12+
10.45, 17.35, 0.30, 4.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «ПСиХОЛОГия  

ПРЕСТУПЛЕНия. ТУФЕЛЬКА 
НЕ ДЛя ЗОЛУШКи» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.10 «48 ЧАСОВ» 16+
16.55 Фактор БЕZ опасности 16+
18.10 «я ЗНАЮ ТВОи СЕКРЕТЫ.  

ГАЛАТЕя» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Тайная комната. Ванга 16+
1.25 Звездные бомжи 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30, 2.25 Даты, определившие  

ход истории 16+
7.05 Пешком... 16+
7.35 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.20 Невский ковчег. 

Теория невозможного 16+
8.50 «и ЭТО ВСЕ О НЕМ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 1.00 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. АРТ 16+
13.00 Книги моей судьбы 16+
13.25 «СЛУЖиЛи ДВА ТОВАРиЩА» 16+
15.00 Линия жизни 16+
15.55 Агора 16+
17.15 Симфонические оркестры  

России 16+
17.55 Рассказы из русской истории 16+
18.35 Валерий Брюсов.  

Побежденный учитель 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Сати. Нескучная классика... 16+
21.30 2 Верник 2 16+
22.25 «31 ОТДЕЛ» 16+
23.30 Рэгтайм,  

или Разорванное время 16+
0.00, 0.20, 0.40 «ПОРУС» 16+

вТОрНИК, 28 НОяБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТЕСТ НА БЕРЕМЕННОСТЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЕКАТЕРиНА. ФАВОРиТЫ» 16+
22.20 Вечер 

с Владимиром Соловьевым 12+
1.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВия» 16+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15, 0.00 «ЛиХАЧ» 16+
1.45 «ПОТЕРяННЫЕ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «ЗОВиТЕ ЕРМОЛОВА!» 12+
10.40 Актерские драмы.  

Любимые, но непутевые 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+

11.50 «ПСиХОЛОГия  
ПРЕСТУПЛЕНия.  
КРАСНОЕ НА БЕЛОМ» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.10 «48 ЧАСОВ» 16+
16.55, 1.30 Прощание 16+
18.10 «я ЗНАЮ ТВОи СЕКРЕТЫ.  

РЕБУС ДЛя НиНЫ» 12+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Владимир Коренев.  

Проклятье Ихтиандра 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30, 4.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Крестные отцы 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30, 2.30 Даты, определившие  

ход истории 16+
7.05, 15.15 Пастер и Кох: битва гигантов 

в мире микробов 16+
8.00, 19.00 Почерк эпохи 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50, 22.30 «31 ОТДЕЛ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.55 ХX век 16+
12.10 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Книги моей судьбы 16+
13.30, 13.50, 14.10, 23.55, 0.15, 

0.35 «ПОРУС» 16+
14.30, 1.50 Больше, чем любовь 16+
16.15 Сати. Нескучная классика... 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.40 Симфонические оркестры  

России 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Искусственный отбор 16+
21.45 Белая студия 16+
23.30 Рэгтайм,  

или Разорванное время 16+

СреДА, 29 НОяБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТЕСТ НА БЕРЕМЕННОСТЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЕКАТЕРиНА. ФАВОРиТЫ» 16+
22.20 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВия» 16+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15, 0.00 «ЛиХАЧ» 16+
1.55 «ПОТЕРяННЫЕ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «ЗОВиТЕ ЕРМОЛОВА!-2» 12+
10.40 Актерские драмы.  

По законам детектива 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «ОХОТНиЦА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.10 «48 ЧАСОВ» 16+
16.55 Прощание 16+
18.10 «я ЗНАЮ ТВОи СЕКРЕТЫ. 

МЕРТВЫЕ ДУШи» 12+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 90-е. Время «Мордоделов» 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30, 4.30 Петровка, 38 16+
0.45 Дорогие товарищи.  

Хозяйка культуры 16+
1.25 Знак качества 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30, 2.25 Даты, определившие  

ход истории 16+
7.05, 15.20 Математика  

и подъем цивилизации 16+
7.55, 19.00 Почерк эпохи 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50, 22.25 «31 ОТДЕЛ» 16+
9.30 Роман в камне 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
11.50 Больше, чем любовь 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Книги моей судьбы 16+
13.30, 13.50, 14.10, 23.55, 0.15, 

0.35 «ПОРУС» 16+
14.30 «Все краски мира». 95 лет со дня 

рождения Таира Салахова 16+
16.10 Белая студия 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.40, 1.35 Симфонические оркестры 

России 16+
18.30 Рассекреченная история 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Абсолютный слух 16+
21.40 Светильник правды и добра 16+
23.30 Рэгтайм,  

или Разорванное время 16+

ЧеТверГ, 30 НОяБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+

10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТЕСТ НА БЕРЕМЕННОСТЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЕКАТЕРиНА. ФАВОРиТЫ» 16+
22.20 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВия» 16+

 � НТВ
5.00 «УЛиЦЫ РАЗБиТЫХ  

ФОНАРЕЙ» 16+
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15, 0.00 «ЛиХАЧ» 16+
0.55 Поздняков» 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10 «Доктор И...» 16+
8.45 «ЗОВиТЕ ЕРМОЛОВА! – 2» 12+
10.40 Актерские драмы.  

Приказано полюбить 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «ОХОТНиЦА-2» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05 «48 ЧАСОВ» 16+
16.50 Прощание 16+
18.10 «я ЗНАЮ ТВОи СЕКРЕТЫ.  

КУКУШКА» 12+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Актерские драмы. Союз рыжих 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30, 4.30 Петровка, 38 16+
0.45 Следствие ведет КГБ.  

Шпионская пыль 16+
1.25 Брежнев против Косыгина.  

Ненужный премьер 16+
 � КУЛЬТУРА

6.30, 2.30 Даты, определившие  
ход истории 16+

7.05, 15.15 Математика  
и подъем цивилизации 16+

7.55, 19.00 Почерк эпохи 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «31 ОТДЕЛ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.10 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Книги моей судьбы 16+
13.30, 13.50, 14.10, 23.55, 0.15, 

0.35 «ПОРУС» 16+
14.30 Острова 16+
16.15 2 Верник 2 16+
17.15 Пряничный домик 16+
17.40, 1.45 Симфонические оркестры 

России 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 «Семнадцать мгновений весны». 

Штирлиц, а вас я попрошу  
остаться! 16+

21.40 Энигма 16+
22.25 «НОЧНОЙ ЗВОНОК» 16+
23.30 Рэгтайм,  

или Разорванное время 16+

ПяТНИцА, 1 ДеКАБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Фантастика 12+
23.40 «Матадор». Объединенные цвета 

Оливьеро Тоскани. Конец века  
по Годфри Реджио 16+

0.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
 � РОССия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Гала-концерт финалистов шоу  

Ну-ка, все вместе! 6+
0.25 Шоу Большой Страны 12+
1.30 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВия» 16+

 � НТВ
5.00 «УЛиЦЫ РАЗБиТЫХ  

ФОНАРЕЙ» 16+
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты.  

Будущее за настоящим 6+
9.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15 «ЛиХАЧ» 16+
0.00 Своя правда 16+
1.50 Квартирный вопрос 0+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10, 11.50 «КАК иЗВЕСТи  

ЛЮБОВНиЦУ ЗА 7 ДНЕЙ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.25, 15.00 «ШАГ В БЕЗДНУ» 12+
14.50 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы.  

Звезды на весах 16+
18.10 «КОЧЕВНиЦА» 12+
22.00 В центре событий 16+
23.00 Хорошие песни 12+
0.10 «НЕ ПОСЛАТЬ Ли НАМ  

ГОНЦА?» 12+
1.50 Петровка, 38 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30, 1.45 Даты, определившие  

ход истории 16+
7.05, 15.20 Математика и подъем  

цивилизации 16+
7.55 Почерк эпохи 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «НОЧНОЙ ЗВОНОК» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Шедевры старого кино 16+
12.00 Открытая книга 16+
12.45 Светильник правды и добра 16+
13.25, 13.45, 14.05 «ПОРУС» 16+
14.25 Энигма 16+
15.05 Забытое ремесло 16+
16.10 Первые в мире 16+
16.30 Письма из провинции 16+
17.15 «Волшебная флейта.  

Путешествие». XVI Зимний  
международный фестиваль  
искусств Юрия Башмета 16+

19.45, 1.00 Искатели 16+
20.30 Линия жизни 16+
21.25 «МЫ иЗ ДЖАЗА» 16+
22.50 2 Верник 2 16+
23.40 «ПОХиТиТЕЛЬ БАЙКОВ» 16+

СУББОТА, 2 ДеКАБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Наше все 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Поехали! 12+
13.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
14.35 «КРАЙ» 16+
17.00 Я люблю мою страну 0+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Михаил Задорнов: вся жизнь 16+
19.15 Эксклюзив 16+
20.05 Кто хочет стать миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.20 «ФАВОРиТКА» 18+
1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия
5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 В кругу друзей 16+
12.50 Доктор Мясников 12+
14.50 Парад юмора 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ЭТО ЖиЗНЬ» 16+
0.35 «НЕОТПРАВЛЕННОЕ 

ПиСЬМО» 12+
 � НТВ

7.30 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.10 Попутчик 16+
14.20 Игры разумов 0+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Секрет на миллион 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Суперстар! 16+
23.35 Ты не поверишь! 16+
0.35 Международная пилорама 18+
1.15 Захар Прилепин. Уроки русского 12+

 � ТВ-ЦЕНТР
5.15 «ОХОТНиЦА» 12+
6.45 Православная энциклопедия 6+
7.15 «В ПОСЛЕДНиЙ РАЗ  

ПРОЩАЮСЬ» 12+
9.10 «КУБАНСКиЕ КАЗАКи» 12+
11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.50 Смешите меня семеро 16+
13.00, 14.50 «СЛЕПОЙ МЕТОД» 12+
17.15 «СЛЕПОЙ МЕТОД – 2» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Неизвестный Берия 16+
0.10, 1.50, 2.35, 3.15 Прощание 16+
0.55 Специальный репортаж 16+
1.20 Хватит слухов! 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы 6+
8.00, 8.20, 8.40, 9.00, 9.20, 9.40 

«ПОРУС» 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 «МЫ иЗ ДЖАЗА» 16+
11.40 Человеческий фактор 16+
12.05 Черные дыры. Белые пятна 16+
12.45, 1.25 Страна птиц 16+
13.30 Рассказы из русской истории 16+
14.50 Нобелевские победы  

российской науки 16+
15.35 Первая позиция 16+
16.20 Рассекреченная история 16+
16.45 «АКТРиСА» 16+
18.00 Большая опера 16+
19.45 «МАЛЕНЬКиЙ БУДДА» 16+
22.00 Агора 16+
23.00 «Великие мгновения музыки». 100 

лет со дня рождения  
Марии Каллас 16+

23.55 «НА МУРОМСКОЙ  
ДОРОЖКЕ...» 16+

вОСКреСеНье, 3 ДеКАБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Играем свадьбу! 12+
11.05 Жизнь других 12+
12.15 Повара на колесах 12+
13.10 Видели видео? 0+
15.00 Правдивая история.  

Тегеран-43 12+
17.05 Живое сердце танка 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 «Перепой звезду» 12+
21.00 Время 16+
23.00 Что? Где? Когда? 16+
0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия
6.15, 1.30 «ТЫ БУДЕШЬ МОЕЙ» 12+
8.00 Местное время. Воскресенье 16+
8.35 Когда все дома 16+
9.25 Утренняя почта 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00 Вести 16+
12.00 Большие перемены 6+
13.00 «ВСТРЕЧНАя ПОЛОСА» 12+
17.00, 19.00 Песни от всей души 12+
18.00 Всероссийский открытый  

телевизионный конкурс юных  
талантов «Синяя Птица» 16+

20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер 

с Владимиром Соловьевым 12+
 � НТВ

6.35 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Шоу Аватар 12+
23.10 Звезды сошлись 16+
0.40 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
5.30 «ОХОТНиЦА-2» 12+
7.00 «ЖЕНЩиН ОБиЖАТЬ  

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСя» 12+
8.35 Здоровый смысл 16+
9.00, 11.45, 15.00  

«БиТВА ЗА МОСКВУ» 12+
11.30, 0.20 События 16+
14.30 Московская неделя 16+
16.55 Московская паутина.  

Взорвать фюрера16+
17.50 «МАТЕРиНСКОЕ СЕРДЦЕ» 12+
21.40, 0.35 «НЕФРиТОВАя ЧЕРЕПАХА» 12+
1.25 Петровка, 38 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Мультфильм 6+
7.50, 8.10, 8.30, 8.50, 9.10, 9.30 

«ПОРУС» 16+
9.50, 1.25 Диалоги о животных 16+
10.30 Больше, чем любовь 16+
11.10 Шедевры старого кино 16+
13.55 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
14.25 Игра в бисер 16+
15.05 Элементы 16+
15.35 «Великие мгновения музыки».  

К 100-летию со дня рождения  
Марии Каллас 16+

16.30 Картина мира  
с Михаилом Ковальчуком 16+

17.10 Музыка «летающих тарелок» 16+
17.50 Пешком... 16+
18.15 Романтика романса 16+
19.10 «МАКАР» 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «СТАКАН ВОДЫ» 16+
22.35 Поединок 16+
23.30 Кинескоп 16+
0.10 «АКТРиСА» 16+

реклама
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Ставшая уже традици-
онной всероссийская 
акция «елка желаний» 
стартовала 15 ноября и 
продлится до 28 февра-
ля 2024 года. 

Она объединяет тысячи лю-
дей, готовых творить добрые 
дела. Каждый год к исполне-
нию новогодних желаний де-
тей присоединяется прези-
дент Российской Федерации 
Владимир Путин.

«Елка желаний» проходит 
в России в шестой раз, с это-
го года организатором вы-
ступает «Движение Первых» 
совместно с региональными 
органами исполнительной 
власти.

Новогодние деревья с же-
ланиями участников проек-
та устанавливаются в офи-
сах организаций-партнеров 
и на площадках крупных ме-
роприятий, а сотрудники и 
посетители выберут заявки, 
которые смогут исполнить.

Кроме того, выбрать меч-
ту участника можно и на 
сайте «Елкажеланий.рф». 
Отметим, что в настоящее 
время на ресурсе идет сбор 
заявок. Увидеть детские меч-
ты и выбрать ту, которую го-
товы исполнить, можно бу-

дет с 1 декабря.
Свои желания ребята оста-

вят на сайте «Елкажеланий.
рф». Участниками акции 
могут стать дети в возрасте 
от трех до семнадцати лет 
включительно:

• с инвалидностью;
• с состоянием здоровья, 

угрожающим жизни;
• сироты и без попечения 

родителей;
• из семей с доходом ниже 

прожиточного минимума;
• из семей военнослужа-

щих и (или) мобилизован-
ных, принимающих либо 
принимавших участие в спе-
циальной военной операции;

• проживающие и зареги-
стрированные на террито-
рии Донецкой и Луганской 
Народных Республик, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей.

В рамках акции могут 
быть исполнены три катего-
рии желаний: материальные, 
нематериальные и подарок-
сюрприз.

В первой категории мож-
но подарить книги, товары 
для хобби, музыкальные ин-
струменты, спортивный ин-
вентарь и экипировку, дет-
ские и развивающие игруш-
ки, одежду, наряды или ко-
стюмы.

Во второй категории мож-
но исполнить нематериаль-
ную мечту ребенка: напри-
мер, подарить ему путеше-
ствие в Москву, купить би-
леты на новогоднее шоу или 
организовать встречу с кос-
монавтом.

В третьем блоке испол-
нитель не видит непосред-
ственно загаданное желание, 
а изучает и знакомится с 
историей ребенка, с его увле-
чениями, с тем, как он живет, 
и сам принимает решение, 
что подарить мечтателю.

Благодаря акции взрос-
лые, которые хотят совер-
шить добрый поступок, мо-
гут найти ребят, нуждаю-
щихся в помощи, и испол-
нить их новогодние желания. 
Ведь цель у всех одна – пода-
рить радость и ощущение но-
вогоднего волшебства детям, 
оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации.

Добавим, что в 2022 году 
почти 47 тысяч человек 
смогли исполнить свои меч-
ты в рамках благотворитель-
ной новогодней акции «Елка 
желаний». Удалось испол-
нить на 10 тысяч желаний 
больше, чем в 2021-м. Всего 
за пять лет в рамках акции 
были исполнены мечты око-
ло 107 тысяч человек.
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зАДАвАйТе СвОИ  
вОПрОСы ПО ТелефОНУ

20-81-79

23 ноября 
с 15:00 до 16:00

НА ПряМОй лИНИИ 
в реДАКцИИ ГАзеТы

виктория 
владимировна 

СПИвАК,
заместитель управляющего 

Отделением Социального 
фонда россии 

по Архангельской области 
и НАО

Какие пособия могут получить 
работающие и неработающие родители? 
Как получить пособие по беременности 
и родам? 
Какие выплаты полагаются 
после рождения ребенка? 

елка желаний
ВсероссийскаяÎакцияÎприглашаетÎвсехÎжелающихÎстатьÎисполнителямиÎмечты

В Архангельске помнят  
дмитрия Когана
С 22 по 24 ноября 2023 года в Архангельском музыкальном 
колледже пройдет V фестиваль классической музыки памяти 
Дмитрия Когана.

Уже пять лет в Архангельске чтят память великого музыканта, прославлен-
ного российского скрипача, заслуженного артиста Российской Федерации – 
Дмитрия Когана.

В этом году юбилейный фестиваль принесет вам много интересных сюр-
призов! Ожидаем дорогих гостей из соседних и дальних регионов.

Учредитель фестиваля – Архангельское региональное отделение партии 
«Единая Россия».

О поощрении специальным  
дипломом «Признательность»
С 1 декабря 2023 года администрация городского округа «Го-
род Архангельск» начинает прием документов для участия в 
конкурсе по отбору многодетных семей для представления к 
поощрению специальным дипломом «Признательность» (По-
ложение о специальном дипломе «Признательность» утверж-
дено постановлением правительства Архангельской области 
от 30.12.2016 № 575-пп).

В конкурсе имеют право участвовать многодетные семьи (семьи, являвшие-
ся многодетными с 2 марта 1994 года), достойно воспитывающие или воспи-
тавшие троих и более детей до достижения восьмилетнего возраста, а также 
многодетные семьи, достойно воспитывающие троих и более детей, в кото-
рых в качестве членов многодетной семьи учитываются несовершеннолет-
ние дети, принятые на воспитание в приемную семью (далее – семьи, участ-
ники конкурса); подающие пример в укреплении института семьи и воспита-
нии детей, ведущие активную общественную работу; выдвинутые для уча-
стия в конкурсе общественными объединениями, организациями, инициа-
тивными группами граждан численностью не менее трех человек, в том чис-
ле по месту жительства или работы совершеннолетних членов семей (роди-
телей), а также в порядке самовыдвижения.

Субъекты выдвижения участников конкурса до 1 февраля 2024 года  пред-
ставляют в отделы по территориальным округам управления по вопросам се-
мьи, опеки и попечительства администрации городского округа «Город Ар-
хангельск» (далее – отделы УВСОП)  по месту регистрации многодетной семьи 
пакет документов в соответствии с пунктом 2 Порядка проведения конкурса.

ОТДЕЛы УВСОП РАСПОЛОЖЕНы ПО СЛЕДУЮщИМ АДРЕСАМ:
Октябрьский округ – просп. Троицкий, д. 61, контактный телефон 20-43-81;
Ломоносовский округ – ул. Воскресенская, д. 11, контактный телефон  
43-18-69 (доб. 919); 
округ Майская Горка – ул. Ф. Абрамова, д. 16, корп. 1, контактный теле-
фон 66-85-03;
округ Варавино-Фактория – ул. Кононова, д. 2, контактный телефон 61-27-19;
Соломбальский округ – просп. Никольский, д. 92, контактный телефон  
22-01-33, 22-31-95; 
Северный округ – ул. Химиков, д. 21, контактный телефон 23-49-72;
Маймаксанский округ – ул. Буденного, д. 5, корп. 2, контактный телефон 
24-63-13.
Исакогорский и Цигломенский округа – ул. Дежневцев, д. 14, контакт-
ный телефон 45-06-48.
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 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

Военный комиссариат приглашает граждан  
на военную службу по контракту
военным комиссариа-
том городов Архангель-
ска и Новодвинска, При-
морского и Соловецкого 
районов Архангельской 
области проводится от-
бор граждан на военную 
службу по контракту на 
воинские должности ря-
дового, сержантского и 
офицерского состава.

Отбор идет по двум основ-
ным направлениям:

вОИНСКИе ЧАСТИ 
СеверНОГО флОТА, 
ПрИНИМАющИе 
УЧАСТИе в СвО

Условия контракта:
• Срок контракта – от трех 

месяцев.
• Денежное довольствие –  

от 50 000 рублей до 240 000  
рублей.

• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федераль-

ному закону «О ветеранах».
• Денежная выплата 100 000  

рублей от правительства Ар-
хангельской области.

• Социальные льготы для де-
тей.
Требования к гражданину:

• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здо-

ровья.

НАДвОДНые КОрАБлИ, 
ПОДвОДНые лОДКИ, 
вОИНСКИе ЧАСТИ 
СеверНОГО флОТА

Условия контракта:
• Срок службы – от одного года 

для граждан, ранее проходив-
ших военную службу по кон-
тракту, и два года для иных ка-
тегорий.

• Денежное довольствие –  
от 64 000 рублей в плавсоставе  
и от 35 000 рублей в других ча-
стях Северного флота.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для 

выхода на пенсию, пенсия 
возможна при выслуге 10 лет 
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.

Требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая под-

готовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчи-

вость.

По вопросам приема на 
военную службу по кон-
тракту обращаться в во-
енный комиссариат по 
адресу: г. Архангельск,  
пр. Троицкий, 161, каб. 21,  
телефон 8 (8182) 27-63-87,  
или в пункт отбора на во-
енную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по 
адресу: г. Архангельск,  
ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, 
телефон 8 (8182) 24-79-59.

ЭтоÎважно

Общественная организация «Дети  
войны» Соломбальского округа начи-
нает прием граждан по новому адресу: 
г. Архангельск, пр. Никольский, 92, оф. 
4. По пятницам с 11:00 до 13:00. Теле-
фон: 8-911-570-00-76 (председатель  
людмила витальевна БАзИНА).

ПамятныеÎдаты

22 ноября
 День сыновей.
 День психолога в России.
 Празднование в честь иконы Божией 

Матери «Скоропослушница».

23 ноября
 Международный день акварели.
 День памяти святого Георгия  

Победоносца.

24 ноября
 Всемирный день отказа от покупок.
 День моржа в России.
 День памяти преподобного Феодора 

Студита, исповедника.

25 ноября
 День российского военного миротворца.
 Международный день борьбы за ликви-

дацию насилия в отношении женщин.

26 ноября
 День матери в России.
 День работника свеклосахарной  

отрасли России.
 Всемирный день информации.
 Международный день сапожника.
 День памяти святителя Иоанна  

Златоустого, архиепископа Константино-
польского.
 95 лет со дня рождения Николая  

Анатольевича Окладникова (1928–2014),кра-
еведа, действительного члена Русского геогра-
фического общества.
 В этот день в 1904 году русские войска в 

ходе обороны крепости Порт-Артур отрази-
ли штурм японских войск.
 85 лет Пинежскому хору.

27 ноября
 День морской пехоты России.
 День оценщика в России.
 Киберпонедельник.
 День памяти святителя Григория  

Паламы, архиепископа Фессалонитского.

28 ноября
 Всемирный день сострадания.
 Начало Рождественского поста у вос-

точных христиан.
 День памяти преподобного Паисия  

Величковского.
 130 лет со дня рождения Анны  

Ивановны Гладкобородовой (1893–1943), извест-
ной северной сказительницы, уроженки деревни 
Конецгорье Пинежского уезда (16.11 – ст. ст.).

лУННый КАлеНДАрь САДОвОДА И ОГОрОДНИКА

Четверг,
23 ноября

Пятница,
24 ноября

Суббота,
25 ноября

воскресенье,
26 ноября

Понедельник,
27 ноября

вторник,
28 ноября

Среда,
29 ноября

День  
-14...-12

День  
-12...-10

День  
-14...-12

День  
-13...-11

День  
-9...-7

День  
-5...-3

День  
-9...-7

Ночь  
-16...-14

Ночь  
-15...-13

Ночь  
-15...-13

Ночь  
-19...-17

Ночь  
-12...-10

Ночь  
-11...-9

Ночь  
-14...-12

восход 09.14
заход 14.52
долгота дня

05.38

восход 09.17
заход 14.49
долгота дня 

05.32

восход 09.21
заход 14.47
долгота дня

05.26

восход 09.24
заход 14.44
долгота дня

05.20

восход 09.27
заход 14.42
долгота дня

05.15

восход 09.30
заход 14.39
долгота дня

05.09

восход 09.33
заход 14.37
долгота дня

05.04
ветер
юго-

западный

ветер 
восточный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
южный

ветер 
юго-

западный
Давление

748 мм рт. ст.
Давление

742 мм рт. ст.
Давление

745 мм рт. ст.
Давление

751 мм рт. ст.
Давление

737 мм рт. ст.
Давление

738 мм рт. ст.
Давление

753 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

23 ноября,
четверг

ЛунаÎвÎОвне растущаяÎ
Луна

ПосевÎзелениÎдляÎвыращиванияÎвÎдомеÎилиÎвÎзим-
нейÎтеплице.ÎрекомендуетсяÎборьбаÎсÎвредителямиÎ
комнатныхÎрастений.

24 ноября,
пятница

ЛунаÎ
вÎтельце

23:28

растущаяÎ
Луна

ПосевÎзелениÎдляÎвыращиванияÎвÎдомеÎилиÎвÎзим-
нейÎтеплице.ÎрекомендуетсяÎборьбаÎсÎвредителямиÎ
комнатныхÎрастений.

25 ноября,
суббота

ЛунаÎ
вÎтельце

растущаяÎ
Луна

рекомендуютсяÎпосевÎзелени,ÎаÎтакжеÎпосевÎиÎпере-
садкаÎкомнатныхÎрастений.ÎВнесениеÎорганическихÎ
удобрений.

26 ноября,
воскресенье

ЛунаÎ
вÎтельце

растущаяÎ
Луна

рекомендуютсяÎпосевÎзелени,ÎаÎтакжеÎпосевÎиÎпере-
садкаÎкомнатныхÎрастений.ÎВнесениеÎорганическихÎ
удобрений.

27 ноября,
понедельник

ЛунаÎ
вÎблизнецах

03:39

Полнолуние
12:16 неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.

28 ноября,
вторник

ЛунаÎ
вÎблизнецах

УбывающаяÎ
Луна

рекомендуетсяÎрыхлениеÎсухойÎпочвы,ÎборьбаÎсÎ
надземнымиÎвредителями.

29 ноября,
среда

ЛунаÎвÎраке
09:53

УбывающаяÎ
Луна

ОтличноеÎвремяÎдляÎпересадкиÎкомнатныхÎрастений.Î
ПосевÎовощейÎдляÎвыращиванияÎвÎзимнейÎтеплице.

Обществу инвалидов Соломбальского 
округа срочно требуется
БАяНИСТ-ГАрМОНИСТ

Обращаться по вторникам  
и четвергам с 10:00 до 13:00,  

тел. 22-37-54.
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел. 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

25 НОЯБРЯ 
в 18:30 – ретро-дискотека «Вечеринка под 

пластинку» (18+)
26 НОЯБРЯ 

в 11:00 – семейный выходной ко Дню мате-
ри. Сказочная история для семей с детьми от 
трех лет «Яблоко»

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
25 НОЯБРЯ 

в 12:00 – интерактивная программа «Гуси-
лебеди» оркестра «Сиверко» (0+)

в 14:00, 19:00 – социальный проект «Искус-
ство в массы» (12+)

в 16:00 – концертная программа «Виват, 
Архангельск мой, виват!» (6+)

26 НОЯБРЯ 
в 17:00 – концертная программа «Вечер 

джазовых баллад» (16+)
29 НОЯБРЯ 

в 15:00 – лекция Татьяны Владимировны 
Баранцовой «Сохранение ремесленных тра-
диций в музее-заповеднике. «Кижи – ожив-
шая история» (6+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

22 НОЯБРЯ 
в 19:00 – спектакль театрального коллек-

тива Ломоносовского Дворца культуры «По-
морская сага» (6+)

25 НОЯБРЯ
в 14:00 – гала-концерт городского мульти-

фандомного фестиваля «Голос Улиц» (12+)
26 НОЯБРЯ 

в 14:00 – концерт подарок, посвященный 
Дню матери, «Мамин день» (0+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
25 НОЯБРЯ 

в 11:00 – интерактивный кукольный спек-
такль «Мама для мамонтенка» в рамках про-
екта «Семейная гостиная», посвященный 
Дню матери (0+)

в 13:00 – концерт «Все краски жизни для 
тебя» хора ветеранов «Поморочка», посвя-
щенный Дню матери. Вход свободный (6+) 

в 14:00 – игровая программа «Вместе весе-
ло играть», в рамках проекта «Гуляем вместе 
со Снеговиком» (0+)

26 НОЯБРЯ 
в 11:00 – интерактивный спектакль «Как 

Лисенок Жар-Птицу искал» в рамках проек-
та «Семейная гостиная» (ул. Тимме, 17/1) (0+)

в 14:00 – IV конкурс корпоративного твор-
чества «Мамочки» (6+)

28 НОЯБРЯ 
в 14:00 – встреча любителей песни «Любо-

вью материнской мы согреты» в рамках му-
зыкальной гостиной «Споемте, друзья!» (6+)

ул. Первомайская, 3;  
тел.: 68-30-09, 8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, vk.com/arhluch

23 НОЯБРЯ 
в 17:00 – традиционная беседа со священ-

нослужителем на тему духовного становле-
ния города Архангельска «Архангел Михаил 

– защитник града Архангельска» (6+)
25 НОЯБРЯ 

в 13:00 – игровая программа «Мама-пати» 
(6+)

Филиал № 1,
о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1
25 НОЯБРЯ

в 14:00 – мастер-класс «Возраст танцу 
не помеха!» от «Студии хорошего самочув-
ствия»

26 НОЯБРЯ 
в 12:00 – демонстрация мультипликацион-

ных мультфильмов (6+)
28 НОЯБРЯ 

в 11:40 – игровая программа «Один день в 
армии» (6+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
24 НОЯБРЯ 

в 14:00 – интерактивный кукольный спек-
такль «Панда, заяц и дракон» (6+)

26 НОЯБРЯ 
в 14:00 – концерт творческих коллективов 

КЦ «Луч» «Любовь и теплое слово «Мама», 
посвященный Дню матери (6+)

27 НОЯБРЯ 
в 13:00 – мастер-класс, посвященный Дню 

матери, «Для любимых мам» (6+)
29 НОЯБРЯ 

в 11:30 – демонстрация мультипликаци-
онных мультфильмов «Мои любимые герои» 
(6+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

26 НОЯБРЯ 
в 11:00 – кукольный спектакль «Сказка о 

глупом мышонке» (0+)
в 12:00 – концертная программа «Мне 

мама подарила жизнь!» (0+)
в 13:00 – арт-программа «Вместе с мамой» 

(0+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
26 НОЯБРЯ 

в 14:00 – концертная программа, посвя-
щенная Дню матери, «Пусть всегда будет 
мама» (0+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29 
25 НОЯБРЯ 

в 14:00 – концертная программа «Пусть 
всегда будет мама» (0+)

Филиал «Исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
25 НОЯБРЯ 

в 12:00 – конкурс мам Исакогорского окру-
га «Супермама 2023» (0+)

26 НОЯБРЯ 
в 12:00 – концертная программа, посвя-

щенная Дню матери, «Нет выше звания, чем 
мама» (0+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

22 НОЯБРЯ 
в 17:00 – игровая программа «Осенние 

забавы»  (площадка по адресу: ул. Буден- 
ного, 5) (0+)

26 НОЯБРЯ 
в 14:00 – фестиваль художественного твор-

чества детей дошкольного возраста «Пода-
рок маме» (0+)

28 НОЯБРЯ 
в 16:00 – игровая программа «Осенние за-

бавы» (сквер имени 12-й бригады Морской пе-
хоты) (0+)

Филиал № 1
ул. Родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
26 НОЯБРЯ 

в 14:00 – концерт «В мире нет тебя дороже» 
(6+)

28 НОЯБРЯ
в 15:00 – исторический час «Слава россов 

– неподражаемый бессмертный Ломоносов» 
(6+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
23, 28 НОЯБРЯ 

в 16:30 – игровая программа «Весело игра-
ем» (площадка у филиала) (0+) 

23 НОЯБРЯ 
в 16:30 – мастер-класс «Подарок для 

мамы» (6+)
25 НОЯБРЯ 

в 13:00 – концерт «Я помню о маме всегда 
и везде» (0+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92; 
www.lomonosovdk.ru

25 НОЯБРЯ 
в 15:00 – праздничный концерт «Эх, гар-

моника – душа, до чего ж ты хороша!», посвя-
щенный Дню гармониста (6+)

в 18:00 – творческий вечер группы «Ниче-
го Личного» Трибьют Битлз (16+)

26 НОЯБРЯ
в 12:00 – театрализованное представление 

«Мешок подарков», посвященное дню рожде-
ния Дедушки Мороза (0+)

в 15:00 – праздничный концерт ко Дню ма-
тери «Всем мамам, дарующим жизнь и теп-
ло» (0+)


